
СЕГОДНЯ ПРОЙТИ ТЕХОСМОТР СТАНЕТ ЕЩЕ ПРОЩЕ

После того как компания «Росавтодор» тор-
жественно сообщила о «героическом преодоле-
нии» снежной блокады на трассе М-10 «Россия», 
Дмитрий Медведев поделился своими сооб-
ражениями насчет виноватых. Он сообщил, что 
водители, зависшие в этой пробке на долгие часы 
и даже дни, должны были подготовиться к тому, 
что погода в России сложная и может меняться, 
поскольку снегопады есть, были и будут. Они 
обязаны были вовремя «переобуться» в «зимнюю 
резину», сказал премьер. Так что вывод Медведе-
ва: с 1 ноября по 1 апреля дальнобойщики должны 
быть оборудованы «зимней резиной», а некоторые 
тяжелые машины должны иметь и цепи. 

Главное здесь — посыл, который был под-
хвачен и растиражирован всеми организациями и 
ведомствами, имеющими отношение к коллапсу. 
Хотя бы часть вины они дружно попытались спих-
нуть не только друг на друга (что давно вошло в 
традицию), но и на водителей. УГИБДД УМВД по 
Тверской области сообщило, что, промучившись 
на трассе пару дней, «дальнобои» «легли спать». 
Из-за чего усугубили коллапс: сотрудникам по-
лиции приходилось будить водителей и просить 
их продолжить движение.

А еще «заложники» снежной стихии не по-
ставили в машины навигаторы, которые помогали 
бы разрешать сложные ситуации на дорогах, внес 
свою лепту вице-премьер Дмитрий Рогозин.

Ну а представитель «героического» «Росав-
тодора», начальник управления дороги «Россия» 
Дмитрий Волков прямо обвинил их в пробке: 
«Причина до банальности одинаковая: неподго-
товленность к зиме водителями — «лысая рези-
на». Если остановился, то уже в маленький подъем 
не может подняться». Кроме того, водители, по 
его словам, провинились в попытках объезжать 
затор по встречке, не давая воз-
можности подойти ни ГИБДД, 
ни дорожным службам. 
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Московский     
       коМсоМолец

ЗЛОБА ДНЯ
Татьяна ЗАМАХИНА, 

корреспондент  
отдела экономики
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У РОССИИ — СВОЙ, 
ОСОБЫЙ БУТ

НЕДЕЛЯ НОВОГОДНИХ 
ПОДАРКОВ! *

ПОКУПАТЕЛЯМ ПОДАРКИ!

Спрашивайте 
подарок у киоскера

30.11 4.12 6.12
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* Подарки выдаются в указанные дни при
покупке «МК»: 30.11.2012, 4.12.2012, 6.12.2012.

Геннадий ГУДКОВ:
«Я БЕЗ МЕСТА  
НЕ ОСТАНУСЬ»

Бывший депутат Госдумы Геннадий Гудков может стать 
единым кандидатом от оппозиции на выборах губернатора 
Московской области. Он победил в интернет-голосовании, 
опередив Алексея Навального, Сергея Митрохина, Влади-
мира Рыжкова и других известных политиков. Кандидатуру 
Гудкова уже поддержал лидер ПАРНАСа Борис Немцов. О 
своем отношении к губернаторской гонке Геннадий Гудков 
рассказал «МК».

— О походе в губернаторы пока говорить рано. Сейчас всего 
лишь публично озвучена идея о том, что я мог бы быть кандидатом 
от объединенной оппозиции. Причем озвучена не мной. Но как 
идею я ее приветствую...
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Мятежный эсер станет единым 
кандидатом в губернаторы  

от оппозиции, если ему  
это разрешит  

«Справедливая Россия»

ПУТИН  
В РАЗЛИВЕ

Сегодня в Крымске, затопленном во 
время страшного наводнения в июле этого 
года, ждут Президента РФ Владимира 
Путина. Ждут с тревогой и надеждой. Ко-
нечно, краевые власти будут бодро ра-
портовать ему о том, как замечательно 
исполняются его поручения, касающиеся 
обеспечения безопасности Крымска от 
возможных наводнений в будущем. Но 
так ли это на самом деле? Сможет ли кон-
цепция, взятая за основу, спасти жителей 
Крымска от разрушительных паводков 
или, наоборот, поможет их «утопить» 
окончательно? Свою оценку операции 
по спасению Крымска в интервью «МК» 
дал доктор технических наук, ректор Но-
вочеркасской академии безопасности 
гидротехнических сооружений Виктор 
Волосухин.
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Перед визитом 
президента  в Крымск 

“МК” выяснил, почему 
город по-прежнему 
беззащитен перед 

наводнением

Проект развития транспортного узла у делового 
центра «Москва-Сити» утвердили городские 
власти. Планируется как реорганизация авто-
мобильного движения на существующих ули-
цах, так и возведение новых магистралей.
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МЭРИЯ ДАЕТ

Последний раз Федор Хитрук 
показался на публике на пре-
мии «Ника» пять лет назад, в 
2007-м, — чтобы получить приз 
«За выдающийся вклад в рос-
сийский кинематограф». Тогда 
огромный зал без лишних слов 
встал как один, приветствуя ре-
жиссера немыслимыми апло-
дисментами. Когда гул стих, 
Федор Савельевич отреаги-
ровал одной тихой, но меткой 
фразой, спровоцировав еще 
более шумную овацию в свой 
адрес: «Я чувствую себя своим 
же Винни-Пухом: не мог же я 
один наделать столько шума?» 
Похожий эффект на зрителей 
всех возрастов производили 
и его фильмы. 1 мая главному 
мультипликатору Советского 
Союза исполнилось 95. 3 дека-
бря его не стало.

«МК» стали известны 
детали дорожной 

перестройки у 
делового центра

« МОСКВА-СИТИ» 
РАЗВЯЖУТ 
ПО ПОЛНОЙ

ПРОЩАЙ,  
ПАПА  
«ВИННИ-ПУХА»

Московские власти 
готовы пойти на уступ-
ки жителям, прожива-
ющим в зоне платной 
парковки. В понедель-
ник на встрече с пред-
ставителями инициа-
тивной группы Сергей 
Собянин заявил, что 
для резидентов ЦАО 
может быть введена 
фиксированная плата 
за парковку. Ее размер 
в обращениях в мэрию 
озвучили сами жите-
ли — 3 тыс. руб. в год. 
Сейчас для москвичей, 
проживающих в районе 
Петровки и Каретного 
Ряда, уличная парков-
ка является бесплатной 
только ночью — с 20.00 
до 8.00. В остальное 
время суток они долж-
ны платить наравне с 
приезжими водителями 
50 руб. в час. Участники 
переговоров с Собяни-
ным остались доволь-
ны, а те, кто на нее не 
пришел, наоборот, 
считают, что встреча 
была показушной, для 
галочки.

Беседа Собянина 
с жителями проходила 
в престижном кафе на 
Петровке. Увидев ря-
дом с собой «живого 
мэра», недовольные го-
рожане враз растеряли 
свой гневный запал и 
наперебой стали бла-
годарить градоначаль-
ника за происходящие 
в городе перемены.

— Когда раньше я 
выходила из подъез-
да, то натыкалась на 
несколько рядов ма-
шин, — доложила мэру 
жительница 2-го Коло-
бовского переулка. — 
Это было неприятно. 
Теперь дышать стало 
легче. 
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ЗАДНИЙ ХОД
Парковка в центре Москвы  

будет платной, но для местных  
очень дешевой
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Сергей Собянин 
пришел из мэрии 

на Петровку 
урегулировать 

конфликт 
с жителями ЦАО  

по поводу парковки.

СОТРУДНИК ФСО ЗАЩИЩАЛСЯ, 
ХВАТАЯ ЖЕНЩИН ЗА ВОЛОСЫ

В скандальной истории 
оказался замешан 33-летний 
сотрудник Федеральной служ-
бы охраны Алексей Галиев. Он 
устроил дебош на свадьбе в 
доме отдыха в Пушкинском 
районе Подмосковья.

Как рассказала «МК» адво-
кат Надежда Шурыгина, эта 
история произошла в начале 
сентября, но уголовное дело 
возбудили только сейчас. 
Супругу Галиева, сотрудника 
воинской части 54799, пригла-
сили на вечеринку по случаю 
свадьбы близких друзей. Сам 
москвич присоединился к ком-
пании позже, после работы. 
По словам очевидцев, муж-
чина изрядно принял на грудь, 
после чего стал приставать к 
гостям. В частности, Алексей 
хватал девушек за волосы. 
Когда ему сделали замечание, 
он достал из машины травма-
тический пистолет ИЖ и при-
нялся стрелять по людям. Все 

в ужасе разбежались. Алексей 
стал громить столы и выламы-
вать двери. В конечном сче-
те одному из гостей удалось 
его скрутить. Но мероприятие 
было испорчено. Новоиспе-
ченным супругам пришлось 
возмещать ущерб за разбитую 
посуду, испорченные двери и 
стены из своего кармана.

От действий Галиева по-
страдали три человека. Они 
получили синяки и гематомы. 
Позже один из граждан обра-
тился к адвокатам.

— В отношении Галиева воз-
буждено уголовное дело по 
статье УК «Угроза убийством 
или причинением тяжкого вре-
да здоровью», — рассказала 
адвокат Шурыгина. — Сам Га-
лиев выдвигает другую вер-
сию — якобы гости сами на 
него напали, когда он сделал 
им замечание, но это не так. 
Галиев, кстати, продолжает 
нести службу в ФСО. 

Два Марата — из-
вестный актер театра 
и кино по фамилии 
Башаров и ничем не 
примечательный 
молодой человек 
по фамилии Балка-
ров — столкнулись 
на пересечении ули-
цы Косыгина и Мичу-
ринского проспекта в 
воскресенье вечером. 
Судьба свела почти 
полных тезок на до-
роге спустя всего 
месяц после того, 
как популярный 
артист лишился 
прав за вождение 
в пьяном виде.

Как стало извест-
но «МК», Башаров не 
нарушил предписание 
суда и не сел за руль. Он 
нанял водителя, который и 
управлял «Лексусом» артиста 
в момент ДТП. Автомобиль ак-
тера ехал по улице Косыгина 
со стороны смотровой пло-
щадки Воробьевых гор. На 
пересечении с Мичуринским 
проспектом водитель актера 
стал поворачивать налево. 

В этот момент перед 
ним с крайнего 

правого ряда стал 
разворачиваться  
Volkswagen Getta 
под управлением 
22-летнего юно-
ши, управлявшего 

машиной по дове-
ренности. Маневр 

молодого водителя 
был внезапным, и во-

дитель Башарова за-
тормозить не успел. 

Спустя мгновение 
в автомобиль ак-
тера на машине 
Hyundai влетела 
девушка, которая 

приблизилась к 
«Лексусу» слишком 

близко. Как сообщил 
«МК» источник в ГИБДД, 

виновник происшествия по 
иронии судьбы почти полный 
тезка актера. По словам авто-
инспектора, молодой человек 
резко начал разворот через 
две полосы, что запрещено 
Правилами дорожного дви-
жения. 

К счастью, никто из участни-
ков ДТП не пострадал. 

ПЛЕМЯННИКИ ЗЫКИНОЙ 
ПОГАСИЛИ ДОЛГИ ПЕРЕД 

СЛЕСАРЯМИ И САНТЕХНИКАМИ
Наследники легенды со-

ветской эстрады Людмилы 
Зыкиной, на которых подали 
в суд коммунальщики, оплати-
ли все долги по квартплате за 
обслуживание дома на Котель-
нической набережной. 

Как уже писал «МК», управ-
ляющая компания, обслужи-
вающая дом на Котельниче-
ской набережной, требовала 
от родных племянников Люд-
милы Зыкиной, которым пе-
вица завещала практически 
все свое имущество, оплатить 
долг за три года владения 
3-комнатной квартирой почти 
55 тыс. рублей.

Г УП ЭВА Ж Д просила 

взыскать с Сергея, Георгия и 
Екатерины Зыкиных жилищно-
коммунальные платежи за пе-
риод с 1 сентября 2009 года по 
1 сентября 2012 года. 

Как стало известно «МК», 
сотрудники ЖКХ на очередном 
заседании в Таганском суде 
Москвы планируют отозвать 
иск к Зыкиным, поскольку за-
долженность уже погашена.

В этом же суде в ближайшее 
время намечается еще одно 
решение по иску к наследни-
кам Зыкиной. Напомним, что 
двоюродная сестра певицы, 
68-летняя Вера Васильева, на-
мерена получить свою долю в 
завещанном имуществе. 

ПАССАЖИРАМ МЕТРО ПРЕДЛОЖАТ 
СОБРАТЬ НОВОГОДНИЙ ПАЗЛ

Собрать коллекцию про-
ездных билетов смогут пас-
сажиры столичного метро к 
Новому году.

Как рассказали «МК» в 
пресс-службе подземки, с 
29 декабря во всех кассах 
Московского метрополитена 
начнут традиционно прода-
ваться праздничные билеты 
на две поездки. Однако на 
этот раз способ поздравления 
пассажиров сотрудники метро 
вновь придумали очень ори-
гинальный. Всего новогодних 
билетов будет четыре вида. 

На обратной стороне каждого 
— часть рисунка. Поэтому, что-
бы получить полную картинку, 
пассажиру придется купить 
как минимум четыре билета. 

По словам специалистов, 
картинка на билетах будет по-
священа Новому году. Но что 
конкретно там будет изобра-
жено, пока обсуждается. 

Напомним, в прошлом году 
на новогодних билетах были 
напечатаны отсканированные 
поздравления, написанные от 
руки самими сотрудниками 
метрополитена. 

НЕВЕРНЫЙ МУЖ РАССТРЕЛЯЛ 
ЛЮБОВНИЦУ В НОМЕРЕ ОТЕЛЯ

Ревнивец расстрелял свою 
любовницу из травматиче-
ского пистолета, после чего 
попытался покончить с собой 
прямо в гостиничном номе-
ре. Мужчина долго добивался 
взаимности от пассии, хотя и 
был женат, а в итоге устроил 
сцену сродни шекспировско-
му Отелло в небольшом отеле 
на юге Москвы.

Как стало известно «МК», 
в 2.45 в воскресенье на пост 
портье гостиницы «Царицыно» 
поступил звонок от постояльца 
одного из номеров 29-летнего 
уроженца Брянской области 
Руслана, который сообщил, 
что произвел «самострел». За 
несколько часов до этого гость 
столицы снял в гостинице на 
сутки номер, куда вселился 
вместе с 29-летней москвич-
кой Еленой. 

— После полученного со-
общения в номер немедленно 
поднялись сотрудники служ-
бы безопасности, — рассказал 
«МК» представитель гости-
ницы. — Охранники увидели, 
что дверь была приоткрыта, 
однако заходить внутрь не 
рискнули и позвонили. Муж-
чина самостоятельно открыл 
дверь, голова у него была вся 
в крови, а на полу лежала мо-
лодая женщина. Как оказа-
лось, мужчина долго избивал 
ее ногами, нанес множество 
ударов ей в живот, после чего 
два раза выстрелил ей в лицо 
из травматического пистолета 
«Оса», а затем попытался по-
кончить с собой, выстрелив 
себе в голову. После этого он 
бросил пистолет за диван и 
позвонил на пост. 

Елену в тяжелом состоянии 

РАДИ ДЕНЕГ ПОДРОСТОК 
ПРИКИНУЛСЯ ЖЕРТВОЙ  

УЧИТЕЛЯ-ПЕДОФИЛА
Подросток обвинил школь-

ного учителя в изнасиловании 
ради... 10 000 рублей. Учащий-
ся одного из ПТУ подмосков-
ного Волоколамска угрожал 
преподавателю, что напишет 
заявление в полицию об изна-
силовании, если тот не даст 
ему деньги. А когда препода-
ватель отказался — парень 
сдержал свое слово.

Как удалось выяснить «МК», 
вечером 2 декабря 16-летний 
Владислав, который учится 
на автомеханика, пришел к 
своему давнему знакомому 
Сергею, 23-летнему препо-
давателю истории из Поро-
ховской школы Волоколамска. 
Владислав был знаком с учи-
телем еще с тех времен, когда 
Сергей держал пункт приема 
черного металла — тинейджер 
выполнял несложную работу 
на этой точке. Сергей знал, что 
семья у Влада в очень сложном 
положении — его мать труди-
лась в Москве, и ей удавалось 
вырваться домой только на 
выходные. Подросток был 
полностью предоставлен сам 
себе и, как только выдавалась 
свободная минутка, старался 

подработать у Сергея. Когда 
мужчина ушел в преподава-
тели и закрыл пункт приема, 
парень несколько раз просил 
у него в долг денег «по старой 
дружбе», а недавно и вовсе 
заявил, что ему от препода-
вателя нужно 10 000 рублей. В 
тот вечер, 2 декабря, Сергей в 
жесткой форме отказал ему — 
по крайней мере так он описал 
ситуацию полиции. А потом 
обомлел, когда к его дому 
прибыл наряд и сообщил, что 
Влад написал заявление об 
изнасиловании. Сергей до-
бровольно показал полицей-
ским баню на своем участке, 
где, по словам подростка, 
было совершено преступле-
ние. В бане полицейские не 
нашли ничего подозритель-
ного. Позже Сергей добро-
вольно прошел медицинский 
осмотр, который не выявил на 
его теле каких-либо следов 
сопротивления (Владислав 
заявил, что пытался дать от-
пор насильнику), как и следов 
от недавнего полового акта. 
Подростка, возможно, ждет 
ответственность за ложный 
донос.

ЧИНОВНИЦА РОСРЕЕСТРА ПРИСВАИВАЛА ЗЕМЛИ 
ПОБЛИЖЕ К ВОДЕ

На афере с землей площа-
дью 300 гектаров и стоимо-
стью более миллиарда ру-
блей попалась глава отдела 
Росреестра по Раменскому 
району Подмосковья Люд-
мила Папша. Чиновница вос-
пользовалась так называемой 
«дачной амнистией» и вместе с 
сообщниками присваивала че-
рез подставных лиц наиболее 
лакомые кусочки территорий 
в Подмосковье.

Как стало известно «МК», 
чиновницу и одного из ее со-
общников задержали на днях 
после проверки документов 
отделения Росреестра, на-
чальницей которого она и 
являлась. В схеме активно 
применялись положения из 
«дачной амнистии», которая 
ориентирована на людей, уте-
рявших документы на землю 
или не переоформивших ее 

согласно постоянно меняю-
щимся правилам. Поэтому 
дама и ее сообщники через 
подставных лиц и поддельные 
документы (якобы выданные 
почти 20 лет назад!) о праве 
собственности на землю за-
являли о своем праве на бес-
хозные участки (хотя в некото-
рых случаях это были участки с 
полноценными владельцами, 
за спинами которых и прово-
дились аферы). Причем Пап-
ша и компания выбирали лишь 
наиболее перспективные 
участки, идеально подходя-
щие, например, для застройки 
таунхаусами или загородными 
коттеджами. Все они как на 
подбор были не слишком уда-
лены от основных трасс, чаще 
всего располагались непода-
леку от водоемов (на участки 
около воды злоумышленники 
обращали внимание в первую 

очередь).
В пресс-службе МВД РФ за-

являют, что на данный момент 
следователи ГУЭБиПК провели 
уже 24 обыска, а главу отдела 
вместе с одним из ее сообщни-
ков взяли под стражу.

Интересно, что один раз 
Папша чудом смогла избежать 
подобного скандала — тогда 
она еще работала в Ставро-
польском крае в должности 
начальника отдела. И когда 
полиция схватила ее замести-
теля, Людмила перевелась из 
этого отдела в Раменский, где 
вскоре и развернулся новый 
скандал.

Кстати, хоть Папшу и схвати-
ли вместе с сообщником, но, 
по данным источников в МВД, 
главарь этой группировки мо-
шенников таинственным обра-
зом сумел сбежать буквально 
за день до задержания.

 ПРАВИТЕЛЬСТВО МОСКВЫ
ТЕЛЕфОН ПРЯМОЙ СВЯЗИ С ЖИТЕЛЯМИ ГОРОДА
Телефон 957-04-44. Сегодня дежурят (9.00–16.00): Департа-

мент жилищной политики и жилищного фонда города Москвы. 
Управа района Орехово-Борисово Южное (ЮАО).

☎

ЕВРОПЕЙСКИЙ КОМФОРТ 
ПО ДОСТУПНЫМ ЦЕНАМ
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Жилой комплекс «Vesna» — 
это 16 монолитно-кирпичных 
домов в г. Апрелевка, со шко-
лой и детскими садами, с за-
крытыми для автотранспорта 
дворами, теннисными корта-
ми, детскими площадками и 
футбольными полями.

Проложенные велоси-
педные дорожки порадуют 
любителей самого эколо-
гичного вида транспорта, а 
торгово-развлекательный и 
спортивно-оздоровительный 
комплекс позволят жителям 
«Vesnы», при желании, прово-
дить свободное время весело 

и с пользой для здоровья в не-
посредственной близости от 
дома.

Из центра города до ЖК 
«Vesna» можно доехать всего 
за 50 минут. Между комплек-
сом и жд/станцией курсирует 
собственная маршрутка.

Вниманию покупателей 
предлагаются однокомнатные 
квартиры от 32 кв.м, двухком-
натные квартиры от 50 кв.м, 
трехкомнатные — от 77 кв.м.

Звоните! +7(495)995-15-50. 
С проектной декларацией 
можно ознакомиться на сайте 
www.vesnadom.ru

доставили в 1-ю горбольницу. 
Одна из пуль лишила ее глаза, 
вторая пробила челюсть. Сам 
стрелок остался жив, несмотря 
на то, что пуля застряла у него 
в мозгу. 

По словам знакомых Елены, 
с Русланом она начала встре-
чаться около девяти месяцев 
назад. Брянчанин женат, его 
супруга вместе с маленьким 
ребенком живет в Москве, сам 
он работает администратором 
в обувном магазине. Мужчина 
часто ревновал свою любовни-
цу. Однажды он избил ее, она 
тогда написала на него заяв-
ление в полицию, но затем за-
брала жалобу. В другой раз он 
угрожал ей пистолетом. Стре-
лял в воздух, грозил убить ее. 
Это было при соседях Лены, и 
все тогда здорово испугались, 
но никто ничего не предпри-
нял. Они несколько раз рас-
ходились, но потом он просил 
прощения, умолял ее вернуть-
ся — и они снова сходились. 
Видимо, последняя встреча 
окончательно вывела Руслана 
из себя. Коллеги отмечают, что 
он был вспыльчивым челове-
ком — например, часто выбегал 
с рабочего места и кричал на 
кого-то по телефону. 

МАРАТА БАШАРОВА ПОДСТЕРЕГ  
НА ДОРОГЕ МАРАТ БАЛКАРОВ
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Зарплата бюджетников к 2018 
году вырастет в 1,5 раза,  
а пенсии сдуются
Дмитрий Медведев подписал програм-
му повышения зарплат преподавате-
лям, врачам и ученым до 2018 года. 
Программа разработана в соответствии 
с майскими указами Владимира Пути-
на, когда президент поручал повысить 
зарплату в среднем в 1,5 раза. А вра-
чам, преподавателям вузов и научным 
сотрудникам довести до 200% от сред-
ней заработной платы своего региона. 

Подписанное Медведевым распоряжение 
об утверждении программы поэтапного совер-
шенствования системы оплаты труда в госуч-
реждениях касается зарплаты врачей, учителей, 

преподавателей вузов и ученых. Учителям к 
2018 году зарплату увеличат в 1,4–1,5 раза. 
Зарплата врачей, ученых и преподавателей 
высших учебных заведений должна быть до-
ведена до 200% от средней заработной пла-
ты соответствующего региона. Младшему же 
медперсоналу до 100% от средней заработной 
платы в регионе.

Однако стоит отметить, что изначально 
такое повышение зарплаты не было заложе-
но в бюджет на будущую трехлетку, в связи с 
чем министр образования Дмитрий Ливанов 
и министр труда Максим Топилин получили 
выговоры. Выговор также был вынесен и экс-
министру регионального развития Олегу Го-
воруну (он не предусмотрел средства на раз-
витие Дальнего Востока), из-за чего тот подал 
в отставку. В связи с тем, что в бюджет не были 
заложены средства на увеличение зарплаты 
бюджетникам, замминистра экономического 

развития Андрей Клепач сообщал, что зарплату 
удастся индексировать только в соответствии 
с инфляцией.

После вынесенных министрам выговоров 
деньги все же нашлись. В частности, в бюджете 
2012 года обнаружили лишние 326,3 млрд ру-
блей. 10 млрд из них уже идут на обустройство 
Дальнего Востока. Впрочем, и такой суммы явно 
не хватит для выполнения заданий президента. 
Наверняка придется усиливать социальную 
направленность бюджета. По крайней мере 
начиная с 2014–2015 годов.

Что касается новой пенсионной реформы, 
которая сейчас находится на стадии доработки, 
то она может коснуться и работающих пенсио-
неров. Вице-премьер Ольга Голодец на деловом 
завтраке в «РГ» предложила лишить пенсии тех, 
чья зарплата составляет больше ста тысяч ру-
блей в месяц. Независимые эксперты оценили 
это предложение социально опасным, а также 
бессмысленным с экономической точки зрения, 
так как число работающих пенсионеров, полу-
чающих такие деньги, крайне незначительно.

Инна ГРИГОРЬЕВА.

УЧИТЕЛЯМ ДАДУТ, А У ПЕНСИОНЕРОВ ЗАБЕРУТ

ЗЮГАНОВ СТАЛ 
КАНДИДАТОМ 
В ДЕПУТАТЫ
КПРФ требует от Верховного 
суда отменить итоги 
выборов-2011
Отечественные коммунисты подгото-
вили Центризбиркому сюрприз к го-
довщине парламентских выборов 2011 
года. Юристы КПРФ подают в Верхов-
ный суд иск с требованием признать 
итоги голосования недействительны-
ми и отменить результаты выборов — а 
это означает роспуск Госдумы. 

Иск (он есть в распоряжении «МК») под-
писан председателем компартии Геннадием 
Зюгановым, главой московского горкома КПРФ 
Валерием Рашкиным и главой юридической 
службы партии Вадимом Соловьевым. Сейчас 
все трое являются депутатами Госдумы, однако 
в иске они скромно именуют себя «кандида-
тами», очевидно, в знак того, что не признают 
итоги выборов. 

Документ занимает целых 213 страниц. Ме-
стами авторы сбиваются с сухого юридического 
языка на образный публицистический — и тогда 
в тексте иска появляются выражения вроде 
«поливает грязью КПРФ», «горе-реформаторы» 
и «коммунисты обвинялись во всех смертных 
грехах». 

Треть иска посвящена обоснованию тезиса 
об «информационном перекосе». Ссылаясь 
на данные системы анализа и мониторинга 
средств массовой информации «Медиалогия», 
«красные» юристы утверждают, что «Единая 
Россия» получила практически 70% от обще-
го объема эфирного времени». Кроме этого 
коммунисты приводят в иске многочисленные 
примеры нарушений при подсчете голосов, в 
частности, случаи, когда официальные данные 
об итогах выборов на участке расходятся с 
теми цифрами, которые были вписаны в вы-
данные наблюдателям копии протоколов. Также 
«красные» недовольны созданием участков в 
местах временного пребывания избирателей 
(например на крупных заводах), голосованием 
по открепительным удостоверениям и «паро-
возами» в списках «Единой России». 

Все это звучало бы очень серьезно, если 
бы Верховный суд ранее не отклонял точно та-
кие же иски КПРФ по итогам думских выборов 
2003 и 2007 годов. Поэтому сами истцы тоже не 
питают особых иллюзий по поводу перспектив 
своего дела.

— Мы хорошо знаем, что Верховный суд 
преследует политические цели, так что хотим 
только привлечь внимание общественности к 
этой проблеме, — признался «МК» Вадим Соло-
вьев. — А также создать основания для обраще-
ния в Европейский суд по правам человека. 

Кстати, в Страсбург коммунисты тоже уже 
ходили — в 2003 году. По словам Соловьева, 
ЕСПЧ частично поддержал их позицию. Но ни-
каких правовых последствий это за собой не 
повлекло. 

Официальных комментариев от Центриз-
биркома вчера получить не удалось: там пока 
с иском не ознакомились. Однако вряд ли он 
повергнет комиссию в шок и трепет: глава ве-
домства Владимир Чуров к таким процессам 
давно привык. Больше всего иск нужен самим 
коммунистам — как показатель бурной дея-
тельности партии в борьбе с «антинародным 
режимом». 

В ближайшую субботу, 8 декабря, состоит-
ся отчетно-выборная конференция московского 
горкома КПРФ — того самого, которым руково-
дит Валерий Рашкин. На ней будут избираться 
делегаты на XV съезд партии, который пройдет 
в феврале. Между тем столичные коммуни-
сты, мягко говоря, не испытывают к товарищу 
Рашкину пламенной пролетарской любви: его 
назначение на пост главы московского гор-
кома вызвало раскол, в результате которого 
в столице сейчас фактически действуют два 
параллельных отделения КПРФ, каждое из 
которых считает себя легитимным. А 8 декабря 
противники Рашкина и Зюганова в пику им про-
ведут свое собственное собрание ветеранов 
КПРФ, участвовавших в учреждении партии 
в 1993 году. В этих условиях иск в Верховный 
суд, подписанный Рашкиным, может стать для 
него дополнительным козырем в аппаратной 
борьбе. 

А чтобы ВС ненароком не воспринял иск 
всерьез, в нем есть жалобы на фальсификации 
по конкретным участкам. Вадим Соловьев под-
твердил «МК», что в районные суды по этим слу-
чаям «красные» не обращались. Так что судьи 
могут отказать коммунистам по формальным 
основаниям — и будут правы.

Наталья РОЖКОВА.

Адвокат объяснил, почему 
считает версию следствия 
надуманной
Громкое уголовное дело об убийстве 
бывшего полковника Юрия Будано-
ва начал рассматривать по существу 
Московский городской суд в понедель-
ник. В этот день прокурор рассказал 
присяжным, в чем суть обвинения 
Юсупа Темерханова, а защитник под-
судимого назвал обвинение «высосан-
ным из пальца». На этом же заседании 
суд допросил и потерпевшего — сына 
Юрия Буданова Валерия.

Гособвинение в этом деле представляет 
Мария Семененко. Этот прокурор, что называ-
ется, «заточен» под дела с участием присяжных, 
в которых имеют значение как внешность гособ-
винителя, так и его умение хорошо говорить. 
Присяжным не оглашается текст обвинения 
полностью, а лишь кратко доносится его суть. 
Как сообщила Мария Семененко, Темерханов 
совершил убийство Буданова «по мотиву не-
нависти и вражды в отношении социальной 
группы» из-за конфликта, «возникшего на бы-
товой почве». В ночь с 12 на 13 февраля 2000 
года в Чечне трое военнослужащих (их личности 
пока не установлены) убили отца Темерханова 
и подожгли его кафе и автомобиль. «Темерха-
нов испытывал чувство ненависти и вражды 
ко всем военнослужащим, исполнявшим свой 
долг и принявшим участие в контртеррористи-
ческой операции, принял решение совершить 
убийство. Его выбор пал на Буданова, чье имя 
получило широкий общественный резонанс 
и который являлся наиболее ярким предста-
вителем той социальной группы, к которой он 
испытывал ненависть». Темерханов обвиняется 
также в незаконном приобретении, хранении и 
ношении огнестрельного оружия.

Мнение подсудимого о выдвинутых ему 

обвинениях в суде высказал его защитник Му-
рад Мусаев.

«Главная неправда этого дела, что убий-
ство Буданова совершил мой подзащитный», 
— заявил адвокат. Мусаев видит «надуманной 
следствием саму историю о том, что это была 
месть за убийство отца Темерханова». Как ад-
вокат пояснил «МК», у него есть полное право 
считать эту версию убийства «высосанной из 
пальца»: «Если Темерханов получил свой под-
дельный паспорт в 2004 году для того, чтобы 
отомстить «социальной группе военнослужа-
щих, исполнявших свой долг в Чечне», зачем он 
ждал еще 7 лет? А в общей сложности получа-
ется, что он 11 лет вынашивал план мести тому, 
кто убийства его отца не совершал». Адвокат 
настаивает на том, что его подзащитного по-
хитили и пытали перед тем, как передать его 
следствию. Однако Темерханов так и не дал 
«показания с признанием вины». Заговорить 
он обещал только в суде.

С этой позиции суд присяжных для Те-
мерханова более предпочтителен. Несмотря 
на высказываемые тут и там опасения в том, 
что коллегия может оказаться необъективной 
по национальным соображениям. Ведь доста-
точно вспомнить дело Анны Политковской, где 
Мурад Мусаев защищал чеченцев Махмудовых. 
Тогда, напомним, защите удалось доказать 
неправду, содержащуюся в обвинении. Мах-
мудовых оправдали, а после возврата дела 
следствию выяснилось, что два его фигуранта, 
проходившие в суде всего лишь свидетелями, 
на самом деле оказались организаторами убий-
ства журналистки.

В Мосгорсуде в понедельник выступил и 
сын Юрия Буданова. Об убийстве отца ему со-
общила мать, которая, в свою очередь, узнала 
об этом от очевидца преступления.

— Со слов матери, я знаю, что очевидцы 
видели, что в отца стрелял мужчина, он был 
один и скрылся на автомобиле, — рассказал 
Валерий Буданов.

Лина ПАНЧЕНКО.

ГЕННАДИЙ ГУДКОВ: 
«Я БЕЗ МЕСТА  
НЕ ОСТАНУСЬ»
c 1-й стр.

— Действительно, ко мне подхо-
дили коллеги по Координацион-
ному совету оппозиции, коллеги 
из некоторых политических партий 

и говорили, что хорошо если бы я пошел в губер-
наторы Московской области, — заявил Геннадий 
Гудков «МК». — Я ответил, что не возражаю. Но 
надо знать законодательство Московской об-
ласти. Кандидатов в губернаторы могут выдви-
гать только политические партии. Не самовы-
движенцы, не общественные объединения 
— только партии, таков закон. Он, конечно, ущерб-
ный, но его надо выполнять. Поэтому для того, 
чтобы всерьез говорить об участии в выборах, 
я должен прийти к Сергею Миронову, убедить 
его, что смогу выступить достойно, что как у 
кандидата от объединенной оппозиции у меня 
есть все шансы выиграть, и попросить начать 
партийную дискуссию на этот счет. Такого раз-
говора с ним у меня еще не было, такой дискуссии 
в партии еще не проходило. Я, безусловно, благо-
дарен тем людям, которые верят в меня, но это 
пока — лишь идея, которая не имеет политиче-
ской реализации до тех пор, пока «Справедливая 
Россия» не даст добро на выдвижение моей 
кандидатуры. И после этого я не исключаю, что 
в мою поддержку выступит не только ПАРНАС, 
но и КПРФ. И мы сможем победить и внедрить в 
Подмосковье механизмы парламентского и 
общественного контроля, решить вопросы бла-
гоустройства, транспортные проблемы. 

—  А  к о гд а  в ы  п л а н и р у е т е 
определиться?

— Я не могу планировать, я могу только 
обращаться в партию. Официальное выдвиже-
ние кандидатуры от «Справедливой России», я 
думаю, будет в апреле-мае. До этого наверняка 
будут идти консультации. В любом случае по-
сле публичной огласки мне ничего не остается, 
кроме как просить о встрече с Мироновым и 
узнать его мнение.

— А если партия захочет выдвинуть дру-
гого кандидата — например председателя 
областной организации, — какими будут 
ваши действия?

— Я не хочу сейчас обсуждать гипотети-
ческие ситуации, которые могут возникнуть, а 
могут не возникнуть. Сегодня есть идея, я к ее 
воплощению готов, и если партия поддержит 
— начнется предметный разговор.

— Несколько месяцев назад, когда вас 
начали травить, но одновременно и пиарить, 
я предположил, что вас «раскручивают» под 
губернаторское кресло. Но вы сказали мне, 
что в губернаторы не хотите, что эта долж-
ность больше подходит для вашего сына, а 
вам она маловата. Что изменилось, почему 
вы теперь не возражаете?

— Потому что меняется политическая си-
туация. У меня теперь есть твердая уверен-
ность, что в одном отдельно взятом субъекте 
Федерации можно сделать то, чего раньше было 
сделать нельзя. Ну, например, ликвидировать 
коррупцию, просто очистить Подмосковье от 
мусора, чтобы было не стыдно привезти в об-
ласть любую иностранную делегацию. И этим 
можно показать, что оппозиция способна на 
конструктивную и результативную работу.

Дело не в том, что я ищу себе место. Я без 
места не останусь. Я уж точно пройду на выборах 
в Мосгордуму и, может быть, займу там какую-то 
руководящую должность. Не исключено еще, что 
суды вернут мне место в Госдуме. Но я не борюсь 
за место под солнцем, мне нужна другая Россия, 
которая не будет идти от трагедии к кризису и 
обратно, как это было в последнее столетие. 
Пока у меня есть силы, я хочу их положить на 

то, чтобы страна стала другой.
— Перед президентскими выборами 

оппозиция так и не смогла договорить-
ся о едином кандидате. Почему вы счи-
таете, что это может получиться перед 
губернаторскими?

— Девять беременных женщин не могут 
родить за один месяц. Должно было пройти 
определенное время. Оппозиция приобрела 
определенный опыт, чему-то научилась. Мы все 
растем, мудреем, и сегодня объединительный 
процесс более возможен, чем это было год 
назад.

— Какие у вас отношения с и.о. губер-
натора Андреем Воробьевым? 

— В Госдуме прошлого созыва они были 
вполне приличными. Может быть, не близкие 
и товарищеские, но по крайней мере уважи-
тельные. Но после того, что происходило в Думе 
нового созыва, я не думаю, что они хорошие. 
Если фракция, которой руководил Воробьев, 
считала, что Гудков их главный враг, значит, у 
него негативное отношение ко мне.

— Когда вы собираетесь встретиться 
с Мироновым?

— Не я эту огласку устроил, но после нее 
думаю, что нужно идти к нему немедленно. У него 
плотный график, но надеюсь, что он меня примет 
в ближайшие дни. У нас, несмотря на некоторые 
разногласия, хорошие рабочие отношения.

«Мы еще не обсуждали с Геннадием Вла-
димировичем эту тему, — сказал «МК» Сергей 
Миронов. — Я с интересом жду разговора, но 
решение будут принимать партийные органы 
— бюро президиума и фракция». 

Михаил ЗУБОВ.

МЕСТЬ БУДАНОВУ ЗРЕЛА 11 ЛЕТ?

КТО ПАРАЛИЗОВАЛ 
«РОССИЮ»?
c 1-й стр.

И вообще, чего ради, возмуща-
ется Волков, они отправились 
в путь, не будучи готовыми к 
экстремальным погодным усло-

в и я м,  н е с м о т р я  н а  ш т о р м о в о е 
предупреждение?

Позже благодаря главе МЧС Владимиру 
Пучкову выяснилось, что руководители «Ро-
савтодора» предпочли разруливать пробку не 
на трассе, а «отсидевшись в теплых кабине-
тах». Так что многое не видели. «Я жалею, что 
не взял вас с собой на трассу. Вы бы реально 
пообщались с водителями, увидели бы коли-
чество работающей техники и неготовность 
специальных «карманов», — обратился Пучков 
к руководству дорожного агентства во время 
одного из совещаний по «разбору полетов».

Вероятно, так и не узнали многочислен-
ные обвинители, что «не желающие осво-
бождать проезд» фуры просто не могли это 
сделать из-за того, что закончилось топливо 
(а подвоз был организован, по понятным при-
чинам, из рук вон плохо). И что те, у кого был 
запас горючего, подались на встречку не из 
вредности. А из-за того, что до магазинов 
с продовольствием пришлось бы в лучшем 
случае топать километры по сугробам. Или 
ждать помощи от МЧС, которая, по много-
численным свидетельствам, дошла далеко 
не до всех.

И как бы помогли навигаторы, если, 
как выяснилось, толком не был организо-
ван объезд? (На это, кстати, пожаловался 
«Росавтодор».) На трассе «Россия» между 
двумя населенными пунктами в одной об-
ласти просто нет альтернативного пути — в 
том числе и для снегоуборочной техники. Не 
случайно продуктовые фургоны, местные 
«скорые» и пожарные машины сбиваются в 
кучу на одной-единственной трассе. Стоит 
ли добавлять, что это полная несуразица — 
всего две полосы для дороги федерального 
значения, где одна из полос постоянно забита 
фурами (которые зачастую занимают и вторую 
полосу). В районе Верхнего Волочка трасса и 
вовсе превращается в улочку со светофорами, 
зебрами и прочими прелестями жизни.

И только ли фуры с «лысой резиной» ви-
новаты в том, что крутые подъемы и спуски 
на протяжении всего проблемного участка 
трассы вовремя не были обработаны реа-
гентами и песком?

А ведь метеорологи предупреждали! 
«Либо к гидрометслужбе по-прежнему не 
очень серьезно относятся, либо у нас руко-
водители такие, — говорит начальник Твер-
ского областного центра по гидрометеороло-
гии Татьяна Зимина. — События в Крымске, 
когда Росгидромет вовремя предупредил, 
а руководители не принимали мер, ничему 
не учат наших руководителей». Несмотря на 
предупреждения, действия по уборке дорог 
начались уже после образования пробок: а 
ведь стартуй снегоуборщики вовремя, не 
пришлось бы тормозить на трассе грузовики. 
«Еще до начала снегопада на 45-километро-
вом участке трассы было задействовано всего 
шесть машин комбинированной дорожной 
техники, один грейдер и один фронтальный 
погрузчик», — рассказал Медведеву нюансы 
«героических действий» Рогозин. А ведь у до-
рожных служб в наличии на тот момент было в 
три раза больше техники, сообщил он.

Ну а дорожной организации, обслужива-
ющей трассу М-10, грозит штраф в 20–30 тыс. 
рублей. Управление ГИБДД по Тверской об-
ласти уже возбудило против нее десять ад-
министративных дел.

Как бы эти символические штрафы и 
борьба с «лысой резиной» не стали единствен-
ными последствиями снежной блокады.

Татьяна ЗАМАХИНА.

МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ  
по поводу шансов Гудкова  
на выборах   
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 Глава МЧС Владимир Пучков 
предложил срочно внести из-
менения во все документы и 
упростить оформление легких 
ДТП на всех трассах. «Это не-

правильно, когда из-за легких аварий во-
дители остаются на дороге до приезда ДПС 
на длительное время и за ними формируется 
пробка», — подчеркнул Пучков. Также он 
призвал отрегулировать вопрос с выездами 
автотранспорта на встречную полосу в чрез-
вычайных обстоятельствах, подобных проб-
ке на трассе М-10. 

ЗЛОБА ДНЯ

Юсуп Темерханов 
(справа) со своим 

адвокатом.
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Подготовила Елена ЕГОРОВАNON-STOP

После двухмесячного «затворничества» в 
Ново-Огареве Владимир Путин прилетел 
в понедельник с визитом в Стамбул (где 
его, впрочем, ожидали еще в октябре). 
С самой обычной программой, которая 
полагается при таких визитах: встречи, 
участие в переговорах на высшем уровне, 
подписание документов… Впрочем, 
удовольствие долгожданный (в прямом 
смысле) визит российского президента 
доставил далеко не всем.

Ко дворцу Долмабахче, где жили турецкие 
султаны, а сейчас проводит торжественные 
протокольные мероприятия премьер Турции, 
подбежали трое немолодых людей с антипу-
тинскими плакатами и речовками (на турецком 
языке). Через минуту полиция, с пристрастием и 
инфракрасными очками осматривавшая каждую 
въезжающую на территорию дворца машину, 
деликатно сопроводила их за угол. Черкесы, ко-
торые, как выяснилось, таким образом выражали 
свое беспокойство экологическими послед-
ствиями олимпийской стройки в Сочи-2014, не 
сопротивлялись. Тем паче Путин к этому времени 
еще даже не приземлялся в Стамбуле.

Президент опоздал не слишком — на 55 
минут. И, несмотря на то что утверждали злые 
японские языки, не из-за старой травмы спины, 
а в силу давней привычки. На вопрос о том, 
как Путин перенес полет после перерыва, его 
пресс-секретарь Дмитрий Песков ответил: «Как 

и все остальные пассажиры». 
 После двух месяцев работы в подмосков-

ной резиденции Путин, похоже, задался целью 
опровергнуть все до единой версии его проблем 
со здоровьем, которые возникали с каждым 
отложенным «в связи с необходимостью дора-
ботки повестки дня» зарубежным визитом — в 
Туркмению, Индию, Пакистан… Потому что такой 
график передвижений под силу не каждому даже 
очень здоровому человеку.

Полеты Путину предстоят каждый день 
недели, включая выходные. В основном по рос-
сийским городам (иногда по двум в один день), 
но помимо визита в Турцию будет и еще одна 
международная поездка — участие в саммите 
глав СНГ в Ашхабаде. Так что японский премьер 
зря говорил, что не приедет из-за плохого са-
мочувствия Путина — скорее место в плотном 
графике ВВП (а может, и сама необходимость 
подстраиваться) не устроило.

Впрочем, президентский кортеж, подъехав-
ший ко дворцу Долмабахче, все же сопровожда-
ла машина «скорой помощи». Но не привезенная 
специально с собой, а турецкая — с медсестра-
ми в плотных мусульманских платках. 

На момент подписания этого номера «МК» 
переговоры в Стамбуле только начинались. 

Виктория ПРИХОДЬКО.

ПУТИН ПРЕРВАЛ «ЗАТВОРНИЧЕСТВО»
ПРЕЗИДЕНТ

Серию международных поездок ВВП открыл в Стамбуле 
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МИНФИН ХОЧЕТ УВЕЛИЧИТЬ 
ВЫПЛАТЫ ПО ОСАГО
В правительство внесен законопроект, 
предусматривающий увеличение стра-
ховой «цены» жизни и здоровья, а также 
имущества граждан, пострадавших в 
ДТП. Минфин предлагает увеличить страхо-
вую сумму, в пределах которой возмещается 
вред жизни и здоровью, со 160 тыс. до 500 
тыс. рублей на каждого потерпевшего. Планка 
для компенсации по имуществу при этом воз-
растает со 120 тыс. до 400 тыс. рублей. По-
правки также увеличивают максимальный раз-
мер страховой выплаты с 25 тыс. рублей до 50 
тыс., если документы о ДТП оформлялись без 
участия сотрудников полиции. Если же без 
полицейских обошлись после ДТП в Москве, 
Санкт-Петербурге, Московской и Ленинград-
ской областях, то предел для возмещения 
вреда предлагается в 400 тыс. рублей.

Свадьба сразу 7 пар лилипутов состоялась в Пекине. Рост всех 14 новобрачных 
— не более 138 см, а возраст — от 21 года до 27 лет.

ДВОРЦОВУЮ ПЛОЩАДЬ 
ИЗБАВИЛИ ОТ РЕВОЛЮЦИОНЕРОВ
Законодательное собрание Санкт-
Петербурга приняло очередное «запре-
тительное» решение: отныне митинги на 
Невском проспекте и Дворцовой площа-
ди запрещены.  Мероприятия там можно бу-
дет проводить только по праздничным дням, а 
для митингов политических сил эти знаковые 
петербургские места будут закрыты все вре-
мя. Кроме того, новый закон устанавливает 
минимальное расстояние между участниками 
пикета — оно увеличено до 50 м. Письмен-
ного уведомления органов власти потребует 
шествие или митинг, участие в котором будут 
принимать от сотни человек.   

КНДР ГОТОВА ЗАПУСТИТЬ РАКЕТУ
Северная Корея объявила о намерении 
произвести запуск ракеты дальнего ра-
диуса действия «Ынха-3» в период между 
10 и 22 декабря. Ее траектория пройдет 
над японскими островами Сакисима. В свою 
очередь Япония уже разместила систему 
противоракетной обороны на острове Окинава 
для перехвата или поражения обломков — как 
говорят в Токио, подобные действия будут 
предприняты в случае угрозы безопасности 
страны. Есть подозрение, что  Северная Корея 
проводит испытание баллистического оружия, 
хотя официально заявляется, что ракета вы-
ведет на орбиту спутник. Напомним, что ранее 
— в апреле, в честь 100-летия Ким Ир Сена, — 
подобная попытка уже окончилась провалом.

АБИТУРИЕНТАМ ПРИДЕТСЯ 
СДАВАТЬ ПО ЧЕТЫРЕ ЕГЭ 
С 2014 года поступить в вуз станет слож-
нее. Минобрнауки планирует увеличить число 
профильных экзаменов для поступающих в 
вузы, подняв общее количество обязательных 
вступительных экзаменов до четырех. Причем 
практически по всем специальностям. К при-
меру, для любого из медицинских направлений 
подготовки придется сдавать русский язык, 
химию, биологию и физику. А для поступления 
на юриспруденцию — русский язык, обще-
ствознание, иностранный язык и историю. 
Правда, пока это лишь проект. Однако скорее 
всего в ближайшее время его утвердят. В этом 
случае новые правила вступят в силу с 1 сен-
тября 2013 года, и первыми под их действие 
подпадут нынешние десятиклассники.

ПЕНСИИ ЭКС-СОТРУДНИКОВ 
КРЕМЛЯ ВЫРАСТУТ ПОЧТИ ВТРОЕ
Премьер Дмитрий Медведев подпи-
сал постановление, согласно которому 
пенсии бывших сотрудников Админи-
страции Президента с 1 января 2013 
года будут проиндексированы в 2,85 
раза. Это куда более впечатляющие темпы, 
чем предусмотрены для остальных россиян, 
трудовые пенсии которых в следующем году 
планируется увеличить дважды: 1 февраля на 
7% и 1 апреля на 3,3%. Дальнейшая судьба 
довольствия пожилых россиян неясна, так как 
правительство, как уже писал «МК», тормозит 
с подготовкой новой пенсионной формулы.

ПИСЬМО НАПОЛЕОНА ПРОДАНО  
ЗА 150 ТЫС. ЕВРО
Зашифрованное письмо императора 
Наполеона I Бонапарта, в котором он со-
общает о своих планах по уничтожению 
Кремля, продано на аукционе во Франции 
за 150 тысяч евро. «Я взорву Кремль 22-го в 
три часа утра», — говорит Наполеон в письме, 
датированном 20 октября 1812 года. Послание 
составлено из цифр и подписано «Nap» рукой 
императора. Этим письмом Наполеон инфор-
мировал о своих планах министра иностран-
ных дел Франции Юг-Бернара Маре. ПРАВИТЕЛЬСТВО УКРАИНЫ 

ПЕРЕЕХАЛО В РАДУ
В понедельник правительство Украины 
было отправлено в отставку. Действие сие 
было, однако, сугубо техническим. 3 декабря 
— последний день подачи в Центризбирком 
Украины документов на регистрацию народных 
депутатов, избранных на выборах в Верховную 
Раду Украины 28 октября. Согласно законода-
тельству, народный депутат не должен иметь 
никакой другой должности в государственных 
органах власти. Дабы зарегистрировать из-
бранных в Раду восьмерых членов правитель-
ства во главе с премьер-министром Николаем 
Азаровым, президент Янукович должен был 
принять решение об их освобождении и опу-
бликовать соответствующий указ. 

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

Столичные коммунальные службы от-
рапортовали об успешном завершении 
борьбы с последствиями снегопада. 
Однако вот такую картину в понедель-
ник днем обнаружили корреспонден-
ты «МК» на одной из центральных улиц 
города — старом Арбате. Несмотря на 
державшуюся все выходные плюсовую 
температуру, пешеходная зона до сих 
пор находится под  завалами. Дворни-
ков и снегоуборочную технику здесь, 
по признанию сотрудников магазинов и 
кафе, никто не видел.

СУДЬБУ СВОБОДНОГО ИНТЕРНЕТА 
РЕШАТ В ДУБАЕ
Вечером в понедельник в Дубае началась 
закрытая конференция Международного 
союза электросвязи (МСЭ) ООН, по ито-
гам которой могут измениться принципы 
функционирования Интернета. Страны — 
участницы союза попытаются решить вопрос 
о том, должны ли правительства законо-
дательным образом регулировать онлайн-
пространство. В 11-дневной конференции 
примут участие 193 страны.
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Примерно в этом же духе звучали 
выступления других визитеров. 
Тема непосильной платы за пар-
ковку (а она, как писали сами жители 

в письмах в мэрию, достигала 18 тыс. руб. в мес.) 
никак не могла пробить себе дорогу за бесконеч-
ными реверансами в адрес собянинских реформ. 
Наконец сам мэр попросил жителей изложить 
свои претензии.

— За последние два года мы создали в городе 
порядка 2 миллионов парковочных мест, но вот 
в ЦАО проблему решить оказалось непросто, — 
объяснился Собянин. — Мы понимаем, что нель-
зя руководствоваться только лишь зарубежным 
опытом, нельзя идти напролом, не прислушиваясь 
к мнению жителей. Поэтому ждем конкретных 
предложений.

Руководитель инициативной группы жителей 
Леонид Антонов взял на себя миссию представить 
мэру пожелания жителей:

— Мы хотели бы, чтобы парковка для жите-
лей центра была либо совсем бесплатной, либо 
за символическую плату, — негромко изложил он 
общее мнение. А на прямой вопрос Собянина, что 
подразумевается под «символической оплатой», 
озвучил: 3 тысячи рублей в год. 

Мэра эта цифра нисколько не удивила. (Более 
того, по данным «МК», она была заранее согласо-
вана на переговорах представителей мэрии с «рас-
серженными горожанами» еще в субботу.) 

— Начиная проект, мы толком не понимали, 
как он будет работать, — признался Собянин. — Се-
годня мы выяснили, что порядка 45% парковочных 
мест остаются не занятыми, а значит, мы имеем 
резерв для так называемых резидентских мест. 

Еще одной проблемой, на взгляд мэра, явля-
ются автовладельцы — собственники коммуналь-
ных квартир. Власти не исключают, что именно 
здесь находится «тонкое место», где могут возник-
нуть случаи мошенничества — прописка неконтро-
лируемого числа собственников и, как следствие, 
черный рынок по продаже машино-мест. 

— Мы хотели бы, чтобы регулированием этих 
вопросов занимались сами жители и местные 
власти, — заявил Собянин. 

Как стало известно «МК», предложения мэрии 
по режиму платной парковки для резидентов за-
ключаются в следующем: 

Первое: абонемент стоимостью 3 тыс. руб. вы-
дается на календарный год. Если кому-то из жите-
лей разрешение понадобится только на несколько 
месяцев, плата все равно взимается полностью. 
Действие абонемента распространяется в гра-
ницах муниципального района, где проживает 
резидент. Инвалиды смогут бесплатно парковаться 
на отведенных местах в любом районе. 

Второе: владельцы абонемента не должны 
оставлять машину без движения в зоне платной 
парковки на срок более 2 суток. В противном 
случае транспортное средство потеряет статус 
резидентного — и оплата за парковку будет взи-
маться в размере 50 руб. в час с 8.00 до 20.00. 
Если переставить автомашину на соседнее место, 
отсчет времени парковки начнется заново. Если 
резиденту необходимо отлучиться на срок более 
чем 2 дня, он должен самостоятельно позаботиться 
о том, чтобы перегнать машину на другую стоянку 
с более щадящими условиями оплаты.

Третье: площадка со статусом придомовой 
парковки выделена с полным комплектом разре-
шительной документации. Парковаться на этой 
площадке будут иметь право только резиденты, 
чьи дома не имеют дворовых территорий. Расходы 
по эксплуатации такой автостоянки будут оплачи-
ваться жильцами, которые ее используют. 

Четвертое: абонемент предполагается выда-
вать так — если у дома есть дворовая территория, 
то всем жильцам дома — по одному разрешению 
на квартиру, если двора нет — то по два. 

Татьяна ЧЕРЕДНИКОВА, Елена ЕГОРОВА.

В середине ноября министерство юсти-
ции США приняло решение отказать России 
в экстрадиции в нашу страну Виктора Бута — 
человека, получившего 25 лет тюрьмы по обви-
нению в торговле оружием и алмазами, а также 
в попытке покушения на жизнь американских 
граждан. Российские власти отнеслись к это-
му вердикту с нескрываемым возмущением. 
Некоторые политики даже начали говорить, 
что в ответ появится некий «список Бута» — 
перечень американских чиновников, при-
частных к «преследованию» контрабандиста, 
которым запретят ездить в Россию, скупать 
недвижимость на Рублевке и хранить деньги 
в Сбербанке. 

Между тем неизбежно возникает во-
прос: а должны ли были американцы вести 
себя иначе?

Во-первых, преступник должен сидеть 
в тюрьме — и с этим тезисом в России никто 
не спорит. Российские суды выносят суровые 
приговоры за незаконное хранение и тем более 
торговлю оружием на территории нашей стра-
ны. УК РФ за такое преступление, совершенное 
организованной группой лиц, предполагает от 5 
до 8 лет заключения. Покушение на государ-
ственный строй или финансирование терро-
ристических организаций — деяния, границы 
которых подчас сложно поддаются определе-
нию, — наказываются сроком до 20 лет. 

Поэтому, казалось бы, даже с российских 
позиций человек, который на протяжении двух 
десятков лет осуществлял поставки оружия 
в разные страны мира и более десяти лет разы-
скивался Интерполом, не заслуживает снисхож-
дения. Тем более если он отправился в Бангкок 
на переговоры с якобы колумбийскими по-
встанцами, запись которых была сделана куда 
профессиональнее, чем общение С.Удальцова 
с какими-то грузинскими спецслужбистами. 
И позиция российских властей сегодня весьма 
уязвима. Почему они выгораживают Бута? По-
чему разыскивавшийся Интерполом человек 
многие годы не выезжал из России, а россий-
ские правоохранители не занимались его по-
исками, к чему их обязывают соответствующие 
конвенции? Означает ли это, что Бут причастен 
к работе наших спецслужб и что Россия сама за-
мешана в оружейном бизнесе? Зачем усиливать 
подозрения, поддерживая торговца смертью? 
Нам настолько не важна наша репутация?

Во-вторых, мы в последнее время активно 
пытаемся найти у наших идеологических про-
тивников все мыслимые недостатки. Выборы 
в Соединенных Штатах недемократичны, с пра-
вами человека у них там все ужасно, судебная 
система тоже «дышит на ладан». Кому-то, мо-
жет быть, эти рассуждения и греют душу, но, 
откровенно говоря, выглядят крайне неубе-
дительными. Конечно, в Америке случаются 
судебные ошибки — но в большинстве случаев, 
когда они вскрываются, незаконно осужденные 
взыскивают с федеральных властей миллионы 
долларов возмещения. И если Виктор Бут — 
один из таких безвинных сидельцев, то пусть 
и доказывает свою правоту; вряд ли можно 
считать человека, несколько десятилетий за-
нятого сверхприбыльным бизнесом, самым 
неискушенным в юридических делах, да и таким 
уж и бедным подсудимым. 

В то же время постоянное муссирование 
домыслов о том, что «дело Бута» — целиком 
политическое и потому сфабрикованное, в ко-
нечном счете приведет к обратной реакции: 
чем чаще мы будем сомневаться в беспри-
страстности американского правосудия, тем 
больше и западные политики и эксперты будут 
задумываться о пристрастности нашего. Рос-
сийским интересам сегодня соответствова-
ла бы прямо противоположная позиция: вы 
имеете право судить нашего «сукина сына», 
угрожавшего безопасности ваших граждан, — 
но и не мешайте нам преследовать тех, кто так 
или иначе пытается подорвать основы нашей 
государственности; мы уважаем ваши судеб-
ные решения — будьте последовательны и не 
оспаривайте наших вердиктов. В нынешней 
же ситуации остается совершенно непонятным, 
чего мы хотим добиться.

В-третьих, следует признать, что проблема 
В.Бута в значительной мере обусловлена по-
ведением самих российских властей и властей 
ряда бывших советских республик. В 2004 г. 
в Катаре группой российских контрразвед-
чиков была подготовлена и проведена опе-
рация по физическому устранению бывшего 
президента Чечни З.Яндарбиева. Непрофес-
сионализм исполнителей был столь явным, 
что их задержали по горячим следам. Несмо-
тря на очевидность преступления, катарские 

власти пошли навстречу российским пожела-
ниям и экстрадировали убийц на родину. Как 
можно судить, они сейчас отнюдь не пребывают 
в местах заключения.

Стоит предположить, что отчасти поэто-
му другая группа лиц решилась на убийство 
в ОАЭ С.Ямадаева в марте 2009 г. В этом случае, 
равно как и в «деле Литвиненко», следственные 
органы ОАЭ и Великобритании предполагали 
соучастие россиян, бывших или впоследствии 
ставших депутатами Государственной думы. 
Так что у тех же американцев есть основания 
полагать, что государственная власть в Рос-
сии способна покрывать высокопоставленных 
подозреваемых.

Наконец, в начале сентября этого года 
произошел совсем уж вопиющий случай — 
из Венгрии в Азербайджан был экстрадирован 
азербайджанский военный, без каких-либо 
причин, кроме национальной вражды, с особой 
жестокостью убивший в феврале 2004 г. армян-
ского офицера, обучавшегося в одной с ним 
военной академии в Будапеште. По прибытии 
в Баку Р.Сафаров был освобожден, несмотря 
на пожизненный приговор, запрет на сокраще-
ние срока в течение первых 30 лет заключения 
и обещания Азербайджана уважать решения 
суда. А также получил внеочередное воинское 
звание и ряд льгот. И если взглянуть на эти (и 
некоторые иные) зигзаги в судьбах бывших 
осужденных, у любого непредвзятого судьи 
возникнут сомнения относительно того, зачем 
Россия просит об экстрадиции — не затем ли, 
чтобы попросту скрыть некоторые свои секреты 
и впредь использовать своего «агента»?

Конечно, любому гражданину России, 
оказавшемуся арестованным в чужой стра-
не, можно и нужно сочувствовать и помогать. 
Но если мы обвиняем наших «партнеров» 
в двойных стандартах, нужно самим быть бо-
лее брезгливыми.

Если мы часто критикуем, например, Из-
раиль за удары по палестинским территори-
ям и базам террористов, то не надо посылать 
убивать своих бывших террористов в других 
странах.

Если мы осуждаем террористические ор-
ганизации на Ближнем Востоке, то не следует 
пытаться обелить человека, поставлявшего 
вооружения террористам в Африке и Латин-
ской Америке.

Если мы хотим, чтобы решения наших су-
дов уважали, надо с уважением относиться и к 
судебным системам других цивилизованных 
государств.

Наконец, если мы отдаем себе отчет в том, 
что процедура экстрадиции может когда-то 
спасти судьбы наших честных сограждан, 
не нужно столь демонстративно показывать 
наше презрение к соблюдению международных 
юридических норм и договоренностей.

А что касается непосредственно Виктора 
Бута, то, если бы наши власти намеревались 
установить истину в его деле, они могли бы 
провести судебный процесс против Бута в Мо-
скве — в его отсутствие и с участием его адво-
катов, используя материалы, имеющиеся как 
у американских правоохранительных органов, 
так и у Интерпола. И такой процесс наверняка 
привлек бы внимание всего мира: ведь одно 
дело — выторговать у какой-то страны согласие 
на экстрадицию и совсем другое — попытаться 
оправдать человека, на которого спецслужбами 
десятка стран собраны очень веские улики. 
Но если уж начали говорить о том, что процесс 
предвзятый и ангажированный, проведите аль-
тернативный — беспристрастный и честный.

Если вы оправдаете г-на Бута, тогда у вас 
могут быть претензии к предвзятости аме-
риканского суда. Но это будет не так чтобы 
легко сделать. А если даже вы не сможете его 
«обелить», то какие претензии к американцам? 
И почему бы ему не посидеть в Штатах? Почему 
наши налогоплательщики должны содержать 
еще одного зэка?

Но ни о каких открытых разбирательствах 
мы пока не слышим — и скорее всего не услы-
шим. Потому что подобные проблемы у нас 
привыкли решать в тишине. Что, собственно, 
сегодня так сильно и отличает Россию от боль-
шинства развитых стран.

СЕГО ДНЯ
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Программа создания транс-
портной системы вокруг 
«Москва-Сити» была создана 
несколько лет назад. По строи-

тельству нескольких участков уже прошли 
конкурсы, но ряд из них был впоследствии 
отменен. По данным «МК», состоявшимися 
признаны два лота: на продление Краснопрес-
ненской набережной и на переустройство же-
лезной дороги в районе делового центра.

Сейчас Краснопресненская набереж-
ная переходит в Пресненскую набережную 
и упирается в огромную наземную парковку. 
Первым делом парковка будет ликвидиро-
вана, а набережная — расширена до 4 полос 
движения в каждую сторону от «Экспоцентра» 
до пересечения с Третьим кольцом. Вторым 
шагом станет продление этой дороги за Тре-
тье кольцо, где она соединится с будущим 
Северным дублером Кутузовского проспекта 
(см. схему).

— Работа предстоит кропотливая. Чтобы 
реконструировать набережную, нужно пере-
ложить большое количество инженерных ком-
муникаций, канализацию, построить новый 
водосток. К тому же рядом строится стан-
ция метро третьего пересадочного контура, 
— говорит зам. гендиректора объединения 
«Ингеоком» Дмитрий Илькевич. — Но к ноябрю 
2013 года мы должны управиться.

Малое кольцо железной дороги, которое 
будет пересекаться со строящейся дорогой, 
поднимется на второй «этаж». Предусмотрена 
разборка железнодорожной насыпи и строи-
тельство новой эстакады.

Кроме того, проектировщики предлагают 
построить проезд вдоль маленького Бота-
нического сада и соединить его съездами 
с Третьим кольцом, Тестовской улицей и 1-м 
Красногвардейским проездом. Общая про-
должительность работ, включая подготови-
тельный период, составит 17 месяцев.

Ольга ГРЕКОВА.

«МОСКВА-СИТИ» РАЗВЯЖУТ ПО ПОЛНОЙ

ТТК
ТТК

ТТ
К

ТТ
К

Реконструкция и продление 
Краснопресненской набережной

Москва-СитиМосква-Сити

Съезды

р. Москва

Проезд вдоль Бот анического сада

Проезд вдоль Бот анического сада

М
алое кольцо М

Ж
Д

М
алое кольцо М

Ж
Д

Северный дублер
Кутузовского проспекта

Железнодорожная 
эстакада

Проект развития транспортного узла 
у делового центра «Москва-Сити»

Проект развития транспортного узла 
у делового центра «Москва-Сити»

1-й Красногвардейский проезд

1-й Красногвардейский проезд

c 1-й стр.

Полномасштабная война против малого 
бизнеса продолжается в столице. Как 
утверждают источники «МК», местные 
власти под предлогом борьбы с «само-
строем» собираются натравить на пред-
принимателей «таджиков на экскава-
торах». Всего до 2 января 2013 года 
снести надо 2593 объекта. 

Столичные власти на местах решили не це-
ремониться. По словам источника «МК», знако-
мого с ситуацией, префект Зеленоградского 
административного округа Анатолий Смирнов 
поручил главе управы района Савелки Андрею 
Макшанцеву «сковырнуть» местный магазин ав-
тозапчастей «Вездеход». Поэтому, как утвержда-
ет наш собеседник, в ночь с 7 на 8 декабря мимо 
магазина «случайно» будет проходить компания 
приезжих из соседних государств и решит по-
бить стекла магазина. А потом, по воле случая, 
постройку заденет ковшом проезжающий мимо 
экскаватор.

Ничего не поделаешь: справиться с задачей 
чиновникам надо до 2 января. Этого требует 
постановление правительства Москвы №614 
от 2 ноября 2012 года (см. «МК» от 22 ноября, 
«Автомойкам устроили головомойку»). Доку-
мент гласит, что местные власти должны изба-
виться от 2593 «незаконно размещенных на них 
(местных земельных участках. — «МК») объектов, 
не являющихся объектами капитального строи-
тельства». Список адресов к бумаге прилагается. 
При этом он содержит как небольшие киоски 
и временные конструкции, так и вполне капи-
тальные сооружения, которые по определению 
являются объектами недвижимости: «торговый 
ряд», «АЗС», «автомойка», «2-этажное капиталь-
ное строение» и так далее.

Многие из двух с половиной тысяч построек, 
как выяснилось, имеют вполне законное право 
находиться на занимаемой территории. У них 
есть и кадастровые паспорта, и свидетельства 
о собственности, и кипы других документов, 
подтверждающих в прошлом нормальные взаи-
моотношения с властями.

Теперь же чиновники пытаются любыми 
способами оспорить право предпринимателей 
вести бизнес на их местах. Главный их довод 
— истекшие у многих договора аренды земли, 
которые власти продлевать отказываются. При 
этом Гражданский кодекс определяет, что дого-
вор с истекшим сроком действия автоматически 
становится бессрочным, до расторжения одной 
из сторон. Причем уведомить о расторжении 
любая из сторон должна за 3 месяца до прекра-
щения действия договора. Никаких уведомлений 
в большинстве случаев, по словам предприни-
мателей, они не получали.

«Идет передел собственности, — считает 
занимающийся этими делами известный мо-
сковский адвокат Александр Молохов. — Все, что 
стоит «неправильно», не вошло в некую схему. 
Причем решения, что нужно людям, принимают 
не муниципальные собрания, как это должно 

быть, а чиновники сверху. Все это пролобби-
ровано крупными ритейлерами: пускай люди 
в гипермаркеты за сигаретами ходят». По словам 
Молохова, только он ведет 10 дел, в которых 
местные власти собрались без суда сносить 
постройки предпринимателей.

Главная претензия бизнеса — именно такой 
варварский подход к «выселению»: без суда 
и следствия. Причем наши источники сообщают, 
что даже правовой департамент столичного 
правительства поставил отрицательную визу 
на постановлении №614.

Есть и те, кому «повезло», и их дело бу-
дут рассматривать в суде. А до решения суда 
местные власти обещают перекрыть доступ 
к объектам и отключить коммунальные услуги, 
рассказывают предприниматели. Хорошо, что 
хотя бы сразу не сносят. Вот что называется 
«поддержкой малого бизнеса» по-русски.

Ситуация в последнее время бурно обсуж-
дается среди деловой общественности. «Рьяные 
чиновники явно превышают свои полномочия. 
Все это напоминает ситуацию с поселком Реч-
ник зимой 2010 года, когда бульдозеры в мороз 
ломали дома, в которых тогда жили люди. Только 
теперь так поступают с бизнесом. Доведенные 
до отчаяния бизнесмены собираются до кон-
ца защищать свою собственность. Некоторые 
грозятся устанавливать противотанковые «ежи» 
или даже совершить акт самосожжения. Люди 
теряют последний источник к существованию. 
А когда у человека отключают коммуникации 
и тем самым препятствуют осуществлению 
предпринимательской деятельности, это 169-
я статься Уголовного кодекса», — высказывает 
свою озабоченность член президиума «Опоры 
России» Алексей Небольсин.

Справедливости ради стоит сказать, что 
в отделении потребительского рынка и услуг 
Зеленоградской префектуры «МК» заявили, что 
без суда сноситься ничего не будет. «Мы же не 
бандиты», — сказала замначальника управления 
потребительского рынка и услуг префектуры 
Зеленоградского АО Зинаида Константинова. 
Однако настороженность все-таки вызывает 
тот факт, что на исполнение распоряжения мэра 
у местных исполнителей остался месяц (до 2 
января), а судебные заседания по многим объек-
там назначены аж на январь, и вряд ли они будут 
последними. Так, суд по делу вышеупомянуто-
го «Вездехода» состоится 23 января. А между 
тем его владельцы уже получили уведомление 
(«МК» с ним ознакомился) о том, что если те 
не уберут магазин сами до 28 ноября, то «будут 
проведены мероприятия по принудительному 
демонтажу».

Василий МИРОНОВ.

2,5 тысячи столичных 
предпринимателей могут 
выкинуть на улицу

Институт выборов в столице скоро до-
полнится демократической процедурой 
— возможностью отзыва мэра Москвы 
путем народного голосования. Зако-
нопроект на эту тему, разработанный 
Мосгоризбиркомом, вчера рассмотрела 
комиссия Мосгордумы по государ-
ственному строительству и местному 
самоуправлению.

На самом деле инициатива принятия такого 
закона — необходимость привести столичные 
правовые акты в соответствие с новыми феде-
ральными избирательными законами, вступив-
шими в силу 4 мая сего года. Законы на тему 
досрочного прекращения полномочий мэра/
губернатора в результате его отзыва избира-
телями должны быть приняты в субъектах РФ 
не позднее 31 декабря 2012 года. И под занавес 
уходящего года столица разработала-таки со-
ответствующий законопроект. Согласно ему, 
причин, по которым можно лишиться кресла 
мэра, в законопроекте две. Первая: установлен-
ный судом факт нарушения градоначальником 

законодательства РФ и (или) законодательства 
столицы. Вторая причина: неоднократное грубое 
без уважительных причин неисполнение мэром 
Москвы своих обязанностей, также установлен-
ное судом. 

Инициировать в суде подобные иски против 
мэра смогут не только политические партии или 
общественные организации, но и группы граж-
дан РФ, объединившие не менее 100 человек, 
которые живут в Москве и обладают активным 
избирательным правом на выборах мэра. Еще 
один момент: с инициативой проведения голосо-
вания по отзыву мэра Москвы можно выступать 
не ранее чем через год после его вступления 
в должность. При этом если вдруг Мосгориз-
бирком, куда группа граждан обратится с со-
ответствующим заявлением, откажет в прове-
дении голосования по отзыву мэра, та же самая 
группа в течение следующих двух лет не сможет 

требовать «свержения» того же мэра повторно. 
Если же МГИК возражать не будет, процедура 
отзыва будет напоминать выборы «наоборот». 
В этот период, как и во время выборов, будет 
проводиться «предотзывная» агитация и теле-
дебаты на региональных телеканалах, прини-
мать участие в которых смогут как инициаторы 
отзыва, так и «обвиняемый» мэр. 

В итоге если за отзыв (то есть против мэра) 
проголосует более половины избирателей, вы-
боры, простите, отзыв признают состоявшимся. 
Если же нет — отзывать мэра по тем же осно-
ваниям, будь они хоть самыми что ни на есть 
серьезными, нельзя будет в течение ближайших 
двух лет. 

Екатерина ПИЧУГИНА.

Закон о порядке отзыва градоначальника примут до конца года
МЭРА РАЗРЕШАТ ПОМЕНЯТЬ

Помимо очевидных заслуг: «Каникулы Бони-
фация», три части «Винни-Пуха» и «Фильм-
фильм-фильм» — Хитрук — это еще и «Чело-
век в рамке». Минималистская, написанная 
одной шариковой ручкой история безымян-
ного госслужащего — и одновременно точ-
нейший, едкий портрет бездушной бюро-
кратии, поразившей все слои советского 
общества.

Сам Хитрук был человеком абсолютно 
без рамок — наоборот, всем своим творче-
ством он рушил любые запреты и каноны. 
Режиссерскую карьеру Федор Савельевич 
начал без малого полвека тому назад — с са-
тирической и новаторской «Истории одного 
преступления». А до этого успел потрудиться 
рядовым художником-мультипликатором 
«Союзмультфильма» на почти двухстах 
проектах.

Федор Савельевич — еще один пример 
того, что никогда не поздно стать великим: 
на момент триумфа своего дебюта (среди 
других призов — главная награда в Сан-
Франциско) ему исполнилось уже 45. Впро-
чем, понятия возраста и времени — не про 
Хитрука. Он всегда обходился без категорич-
ных определений, умея одним немым кадром 
рассказать больше любых слов.

Кроме парадоксального мышления 
и анимационного чутья (как признавался 
сам режиссер, эта способность проявилась 
далеко не сразу, а в результате долгого 
и упорного труда) среди талантов Хитрука 
— его большое и доброе сердце. И, конечно, 
тончайшее чувство юмора.

В последние годы Федор Савельевич 
не работал, но в его голове всегда находи-
лось место новым идеям.

«У меня действительно лежат несколько 
сценариев, — рассказывал классик «МК» 
накануне 85-летия. — Они как зеленые по-
мидоры, которые кладут в темноту, — до-
зревают. Иногда я их вытаскиваю, смотрю... 
Один из них называется «Семеро на одной 
метле» — это был бы полнометражный фильм 
где-то на час двадцать. Главные герои в нем 
— два лоботряса, дети колдуньи, тоже вол-
шебники понемножечку. Однажды они ста-
щили автомобильный мотор, приладили его 
к метле колдуньи и полетели путешествовать 
и открывать новые страны. 

Другой сценарий называется «Прода-
ется земля», его мне подсказал покойный 
Аркадий Стругацкий. В этой истории земля 
— частная собственность, ее можно продать 
хоть самому дьяволу, и какие-то инопланетя-
не скупают у нас плодородный слой...»

— Это был великий режиссер, вели-
кий человек, — вспоминает своего учителя 
классик уже современной анимации Миха-
ил Алдашин. — Федор Савельевич никогда 
не терял чувства юмора, и до конца в его 
уже немощном теле оставались молодой дух 
и острая мысль. Таких людей было мало, на-
верное, их много и не бывает. Кто-то сказал, 
что гений — маяк человечества. Я не могу 
судить о человечестве в целом, но Хитрук 
был гением анимации. Он на многие годы 
определил движение анимационной реки, ее 
течение и направление. Даже американские 
режиссеры признали: его «Винни-Пух» лучше 
того, что создали они. Я думаю, Хитрук еще 
долго будет примером для всех нас. Хотя 
я учился у него давно, до сих пор, когда делаю 
кино, вспоминаю о «Бонифации» как эталоне 
того, каким должен быть фильм.

Никита КАРЦЕВ, 
Светлана ХОХРЯКОВА.

ПРОЩАЙ,  
ПАПА  

«ВИННИ-ПУХА»
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Так сейчас выглядит тот самый магазин в Зеленограде, 
который вместе с 2,5 тысячи подобных столичных объектов 

может быть снесен в ближайший месяц.

На развитие дорог столицы сейчас вы-
деляют колоссальные средства. Поэтому 
потеря каких-то 15 миллиардов рублей, 
потраченных на разработку проектов, 
от которых в конечном итоге отказа-
лись, выглядит сущей мелочью. Вчера 
бюджетно-финансовая комиссия Мос-
гордумы рассмотрела результаты про-
верки Контрольно-счетной палаты (КСП) 
города, посвященной эффективности ис-
пользования бюджетных средств на раз-
работку проектно-сметных документов 
на строительство, ремонт дорог. 

Кое-что уже изменилось в лучшую сторо-
ну. Например, наконец-то появился перечень 
транспортно-пересадочных узлов, с утверждением 
которого возникла заминка. Согласно распоря-
жению правительства, в 2013–2014 годах будет 
возведено 235 ТПУ. Депутат МГД Александр Крутов 
подытожил: «То есть один год программы, рассчи-
танной на три года, можно сказать, пропал». 

 Другая досадная мелочь: 15 миллиардов 
бюджетных рублей, как выяснилось, израсходова-
ны на составление документации, которая теперь 
никому не нужна. Речь идет о проектах и сметах, 
разработанных при Лужкове и не понадобившихся 
Собянину. Главным образом это касается 4-го 
транспортного кольца. Например, в его состав 
входил двухуровневый транспортный тоннель под 
Лосиным Островом. Деньги на проектирование 
потрачены немалые, но строить его уже никто 
не собирается. При этом, как списывать израс-
ходованные средства, признаются в Москомар-
хитектуре, никто не знает. 

Представитель Департамента строительства 
попытался объяснить депутатам, что у властей 
поменялись приоритеты. «Вдруг у вас опять по-
меняется концепция, и через пару лет вы скажете: 
давайте все проекты забудем и начнем осваивать 
Новую Москву?» — съехидничал депутат Крутов. 
Чиновники юмора не поняли и отрапортовали, 
что уже готовят новый Генплан с учетом развития 
присоединенных территорий. «Строительство 
федерального центра там планируется?» — на вся-
кий случай уточнил председатель бюджетно-
финансовой комиссии Думы Игорь Антонов. Как это 
ни странно, но в Москомархитектуре признались, 
что пока планы федерального центра сохранились. 
«Но ведь от него уже все отказались! Вот и опять 
получится, что деньги пойдут в никуда!» — воз-
мутился Антонов. 

По мнению депутатов, москвичи совершенно 
обоснованно игнорируют призывы властей пере-
саживаться на общественный транспорт. «Потому 
что комфортного общественного транспорта нет, 
— говорит депутат Антонов. — Во время снегопада 
многие избиратели жаловались, что хотели бы 
оставить машины, но не смогли влезть в метро. 
Лет через 5 Москва встанет, и ничего не изме-
нится. А это значит, что вы выбрали неправиль-
ные приоритеты развития». На что представитель 
Департамента транспорта мог возразить лишь 
одно: «Идет постепенная работа, и пока люди 
еще не смогли понять, что нужно ездить на обще-
ственном транспорте». 

Екатерина ПИЧУГИНА. 

НА ДОРОГАХ МОСКВЫ 
ПОТЕРЯЛИ 15 МЛРД
Столичные депутаты 
раскритиковали транспортную 
программу мэрии
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— Виктор Алексее-
вич, со дня трагедии 
прошло почти пять 
месяцев. Стал ли 
Крымск теперь бо-
лее защищен перед 
лицом паводка? 

— Все это время 
в городе и в районе 
ведутся работы по 
расчистке рек. К этому 
моменту русло Ада-
гума освободили от 
древесных остатков и 
хозяйственно-бытового 
мусора. Были вывезе-
ны тысячи тонн. Это 
колоссальный труд. 
Продолжаются рабо-
ты по очищению рек от 
иловых отложений. Но 
при этом используются 
устаревшие технологии 
— на уровне 30-х годов 

прошлого века! Представьте: посередине русла 
стоит экскаватор, собирает ковшом иловые от-
ложения со дна и вываливает на берег. Ясно, что 
после первого же сильного ливня все они снова 
будут смыты в реку. Вряд ли такое осваивание 
средств можно назвать эффективным. 

— Тогда какие технологии были бы более 
эффективны?

— Современная альтернатива — применение 
земснарядов в русле рек, собирающих ил в специ-
альные геотубы из высокопрочных композитов, 
которые затем обезвоживаются и вывозятся. 
Причем для каждой реки — Адагум, Неберджай, 
Баканка — следует подобрать свою оптимальную 
технологию. И делать это должны специалисты. 

— Чаще всего упоминаются такие спосо-
бы защиты Крымска от паводков: расширение 
русел рек, прежде всего Адагума, проходя-
щего через город, строительство обводно-
го канала или же водохранилищ (вплоть до 
пяти новых гидротехнических сооружений в 
районе). Какой вариант наиболее адекватен, 
на ваш взгляд? 

— Однозначно ответить нельзя. Сначала 
нужно понять, чего же мы вообще хотим. Как по-
казывает практика, максимальная продолжитель-
ность паводков на горных и предгорных реках 
— пять-шесть часов. Если нам нужно только за 
этот короткий период отвести излишек воды в 
безопасное место, значит, имеет смысл подумать 
о наливных водохранилищах (от двух до пяти) в 
бассейнах рек Баканка и Неберджай. Есть смысл 
разгрузить также русло реки Адагум и повысить 
его пропускную способность. От конечных целей 
будет зависеть и тип сооружений — открытые или 
закрытые ГТС. Можно остановиться на водохрани-
лищах разгрузки автоматического типа, которые 
реагируют на расход воды в реке. На определен-
ной отметке русла ставится сбросное автомати-
ческое сооружение. Как только вода достигает 
предельного уровня, то тут же начинает уходить 
по отводу в сторону наливного водохранилища. 
Можно рассмотреть и другие варианты. 

— Какие? 
— Допустим, часть паводкового расхода реки 

Адагум пустить в обход города, построив обвод-
ной канал. Поймите, вариантов — десятки. Но 
прежде чем жонглировать идеями и концепциями, 
необходимо создать физическую или математи-
ческую гидродинамическую модель. Как это де-
лается, например, в США? Вот известнейшая река 

Миссисипи, имеющая очень большие площади 
затопления, и два ее притока — Миссури и Огайо. 
Что предприняли американцы, чтобы решить про-
блему? Во-первых, разработали крупномасштаб-
ную модель речной системы на площади 80 га, и на 
ней показали, как станут развиваться события во 
время паводков, обосновали опасные зоны. Затем 
только в бассейне реки Миссури были построены 
более 100 водохранилищ одноцелевого назна-
чения (то есть рассчитанные только на борьбу с 
наводнениями) и еще 32 — в бассейне Огайо. При-
чем противопаводковая емкость водохранилищ 
на Миссури составляет 123 кубокилометра. Для 
сравнения, весь водозабор России — это около 
60 кубокилометров. То есть там может в случае 
стихийного бедствия концентрироваться два 
объема годового водопотребления России! 

Повторюсь, начали они с создания крупно-
масштабной физической модели, апробации на 
ней альтернативных дальнейших шагов. Почему бы 
исполнительной власти Краснодарского края не 
вложить средства в разработку и использование 

результатов математического моделирования 
на гидродинамических моделях в бассейнах 
рек Крымского района? Для этого необходимо 
было вначале выделить средства на уточнение 
топосъемки бассейна рек Адагум, Неберджай, 
Баканка после паводка, выполнить техническое 
нивелирование порядка 700 створов, а затем на 
математической модели рассматривать варианты 
инженерной защиты. У нас же сначала тратятся 
деньги на выполнение работ, проводятся меро-
приятия, и только потом дается оценка целесоо-
бразности и эффективности.

— А как это решается в Европе? 
— Вот смотрите: решили власти Италии 

спасти Венецию от наводнений. Гидрологи и 
гидротехники разработали варианты защиты с 
использованием крупномасштабного моделиро-
вания. Затем варианты защиты были выставлены 
на всеобщее обозрение, и каждый житель мог 
ознакомиться с ними и высказать свое мнение.

Российским СНиПом регламентировано, 
что основные технические решения, определяю-
щие надежность и безопасность сооружений, 
должны назначаться по результатам научно-
исследовательских и экспериментальных работ. У 
нас все идет в режиме недостаточного информи-
рования населения. Что-то сейчас предлагает раз-
работчик концепции институт «Кубаньводпроект». 
А население Крымска в курсе про это «что-то»? Для 
чего все это разрабатывается? Для того чтобы в 
конечном итоге обезопасить людей. Необходимо 
шире информировать население. 

Но главная проблема «Кубаньводпроекта» 
— в отсутствии физических и гидродинамиче-
ских моделей прохождения паводка, цифровых 
моделей рельефа. 

— И что, никто, кроме вас, не обратил 
внимания на отсутствие модели? 

— Обратили. Как мне говорили, на одном из 

рабочих совещаний заместитель председателя 
Правительства РФ Дмитрий Козак говорил об 
этом.

При этом непонятно, как можно обосно-
вать зоны затопления, не имея физической или 
математической гидродинамической модели 
прохождения паводка в бассейне рек Адагум, 
Неберджай, Баканка. Сегодня нет топографиче-
ской основы бассейнов рек, уточненной после 
июльского паводка, как нет и данных технического 
нивелирования по 700 створам рек Адагум, Ба-
канка и Неберджай.

Еще один момент: срок на выполнение ра-
боты взят очень малый — всего 33 дня.

— К чему это может привести?
— По всей видимости, при обосновании 

зон затопления возьмутся карты местности, 
сделанные еще в 1980-х годах. В сумме недо-
пустимо большой шаг по створам и устаревшие 
топографические данные дадут огрубленные, 

приблизительные результаты. Корректной кар-
тины при таком подходе не получится. 

А ведь время было. Специалисты говорили о 
необходимости создания таких моделей начиная 
с 7 июля, с первого дня наводнения на Кубани, и 
даже ранее — с августа 2002 года. 

Когда нас привлекают другие государства 
к решению подобных проблем, мы делаем все 
так, как надо, предваряя концепции разработкой 
модели, апробацией на ней разных вариантов с 
научным обоснованием каждого. Но для себя так, 
как положено, мы почему-то делать не хотим. 

Кстати, 22 октября 2010 года премьер-
министр Владимир Путин после очередного 
наводнения на реке Туапсинка распорядился 
разработать для всех рек Краснодарского края 
зоны паводковой опасности. Два года прошло. 
И хотя деньги на это мероприятие выделили, где 
эти зоны в том же Крымске? Они по-прежнему 

неизвестны, хотя решение принято и средства, 
вероятно, освоены. 

— Что предполагает предложенная «Ку-
баньводпроектом» концепция по защите 
Крымского района? 

— Некоторые из пунктов могу перечислить. 
Это расчистка рек Адагум, Баканка и Неберджай 
на длине 46,3 километра, устройство на балке 
Барабашева Щель в бассейне реки Баканка на-
ливного водохранилища объемом 3,8 млн м3 с 
автоматическим сбросным сооружением, строи-
тельство обводного канала Крымска для сброса 
части паводкового объема, реконструкция семи 
автодорожных, одного железнодорожного мостов, 
а также переселение из зоны строительства за-
щитных сооружений 483 домовладений в Крым-
ске, 98 — в станице Неберджаевской и 161 — в 
Нижнебаканской. 

— А вам как кажется: надо ли восстанав-
ливать разрушенные водой дома у реки? 

— Если взять историю станицы Крымская — а 
ей в этом году исполнилось 150 лет, — то на ее бе-
регах дома ранее не строились. Их использовали 
как пастбища для выпаса скота, так что во время 
паводков вода шла не только по стволу, но и по 
пойме. Фактически застройка поймы Адагума 
началась недавно — лишь в 1970-е годы. И это 
уже вина руководства города, выдававшего раз-
решения на строительство вопреки предписаниям 
градостроительного кодекса и нормам СНиПа. 

Но раз уж сейчас пойма существенно за-
строена, надо обосновать, что экономически це-
лесообразней снести все, что находится вдоль 
Адагума, или часть воды пустить по старому руслу, 
а часть — в обход города, по обводному каналу. 

 — Будет ли все-таки реконструировано 
Неберджаевское водохранилище? 

— ОАО «Кубаньводпроект» в 2005 году раз-
работал проект реконструкции данного ГТС, но 
до этапа рабочих чертежей дело не дошло. Между 
тем сооружение это эксплуатируется с 1954 года 
и до сих пор без капитального ремонта. Ясно, что 
его необходимо включить в концепцию. Однако 
самое любопытное в том, что в концепции его 
нет! Административно водохранилище принад-
лежит Новороссийску, так как из него забирается 
до 26,7 тыс. м3 воды в сутки для водоснабжения 
жителей города (почти треть от суточной по-
требности города), а разработчиков концепции 
ограничили только Крымским районом. Но это 
в корне неверно! Не приведи господь, оно раз-
рушится — основной удар придется на станицу 
Нижнебаканскую и Крымск. 

Чтобы разработать действенный комплекс 
мер, надо рассматривать весь бассейн реки Не-
берджай от истока до впадения ее в Адагум. Точно 
так же с Баканкой. Бассейновый подход предпо-
лагает учет не только малых рек, но даже балок. 

А у нас из всей водозаборной площади хотят 
искусственно вычленить только один кусок — 
Крымский район. 

— Варнавинское водохранилище тоже 
выпало из планов?

— Как ни странно, да. Еще один важнейший 
противопаводковый объект рядом с Крымском 
(точнее, за ним) и также обойденный молчанием 
в стратегии. А ведь он еще и крупнейший. Если 
полный объем Неберджаевского ГТС — восемь 
миллионов кубометров, то Варнавинское вме-
щает 174 млн м3 воды (при МПУ) и 40 млн м3 (при 
НПУ). 

Нормальный срок эксплуатации этого водо-
хранилища, построенного в 1969–1971 годах, — 50 
лет. На практике наибольшее количество аварий 
ГТС происходит в начальный период и в конечный 
(за пять лет до конца срока службы). В это время 
увеличивается риск аварийных ситуаций, и надо 
уже сейчас подумать о том, как продлить его 
жизненный цикл. 

— Что ждет Крымск в ближайшее 
время?

— Сложно сказать. Защита Крымского района 
от негативного воздействия вод рек Адагум, Не-
берджай, Баканка начнет строиться только после 
выпуска рабочих чертежей «Кубаньводпроектом» 
(следующий этап после разработки проектной 
документации), а это в лучшем случае середина 
2013 года, а строительство завершится только к 
концу 2014 года. Но, судя по прогнозам Центра 
изучения аварий и катастроф, весной 2013 года 
в южных регионах страны ожидается очень вы-
сокий паводок. Получается, что подготовиться к 
нему Крымск уже не успеет.

Ирина СУХОВА.
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Света из Нижнего Тагила
Игорь Рюрикович Холманских стал одним 

из олицетворений нового срока путинского пре-
зидентства. Считается, что в России заморожены 
социальные лифты? Но назначением Холманских 
на должность полпреда глава государства как 
бы говорит, что резкое возвышение в текущих 
условиях возможно. Вопрос, правда: за счет 
чего же возможно это возвышение? Вообще-то 
на первом месте при карьерном росте должна 
быть профессиональная компетентность, опыт, 
авторитет. Однако «феномен Холманских» показал, 
что в России главным является личная предан-
ность главе государства. Как бы ни было обидно 
Игорю Рюриковичу, но ближайшим аналогом его 
стальной карьерной поступи можно считать знаме-
нитую Свету из Иванова. Девушку, чье бессвязное 
бормотание на митинге «нашистов» умилило весь 
Интернет. «Овощи, рожь там, вот это вот всё». 
Теперь она среди звезд телеэкрана.

Холманских, напомним, прославился во вре-
мя прямой линии Путина с россиянами в декабре 
2011 года. «Меня зовут Холманских Игорь. Я на-
чальник сборочного цеха. Хотел спросить вас про 
американские ПРО, но есть вопрос, о котором 
душа болит. В трудные времена, Владимир Вла-
димирович, вы приезжали к нам на предприятие 
и помогли нам. Я хочу сказать про эти митинги. 
Если наша милиция, или, как сейчас она назы-
вается, полиция, не умеет работать, не может 
справиться, то мы с мужиками готовы сами выйти 
и отстоять свою стабильность, но, разумеется, 
в рамках закона».

Холманских не зря упомянул про закон, по-
тому что выступление рабочего однозначно было 
воспринято как угроза физической расправы над 
оппозиционерами. Холманских своей речью пред-
восхитил интригу последующей президентской 
кампании: противостояние «креативного» клас-
са и «простого народа» — комбинация, которую 
в дальнейшем с успехом разыграли политтех-
нологи Путина.

Рюриковичи мы
Трудовой путь Холманских на нижнета-

гильском «Уралвагонзаводе» выглядит следую-
щим образом: после окончания института стал 
инженером-механиком, затем начальником 

участка, начальником механосборочного цеха. 
С августа 2011 года занял пост начальника сбороч-
ного цеха №130 (производство танков). В принципе 
в подчинении Холманских и на заводе было огром-
ное число людей. Чего можно было бы ожидать 
от рабочего человека на высоком государственном 
посту? В первую очередь — защиты прав трудя-
щихся, улучшения условий их труда, отстаивания 
их интересов в высоких властных кабинетах. Од-
нако с первых же дней все пошло по несколько 
иному сценарию... 

Первой инициативой Холманских на посту 
полпреда стало... требование ограничить возмож-
ность получения высшего образования. На встре-
че с региональными активистами собственного 
движения новоиспеченный полпред посетовал, 
что людей с «вышкой» в России слишком много, 
а рабочих слишком мало. А потому молодым лю-
дям надо срочно менять свои планы и поступать 
не в вузы, а в техникумы. «Перекос с высшим об-
разованием никакая экономика не выдержит», 
— отчеканил полпред. Холманских также привел 
цифры, согласно которым в 1980-х годах высшее 
образование имело 25% населения страны, а сей-
час — порядка 90%.

Однако быстро выяснилось, что, во-первых, 
цифры, приведенные полпредом, не соответству-
ют действительности. По данным Института раз-
вития образования, в России «вышку» имеет 18% 
населения. Кроме того, Холманских не торопится 
подтвердить свои призывы собственным приме-
ром. Его дети не хотят быть рабочими: сын плани-
рует стать врачом, а дочь — учителем английского 
языка. Сам Холманских не исключает, что будет 
получать второе высшее образование.

— Заявление Холманских оказалось не только 
безответственным, но и вредным для региона, — 
сказал корреспонденту «МК» екатеринбургский по-
литолог Константин Киселёв. — Минобразования 
теперь планирует закрыть в Екатеринбурге Архи-
тектурный и Театральный институты, несколько 
филиалов крупных вузов в Нижнем Тагиле. 

Второй раз в несоответствии собственным 
«рабочим идеалам» Холманских уличили в связи 
с «квартирным вопросом». Дело в том, что рези-
денция полпреда представляет собой шикарный 
дворец в центре Екатеринбурга, выстроенный 
предшественниками Холманских на средства 
федерального бюджета. «Пролетарскому» пол-
преду предложили из дворца выехать, а здание 
отдать социальным учреждениям. С точки зрения 
предполагавшейся рабочей идеологии это было 
логично. Однако полпред официально отказался, 
пояснив, что во дворце ему удобно, а переезд был 
бы слишком затратным. Ломать другие традиции 
чиновничества Холманских также не стал: по до-
рогам передвигается со спецсопровождением, 
живет в правительственной резиденции, которую 
сразу после его переезда решили обнести колючей 
проволокой. 

Впрочем, даже слова вызывают немало во-
просов. Например, Холманских предложил вернуть 
звание Героя Труда, приравняв его к званию Героя 
России. И как-то забылось, что в СССР были герои 
не просто труда, а труда социалистического! Соци-
ализм канул в Лету, а при капитализме вообще-то 
каждый работает на себя и на собственника. Какие 
тут могут быть герои? Сразу появилось предпо-
ложение, что Героями Труда будут становиться 
не те, кто много работает, а те, кто поддерживает 
мудрые начинания президента и правительства. 
Тогда первым лауреатом должен стать сам Игорь 
Рюрикович. 

Голодовка, забастовка 
и шантаж
Предложение о возвращении геройского 

звания было озвучено на конференции движения 
«В защиту человека труда» — главного полити-
ческого детища Холманских. Конференция, где 
движение было объявлено всероссийским, прошла 
почему-то в Тюмени. В городе не так много про-
мышленных предприятий, а те, что есть, относятся 
к благополучному нефтегазовому сектору. Видимо, 
поэтому этот город и был выбран для зарождения 

«трудовых защитников» — движению не грози-
ло с первых же дней столкнуться с реальными 
проблемами рабочих, например в виде митинга 
у собственных стен.

На той же конференции чуть не случилась 
громкая сенсация: в проекте программы движения 
обнаружилась критика «Единой России», которую 
упрекнули в элитарности. Единороссы предска-
зуемо огрызнулись, но «рабочие» поспешили взять 
свои слова обратно. Виноватыми, как часто во-
дится в таких ситуациях, оказались журналисты, 
которые неправильно поняли и извратили проект 
программы. В общем, оказалось, что идти до конца 
полпред явно не готов, отвечать за свои слова 
— тоже. При этом за скобками остается вопрос 
о том, почему вообще государственный чинов-
ник в рабочее время занимается политической 
деятельностью вместо выполнения служебных 
обязанностей. 

Какими достижениями может похвастать 
движение «В защиту человека труда»? Об этом 
корреспонденту «МК» рассказал сопредседатель 
движения Андрей Ветлужских: «Главный результат 
— строительство структуры самого движения. 
У нас есть отделения в 7 регионах. Это все субъ-
екты Уральского округа плюс Пермский край. 
В каждом регионе в свою очередь по 20 отделе-
ний в разных городах. Обсуждаются инициативы 
по превращению движения в общероссийское. 
Рассчитываем сделать это до конца года. Вторым 
важным направлением можно назвать поддержку 
проектов, направленных на защиту трудящих-
ся. Могу назвать активное содействие конкурсу 
«Славим человека труда», «Город профессий», 
«Трудовые династии», «Виртуальная доска по-
чета». Активно обсуждается проект программы 
движения».

Все это было бы не так прискорбно и карика-
турно, если бы не одно обстоятельство: реальной, 
а не виртуальной «защитой человека труда»... 
Холманских так и не занялся. Натравливая рабочих 
на интеллигенцию, он предпочитает молчать тог-
да, когда защита действительно требуется. В на-
чале сентября сразу на четырех промышленных 
предприятиях Свердловской области начались 
протестные акции. Рабочие требовали не полити-
ческих прав и свобод, а улучшения материальных 
условий труда — стабильной зарплаты, рабо-
чих мест. Первыми объявили голодовку рабочие 
завода «Автомобили и моторы Урала». Вышли 
на забастовку шахтеры в городе Североуральск 
и трудяги Верхнесинячихинского металлурги-
ческого завода. Также бастовали работники Бо-
гословского алюминиевого завода (БАЗ) из-за 
планов руководства «Русала» по сворачиванию 
электролизного производства.

Где же в это время был Холманских? Достаточ-
но одного примера. Вечером 3 сентября работники 
шахты «Красная шапочка» в Североуральске от-
казались выходить из забоя, требуя пересмотра 
графиков работы и повышения зарплаты. Весь 
день 4 сентября шахтеры оставались под зем-
лей, добиваясь переговоров с работодателями. 
Чем в это время занимался «защитник человека 
труда»? Вот впечатляющее сообщение его пресс-
службы от 4 сентября: «Сегодня полномочный 
представитель Президента Российской Феде-
рации в Уральском федеральном округе Игорь 
Холманских провел встречу с лидером популярной 
рок-группы «Чайф» Владимиром Шахриным. По-
скольку Шахрин помимо музыкального творчества 
активно занимается развитием и продвижением 
в Свердловской области хоккея на траве и явля-
ется членом попечительского совета спортивного 

клуба «Динамо», стороны обсудили перспективы 
развития на Урале этого вида спорта... Полно-
мочный представитель Президента России в УФО 
Игорь Холманских поддержал музыканта в его 
стремлении вывести традиционный уральский 
рок-фестиваль на качественно новый организа-
ционный и исполнительский уровень».

Ситуацию с БАЗом, где закрывается алюми-
ниевое производство, Холманских прокомменти-
ровал одним из последних, уже после того, как 
в дело вмешалась прокуратура, областные власти 
и всевозможные политики. «Хозяева завода реши-
ли закрыть производство из-за его нерентабель-
ности. Это связано с тем, что цены на алюминий 
упали, а само производство очень затратное. 
Но краснотурьинцы один на один с проблемой 
не останутся, движение «В защиту человека тру-
да», которое я возглавляю, и президент Владимир 
Путин помогут им», — сказал полпред.

Впрочем, посетить Краснотурьинск Холман-
ских так и не удосужился. Окончательно позиция 
Холманских по «трудовому» вопросу прояснилась, 
когда он заклеймил голодающих рабочих как... 
шантажистов. Во время прямой линии в одном 
из уральских изданий рабочий Верхнесинячи-
хинского завода просил обещать, что уволенных 
с предприятия сотрудников вернут обратно на ра-
боту. Ответ был неожиданным: «Это самый на-
стоящий шантаж! Голодовка — не метод решения 
вопросов. Где работа профсоюзных организаций 
на предприятиях?» — возопил Холманских.

Так что рабочий класс в лице нового полпреда 
защитника не нашел. Но не воспринимает ураль-
ского представителя президента всерьез даже ре-
гиональная элита: в чиновничьих кабинетах о нем 
нередко отзываются как о марионетке, которая 
разыгрывает чужой сценарий. Сложные отношения 
у Холманских со своим предшественником, а ныне 
губернатором Свердловской области Евгением 
Куйвашевым. После первых трагикомических идей 
с ограничением высшего образования и присвое-
нием звания Герой Труда Холманских практически 
полностью перестал общаться с журналистами. 
Его косноязычие стало отдельным поводом для 
едких насмешек среди уральской элиты. Особен-
но популярным в этом смысле стал видеоролик, 
посвященный визиту Холманских в молодежный 
лагерь «Селигер». На видео видно, как полпред 
обходит лагерь, ему много раз задают вопросы, 
но он... просто молчит.

Многие ждут, что через какое-то время Хол-
манских уедет в Москву, где будет руководить 
своим движением, переродившимся в полити-
ческую партию. С другой стороны, и перспективы 
его движения политологам представляются ту-
манными. «Холманских отличился исключительно 
созданием бюрократического аппарата. Реальных, 
стоящих дел за его движением не числится», — 
говорит директор Международного института 
политической экспертизы Евгений Минченко. Так 
или иначе, с каждым днем пребывания полпреда 
в своем екатеринбургском дворце отторжение его 
фигуры только усиливается.

Внешне Холманских представляет собой 
молчаливого и здорового мужика, но излучает он 
не столько благожелательность современного по-
литика, сколько злость затравленного пролетария. 
Однако рабочие ценят в политиках прежде всего 
верность своему слову. А у полпреда все заявле-
ния, интервью, поездки и встречи удивительным 
образом расходятся с делом. Политическая дея-
тельность бывшего начальника цеха говорит о том, 
что он находится не на своем месте.

Игорь КАРМАЗИН.

ЧЕЛОВЕК 
НЕ ТУДА

ПУТИН  
В РАЗЛИВЕ

Полпред президента 
Игорь Холманских 
угодил Владимиру 
Путину, но «кинул» 
уральских рабочих

«Мы с мужиками выйдем и отстоим свою стабильность», — год назад 
Владимиру Путину бил челом от лица трудового народа нижнетагильский 
рабочий Игорь Холманских. C тех пор карьера безвестного заводского 
труженика пошла в рост. Полгода прошло с назначения Холманских 
полпредом президента на Урале, ширится движение «В защиту человека 
труда». Корреспондент «МК» попытался выяснить, какими достижениями 
может гордиться путинский назначенец на ответственном посту и чем 
же он отметился на уральской земле.

Игорь Холманских пообещал Путину 
«отстоять стабильность».

Уютная резиденция «рабочего» 
полпреда.
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3 декабря в Краснодарском крае 
был объявлен победитель от-
крытого конкурса на разработ-
ку проектной документации 
«Защита территории Крымско-

го района Краснодарского края от нега-
тивного воздействия вод рек Адагум, Не-
берджай, Баканка». Как и прогнозировали 
эксперты, им стал краснодарский институт 
«Кубаньводпроект», кстати, единственный 
же участник конкурса.
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Владимир Путин 
оценил рвение 

начальника цеха 
из Нижнего Тагила.

Доктор 
технических 
наук, ректор 

Новочеркасской 
академии 

безопасности 
гидротехнических 

сооружений Виктор 
ВОЛОСУХИН.

Так расчищали русло реки 
Адагум после наводнения.

Крымск после 
наводнения.



  Ольга КВАСОВА

Жилье в Москве по-прежнему 
остается выгодным вложением 
капитала: цены на новые и гото-
вые квартиры растут чуть быстрее 
годовой инфляции. Потенциальным 
покупателям нужно ориентиро-
ваться на мировые цены на нефть 
— главный индикатор «здоровья» 
российской экономики. Если нефть 
будет торговаться на текущих 
уровнях, нынешние тенденции 
окрепнут, если резко подешевеет, 
то перегретому столичному рынку 
не избежать обвала.

Москва
Столичный рынок новостроек, похоже, забыл 

про мировой финансовый кризис. Так, в текущем 
году на территории «старой» Москвы стартовали 
продажи в 71 корпусе, что на 30% больше, чем за 
весь 2011 год. На рынок вышел проект застройки 
панельным жильем на территории Люберецких 
Полей за пределами МКАД. В Новой Москве было 
выставлено на продажу 144 корпуса (+59% к де-
кабрю 2011 г.). 

Средние цены на столичные квартиры немно-
го обгоняют годовую инфляцию. По данным ком-
пании «Азбука жилья», в начале ноября 1 «квадрат» 
на рынке новостроек Новой Москвы продавался 
в среднем за 82,1 тыс. руб. (+6,3% к декабрю 2011 
г.), а в «старой» Москве — 170,4 тыс. руб. (+9,0%). 
Согласно последнему прогнозу ЦБ, инфляция в 
2012 году составит 6,5–6,7%. По мнению опро-
шенных «ЭВ» экспертов, быстрее всего дорожает 
жилье эконом-класса в Новокосине и Жулебине. 
Это связано с вводом новых станций метро.

Существенный вклад в покупательский 
спрос внесла ипотека. В Первопрестольной в 
январе—сентябре этого года было выдано на 
58% в количественном и на 46% в денежном вы-
ражении кредитов больше по сравнению с ана-
логичным периодом прошлого года. 

Чтобы поддержать ажиотаж, многие деве-
лоперы и риелторы с 1 декабря запустили раз-
нообразные новогодние акции для клиентов. 
Например, покупателям жилищного комплекса, 
расположенного рядом с парком «Коломенское» 
и Нагатинской набережной, приобретающим 

квартиры до 15 января, увеличен срок беспро-
центной рассрочки до 12 месяцев. Новая ипотеч-
ная программа запущена для клиентов, желающих 
купить жилье в микрорайоне Царицыно. Потен-
циальных жильцов также заманивают скидками 
на квартиры (обычно 3–5%) и подарками (от ко-
фемашины до дизайнерской ванны). Особенно 
заметны спецакции в Новой Москве.

 С конца августа в Белокаменной плавно 
растет спрос и на вторичку. Правда, основной 
объем сделок купли-продажи приходится на так 
называемую «альтернативу», или, проще ска-
зать, обмен с доплатой. Как правило, продаются 
1–2-комнатные квартиры. В альтернативных це-
почках задействовано по 5–6 квартир, и часто они 
проходят с привлечением ипотечных кредитов. 
Величина привлекаемого кредита в среднем не 
превышает 1,5–2 млн рублей. 

На фоне снижения доступности столичной 
вторички наблюдается миграция жителей спаль-
ных районов Москвы в ближнее Подмосковье. 
Альтернативой старой застройке московских 
«спальников» выступает качественный подмо-
сковный бизнес-класс — с отличной инфраструк-
турой и по доступным ценам. 

Подмосковье
Эксперты признают, что доступность под-

московных метров с каждым кварталом падает. 
Прошедшей осенью сразу шесть подмосковных 
городов преодолели свои «психологические» 
барьеры. Например, в Реутове средняя цена пред-
ложения 1 кв.м в новостройках перешагнула порог 
в 100 тыс. руб., в Красногорске — 90 тыс. руб., в 
Люберцах и Мытищах — 85 тыс. руб., в Пушкине 
— 75 тыс. руб., в Железнодорожном — 65 тыс. руб. 
Добавим, что Красногорск и Железнодорожный 
вместе с Подольском, Балашихой и Химками 
являются самыми застраиваемыми городами 
области: здесь продается почти три четверти 
новостроек ближнего Подмосковья. 

На вторичном рынке Московской области 
ажиотаж не меньший. Уже в девяти городах Мо-
сковской области цена 1 «квадрата» на вторичном 
рынке перешагнула отметку в 100 тыс. руб. Для 
сравнения, год назад «стотысячниками» счита-
лись только Реутов, Одинцово и Химки.

Минувшей осенью к ним присоединились 
Красногорск (107,8 тыс. руб. за 1 кв.м), Мыти-
щи (103,8 тыс. руб./кв.м), Котельники (104,8 тыс. 

руб./кв.м), Долгопрудный (106 тыс. руб./кв.м), 
Люберцы (105,5 тыс. руб./кв.м) и Дзержинский 
(100,8 тыс. руб./кв.м). Еще в шести городах об-
ласти — Домодедове, Железнодорожном, Коро-
лёве, Лобне, Подольске, Балашихе — стоимость 
1 кв.м колеблется в пределах 89 000–95 000 руб., 
приближаясь к стотысячной отметке. По прогно-
зам экспертов, в течение ближайшего полугода 
«стотысячную» границу преодолеет вторичка в 
Королёве, Юбилейном и Подольске, а в случае 
улучшения транспортной ситуации и Балашихе. 
Очевидно, что подрастут цены и в Котельниках — 
здесь скоро откроется станция метро. 

Прогнозы
Руководитель отдела консалтинга и анали-

тики компании «Азбука жилья» Артем Ржавский 
считает, что при сохранении стабильной макроэ-
кономической ситуации в мире и в России, а также 
в случае умеренного роста ипотечных ставок 
спрос на жилье в Москве и Московской области 
будет оставаться стабильным, однако несколько 
ниже уровня 2012 года. При таких условиях на 
рынке новостроек «старой» Москвы рост цен 
возможен в пределах или несколько выше инфля-
ции, в среднем за год — около 8–10%. В Новой 
Москве и Московской области ожидается более 
сдержанный рост порядка 5–7%. Это связано с 
большим объемом нового предложения, посту-
пление которого ожидается в 2013 году.

«Если в какое-то время будут преобладать 
инфляционные процессы, цены будут расти. Слу-
чится обвал на мировых рынках — цены снизятся, 
— отметил руководитель аналитического центра 
«Индикаторы рынка недвижимости» Олег Реп-
ченко. — Диапазон колебаний может составлять 
10–20%, но в целом они будут происходить вокруг 
нынешнего уровня». 
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НОВОСТИ РЫНКОВ

  Петр ДРОЗДОВ

  Екатерина АЛЕКСАНДРОВА

Предновогодние недели — са-
мый урожайный период в году 
для российских банков. Насе-
ление хочет отдохнуть на ши-
рокую ногу, поэтому в декабре 
активность заемщиков резко 
увеличивается. Спрос на кре-
диты наличными в это время 
столь высок, что не все банкиры 
считают необходимым запускать 
специальные сезонные акции 
по кэш-кредитам, однако своя 
специфика у предновогоднего 
банкинга есть.

Праздничный ажиотаж
Для большинства россиян декабрь — ме-

сяц выбора подарков, организации отпуска 
и корпоративов. Но для российских банков 
последний месяц года — время самой ак-
тивной работы. Это утверждение прекрасно 
иллюстрируют цифры. Так, например, в Про-
бизнесбанке в третьем квартале 2012 года 
прирост портфеля кредитов наличными со-
ставил 15,8% к показателям на конец второго 
квартала. «К концу декабря 2012-го мы про-
гнозируем прирост кредитов примерно на 15% 
от существующего уровня», — рассказывает 
вице-президент банка Андрей Филь. О похожей 
динамике говорит директор департамента 
разработки и сопровождения продуктов роз-
ничного бизнеса НОМОС-банка Александр Ба-
занов: «За третий квартал 2012 года портфель 
кредитов наличными вырос на 14,3%, в декабре 
мы ожидаем прирост кредитного портфеля 
на 13%». То есть предновогодняя лихорадка 
приносит кредитным организациям урожай, 
сопоставимый с результатами целого квартала 
работы в стандартном режиме. «Кредиты на-
личными – самый большой (в 15 раз больше 
POS-кредитов) и быстрорастущий (в 2 раза 
быстрее  POS-кредитов) рынок кредитования 
населения», отметил  президент «Лето Банка» 
Дмитрий Руденко.

«Перед Новым годом и Рождеством, когда 
наступает покупательский ажиотаж, кредиты 
требуются чаще», — подтверждают в пресс-
службе Сбербанка. Заместитель директора 
департамента маркетинга и банковских про-
дуктов Росбанка Лидия Каширина уточняет, 
что в последние годы эта тенденция усилилась 
благодаря длительным новогодним канику-
лам, в течение которых люди планируют по-
ездки, требующие крупных затрат: «Это дает 
дополнительный стимул развитию нецелевого 
кредитования». 

Волшебство праздника затрагивает не 
только постоянных клиентов кредитных ор-
ганизаций, но и финансово неподкованных 
граждан. «Сейчас мы наблюдаем высокую 
активность как со стороны клиентов, которые 
регулярно пользуются банковскими услугами, 
так и со стороны тех потребителей, которые 
редко пользуются продуктами кредитных ор-
ганизаций», — комментирует старший вице-
президент по развитию банковских продуктов 
и маркетингу банка «Ренессанс кредит» Денис 
Власов. Тот факт, что в декабре в число за-
емщиков российских банков попадают даже 
самые яростные противники кредитов, в пресс-
службе Сбербанка объясняют очень просто. «В 
предновогодний период банки предлагают спе-
циальные предложения по потребительскому 

кредитованию: акции со сниженной процентной 
ставкой, уменьшением срока рассмотрения 
кредита, что вызывает повышенный интерес 
к кредитам».

Налетай, подешевело
Большинство опрошенных «ЭВ» банков 

перед началом новогоднего сезона находятся 
во всеоружии: особой креативностью пред-
ложения в большинстве случае не отличаются, 
но пользуются большим спросом у населе-
ния. Так, начальник управления по развитию 
кредитов наличными Альфа-банка Дмитрий 
Семков отметил, что банк всегда проводит 
предновогодние акции по потребительским 
кредитам, и 2012 год не исключение: «В основ-
ном это партнерские акции — совместно с 
VISA, MasterСard и торговыми сетями». «Как 
правило, в декабре традиционно проводится 
масса совместных акций с партнерами в POS-
кредитовании. В большинстве случаев это так 
называемые рассрочки», — конкретизирует 
директор департамента по развитию продуктов 
и услуг банка «Хоум кредит» Павел Беляев. 
Однако, отмечает эксперт, в текущем году 
новогодние предложения в виде отдельных 
продуктов банк заменил на акцию, в рамках 
которой клиенты банка получат возможность 
выиграть 500 тыс. рублей на покупку автомо-
биля. Розыгрыш 100 легковых машин будет 
происходить до конца января.

Другие маркетологи, очевидно, считают, 
что синица в руках привлекает заемщиков боль-
ше, чем журавль в небе, и заманивают народ 
старыми добрыми скидками. Так, в ВТБ-24 до 
31 декабря действует спецпрограмма по кре-
дитам наличными, в рамках которой заемщик 
может получить нецелевой заем под 14% или, к 

примеру, снизить базовую ставку на 1% через 
дистанционное оформление заявки на ссуду. 
Кроме того, банк проявил уважение к своим 
пожилым заемщикам и увеличил максималь-
ный возраст клиента на дату окончания срока 
кредитного договора до 70 лет.

В «Ренессанс кредите» новогодняя акция 
в поддержку кредитов наличными и пластико-
вых карт с «прозрачным» дизайном стартует 
1 декабря. В Локо-банке уже ведется работа. 

«В преддверии Нового года Локо-банк делает 
персонализированные предложения для дей-
ствующих клиентов, позволяющие получить 
нецелевой кредит на более выгодных условиях», 
— рассказывает начальник управления рознич-
ных продуктов кредитной организации Наталья 
Пшеничкина. В некоторых финансовых компа-
ниях специальных мероприятий не проводится: 
специалисты банков считают, что в их линейке до-
статочно продуктов, которые пригодны для ново-
годнего употребления. Хорошим решением для 
спонтанных предпраздничных покупок начальник 

управления кредитных и комиссионных продук-
тов ОТП-банка Роман Лобусев считает продукт 
экспресс-кредитования с оформлением займа 
за 15–20 минут, небольшими максимальными 
сроками и суммами кредита. «Нельзя забывать и 
о кредитных картах, которые, по сути, являются 
разновидностью нецелевых кредитов», — со-
ветует Лидия Каширина из Росбанка. 

Простые истории
Много ли нужно денег новогодним за-

емщикам и на что они их тратят? Здесь, как 
выяснилось, никаких неожиданностей нет. 
«Это время покупки подарков и планирования 
отдыха на зимние каникулы. Именно эти цели 
и являются основными при обращении за кре-
дитами», — констатирует предправления банка 
«Пойдём!» Наталья Столповских. А начальник 
управления розничных кредитных продуктов 
банка «Стройкредит» Игорь Матазов отмечает: 
«Если цель кредита связана именно с ново-
годними праздниками, то, как правило, сумма 
не превышает 150 тыс. рублей». 

Тем не менее даже прагматичные финан-
систы относятся к новогоднему кредитованию 
чуть-чуть сентиментально. «В практике Сбербан-
ка часто происходят истории, когда получение 
потребкредита в последние дни перед празд-
ником исполняло самые сокровенные желания 
клиентов», — говорят в пресс-службе «Сбера». 
Некоторые менеджеры помогают заемщику объ-
ективно оценить возможность исполнения таких 
желаний и дают советы по управлению личными 
финансами. «Например, одна из наших клиенток 
мечтала о новогоднем путешествии и хотела 
взять кредит на значительную сумму. Обсудив 
мечту с нашими финансовыми консультантами, 
мы нашли более легкий с точки зрения финансо-
вых обязательств путь. Откладывая ежемесячно 
небольшую сумму на депозит до момента выкупа 
путевки, клиентка скопила практически полови-
ну необходимой суммы. На недостающую сумму 
был взят кредит вдвое меньше того, о котором 
клиентка задумывалась первоначально», — рас-
сказывает Наталья Столповских.

Цена мечты
Абстрагируясь от праздничного волшеб-

ства, можно констатировать, что если «физик» 
берет небольшую сумму наличными в долг, ему 
придется заплатить за нее довольно дорого. 
Для заемщика «с улицы» процентная ставка 
по нецелевому кредиту даже с учетом ново-
годних льгот вряд ли будет стоить меньше 
20–25% годовых.

Гораздо лояльнее банкиры относятся к 
«своим». Этот тезис можно проиллюстрировать 
на тарифах одного из игроков рынка. «Сейчас 
для клиентов, получающих зарплату на счет в 
нашем банке, процентная ставка по потреб-
кредитам составляет 16,9%. Для клиентов, чья 
организация-работодатель является корпора-
тивным партнером банка, — 17,9%. Для прочих 
категорий клиентов — от 20,5% до 23,5%. При 
этом у нас есть спецпрограммы для клиентов, 
поддерживающих долгосрочные отношения с 
банком, — ставки от 14,9% годовых», — рас-
сказывает начальник управления розничных 
продуктов и развития клиентских отношений 
Райффайзенбанка Алексей Капустин. Что каса-
ется сумм, то стандартно минимальная сумма 
по кредитам наличными составляет 10–50 тыс. 
рублей, максимальная — 750 тыс. — 1 млн на 
срок от нескольких месяцев до 5–7 лет.

Праздник души на чужие деньги
Сколько стоит новогодний кредит наличными?

Движение против метра
На столичном рынке жилья царит ажиотаж

Средние цены в Москве  
(по типам жилья) 
Старая панель 4 761
Типовая панель 4 871 
Современная панель 5 250 
Старый кирпич 5 056 
«Сталинки» и типовой кирпич 5 930 
Современный монолит-кирпич 5 853 
Все панельные и блочные дома 4 961 
Все монолитные и кирпичные дома 5 613 
Однокомнатные квартиры 5 313 
Двухкомнатные квартиры 5 195 
Трехкомнатные квартиры 5 095 
Многокомнатные квартиры 5 425

По данным ИРН.

Структура рынка кредитов наличными

По оценке «Лето Банка».

33,3% – Сбербанк
10,4% – ВТБ24
5,1% – Россельхозбанк
2,6% – Восточный экспресс
2,4% – Траст
2,3% – ХКФБ
2,0% – Росбанк
1,5% – ТКБ
1,5% – Альфа-Банк
1,5% – Райффайзенбанк
37,4% – Другие
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ЛУКОЙЛ увеличил выручку

ЛУКОЙЛ опубликовал сильную финансовую 
отчетность по итогам 3-го квартала 2012 года по 
US GAAP. Выручка компании в июле—сентябре 
выросла на 9,6% по сравнению со 2-м кварталом 
текущего года, до $35 494 млн. По итогам 9 меся-
цев 2012 года выручка составила $103 152 млн, что 
означает рост на 4,1% год к году. По мнению спе-
циалистов, выручка увеличилась благодаря росту 
цен на нефть и нефтепродукты как на внутреннем, 
так и на международном рынке. Средняя цена Urals 
составила $109,1 за баррель, что на 2,5% больше, 
чем во 2-м квартале 2012-го, а нефтепродукты 
подорожали на 1,5–2,5%.

«Роснефть» бросает вызов 
«Новатэку»
«Роснефть» и «Русгидро» заключили согла-

шение о сотрудничестве в области поставок газа 
и нефтепродуктов на объекты РАО «ЕЭС Востока» 
— «дочки» Русгидро. В последнее время нефтя-
ная компания активно заключает контракты на 
поставку газа конечным потребителям, отбивая 

клиентов у «Газпрома» и «Новатэка». «Роснефть» 
уже имеет контракты на поставку газа компаниям 
«Фортум», «Э.ОН Россия», «Интер РАО».

ГАЗ положил глаз  
на Турцию...
«Группа ГАЗ» открывает в Турции совмест-

ное сборочное производство с дистрибуторской 
компанией Mersa Otomotiv. Выход на рынок ком-
мерческих автомобилей в Турции будет затруднен 
из-за ухудшения рыночной конъюнктуры на евро-
пейском рынке, где продажи LCV автомобилей 
сократились на 2% за 10 месяцев текущего года, 
отметили аналитики.

...а ТМК — на Оман
Крупнейший российский производитель труб 

— Трубная металлургическая компания (ТМК) — 
купила контрольный пакет акций трубного завода 
в Омане в расчете на рост рынка продукции для 
нефтегазовой отрасли. «Приобретение трубного 
завода в Омане соответствует стратегии развития 
ТМК как глобального поставщика труб для не-
фтегазовой отрасли. Оно позволит ТМК укрепить 
свои позиции на Ближнем Востоке, добавив про-
изводственные мощности к уже имеющемуся в 
этом регионе сбытовому предприятию», — пояснил 
гендиректор компании Александр Ширяев. 

«Трансконтейнер» ввел 
электронную подпись 
Ведущий российский железнодорожный кон-

тейнерный оператор «Трансконтейнер» вводит 
электронную подпись для клиентов. Как считают 
в компании, данная мера позволяет минимизи-
ровать бумажный оборот при работе с первич-
ной документацией и оформлении заказов на 
перевозку. Теперь клиенты железнодорожного 
оператора смогут использовать электронную 
подпись при работе в комплексе удаленного до-
ступа — информационной системе автоматизации 
документооборота. 

Квартплата в Москве 
увеличится на 7–20%
Согласно приложению к постановлению 

правительства Москвы, опубликованному на 
сайте столичного Департамента экономполи-
тики и развития, за жилое помещение, находя-
щееся в госсобственности Москвы, по договору 
соцнайма, со всеми удобствами и лифтом, рас-
положенное в пределах Третьего транспортного 
кольца (ТТК), с 1 июля следующего года жители 
будут платить 3,10 руб. за 1 кв.м. То есть на 20,1% 
больше, чем сейчас. За пределами ТТК тариф 
составит 2,4 руб. против нынешних 2 руб., что на 
19,9% дороже. Квартплата для жителей домов со 
всеми удобствами, но без лифта, в границах ТТК 
с июля вырастет на 19,3%, с нынешних 1,14 руб. 
за 1 кв.м в месяц до 1,36 руб., а за пределами 
ТТК на 18,6% — с 0,86 руб. до 1,02 руб. Ставка 
за жилплощадь, находящуюся в собственности 
города по договору найма жилищного фонда 
коммерческого использования, вырастет почти 
на 7%. Для квартир на первых этажах домов со 
всеми удобствами, лифтом и мусоропроводом 
составит 5,87 руб. за 1 кв.м, а для жителей осталь-
ных этажей таких же домов — 6,4 руб. Также на 
7% вырастут ставки квартплаты для жителей 
домов со всеми удобствами, но без лифта и му-
соропровода. Если сейчас квартплата обходится 
в 4,82 руб. за метр, то в июле она увеличится до 
5,16 руб. для первых этажей и с 5,25 руб. до 5,62 
руб. — для последующих. Наниматели жилых 
помещений в бездотационных домах жилищного 
фонда Москвы с 1 июля 2013 года будут ежеме-
сячно платить на 12,7% больше, или 55,43 руб. 
за 1 кв.м (сейчас 49,16 руб.).

Австралия ввела единую 
упаковку сигарет
Австралия стала первой страной, которая 

ввела типовую упаковку для сигарет, сообщает 
BBC. Начиная с 1 декабря все логотипы табач-
ных компаний на сигаретных пачках заменяются 
надписями темно-оливкового цвета, которые 
сопровождаются изображениями людей, стра-
дающих вызванными курением заболеваниями. 
Австралийское правительство заявляет, что оно 
обязано действовать, так как ежегодно от свя-
занных с курением болезней в стране умирает 
15 тысяч человек. Примеру Австралии могут 
последовать и другие страны, в том числе Бри-
тания, Франция, Индия. В середине августа этого 
года суд в Австралии отклонил жалобу табачных 
компаний на новый закон, устанавливающий 
жесткие правила продажи сигарет.

0,1
снизились на прошлой неделе роз-
ничные цены на популярный АИ-92, 
сообщил Росстат.  
При этом цены на дизтопливо  
выросли в среднем на 0,5%. 

цифра 
дня

На %

  Константин СМИРНОВ

С 1 декабря 2012 года по 30 ноя-
бря 2013-го Россия будет пред-
седательствовать в неформальном 
форуме крупнейших экономик мира 
— «Группе двадцати» (G20). Саммит 
лидеров стран пройдет в Петербурге 
5–6 сентября. Но уже 11–13 декабря 
в Москве запланированы первые 
многосторонние встречи. 13 дека-
бря на конференции «Содействие 
экономическому росту и устойчиво-
му развитию» российская сторона 
официально представит свои «пред-
седательские» приоритеты. Главный 
из них — восстановление доверия 
на мировых инвестиционных рынках 
— Россия, как известно, просто за-
дыхается от нехватки капиталов.
Вчера на пресс-конференции в РИА «Ново-

сти», посвященной председательству России в 
G20, министр финансов Антон Силуанов подчер-
кнул, что ключевой вопрос председательства — как 
восстановить доверие инвесторов. Беспокойство 
российского министра легко объяснимо. Эко-
номический рост в ключевых экономиках мира 
продолжает замедляться (даже в Китае). А южный 
фланг Евросоюза вообще не выходит из рецессии. 
Последняя уже угрожает Франции, а при опреде-
ленных негативных условиях и Германии. Есте-
ственно, крупные инвесторы не спешат потерять 
свои деньги в топке нового возможного кризиса. 
При этом особенно страдает большинство раз-
вивающихся стран.

Из России же деньги, причем уже свои (чужие 
это сделали уже давно), бегут почем зря. В этом 
году, например, ожидается чистый отток капитала 
в $65–67 млрд. Значительного притока в ближай-
шем будущем, в свою очередь, не ожидается. 
В лучшем случае финансовые притоки и оттоки 
выйдут в ноль.

Поэтому Силуанов, а также участвовавшая 
в пресс-конференции руководитель эксперт-
ного управления президента (и его же шерпа в 
«Двадцатке») Ксения Юдаева считают, что решить 
главный глобальный вопрос — возобновление 
экономического роста — без доверия инвесторов 
просто невозможно. А не будет мирового роста — 
не будет и инвестиций в Россию, а также не станут 
расти и закупки российских энергоресурсов.

Вернуть доверие, конечно, непросто. В Евро-
союзе страны продолжают валиться в долговую 
яму. Так, на грани дефолта сейчас балансирует 
Кипр. Тройка его потенциальных кредиторов из 
ЕС посчитала, что для спасения банковской си-
стемы страны нужно срочно более 17 млрд евро. 

Но условие получения такой гигантской суммы 
для этой небольшой страны — резкое усиление 
требований кипрских банков к благонадежности 
размещаемых там капиталов. Напомним, что в 
кипрской «налоговой гавани» сейчас хранится, 
по разным оценкам, до 26 млрд евро российских 
олигархов. Что выберут киприоты, пока неясно.

Не случайно российская сторона пристальное 
внимание во время своего председательства будет 
уделять в том числе и долговым проблемам. Си-
луанов уточнил, что Москва предложит составлять 
конкретные программы уменьшения госдолгов. 
Тогда инвесторы воспрянут духом, так как сейчас 
стало окончательно ясно, что никакого заметного 
роста в условиях гигантских госзадолженностей, 
превышающих 100% ВВП, не ожидается. И, по сло-
вам Силуанова, с этим согласны уже практически 
все министры финансов стран G20.
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Кто такая G20?
В состав G20 помимо России и ЕС 
входят Аргентина, Австралия, Бра-
зилия, Великобритания, Германия, 

Индия, Индонезия, Италия, Канада, Китай, Мек-
сика, Саудовская Аравия, США, Турция, Фран-
ция, ЮАР, Южная Корея и Япония. Россия, как 
страна-председатель G20, в ближайшее время 
определит список из четырех стран-партнеров, 
которые будут приглашены в качестве временных 
наблюдателей. В их число должны входить два 
представителя от Африканского континента как 
наименее представленного в группе региона. 
Еще одним постоянным наблюдателем в G20 
является Испания.

От «Большой  
двадцатки» ждут денег
Россия с умом намерена 
использовать свое 
председательство в G20

ОБСУЖДЕНИЕ на сайте 
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— Время сейчас сложное, но интересное! 
И фондовый рынок не является исключением. 
Общая динамика индекса ММВБ за прошедшую 
неделю выдалась нервозной. Отличительной 
особенностью сложившейся ситуации является 
инвестиционный характер рынка. Это значит, 
что, несмотря на отсутствие общей выраженной 
восходящей динамики, на рынке есть отдельные 

инвестиционные идеи, которые дают возмож-
ность заработать, покупая акции, даже при об-
щем снижении рынка. Как примеры прошедшей 
недели — ГМК «Норильский никель» (ожидается 
завершение длительного внутрикорпоративного 
конфликта между крупнейшими акционерами), 
«Транснефть» и «Сургутнефтегаз» (высокая 
дивидендная доходность), Сбербанк (просто 
хорошая акция). Немного особняком стоит 
«Мегафон», который на прошедшей неделе 
впервые разместил на биржевых площадках 
России и мира акции (рост порядка 5–6%). Само 
размещение характеризует качественное из-
менение в корпоративном управлении в России. 
Некоторой поддержкой росту российских акций 
стало укрепление рубля.

Чего ожидать от рынка в ближайшее время? 
С высокой вероятностью амплитуда движений 
несколько возрастет в первой половине декабря 
на фоне снижающихся оборотов. Факторов, 
которые сейчас могут поддержать рост, до-
статочно для того, чтобы рынок продолжил свое 
движение вверх, если мировое сообщество 
не преподнесет нам неожиданных сюрпризов 
(например, не удастся достигнуть договорен-
ности по вопросу так называемого финансового 
обрыва в США).

№41 (264) вторник,  
4 декабря 2012 года6
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Андрей ДЬЯЧЕНКО, 
портфельный управляющий 
УК «Альфа-Капитал»: 

ФОНДОВЫЙ РЫНОК

Финансы и инвестиции
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 Подготовил Олег БАСОВ

— На котировки доллар/рубль и евро/рубль 
на внутреннем валютном рынке оказывают 
влияние как внешние факторы (волатильность 
пары евро/доллар на международном рын-
ке Форекс, изменение цены на нефть), так и 
внутренние (сальдо текущего счета, приток/
отток капитала, уплата налоговых платежей). На 

прошлой неделе евро рос на международном 
рынке Форекс на фоне сообщения о возможном 
компромиссе в переговорах о «бюджетном 
обрыве» в США и падении доходности по 10- и 
5-летним итальянским и испанским государ-
ственным облигациям. Цены на нефть росли 
на фоне прогресса в переговорах о бюджете в 
США, сохранении напряженности на Ближнем 
Востоке, а также на снижении запасов нефти 
в США. Бивалютная корзина торговалась в ко-
ридоре 34,95–35,28. В конце недели, несмотря 
на завершившийся налоговый период, рубль 
сильно укрепился к корзине валют, достигнув 
уровня 34,95, на фоне роста евро на между-
народном рынке Форекс и продажи валюты 
экспортерами, а также закрытия «длинных» 
позиций банками.

На текущей неделе будет выходить блок 
важной макростатистики, в том числе PMI по 
Китаю, PMI в секторе услуг по еврозоне, ISM 
по сектору услуг в США, а также в четверг со-
стоится заседание ЕЦБ. В пятницу выйдут 
важные данные по рынку труда в США, кото-
рые могут повлиять на котировки пары евро/
доллар. На мой взгляд, пара евро/доллар на 
этой неделе будет торговаться в диапазоне 
1,2960–1,3125.

Борис ОЛЬШАНСКИЙ, 
начальник управления по 
работе на финансовых рынках 
Бинбанка:

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ
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Принимаем наличные 
сбережения граждан до
Ежемесячная выплата компенсации 
Сбережения страхуются!

ВЫДАЕМ ЗАЙМЫ
Обязательное условие — членство в КПК «СБЕРЕГАТЕЛЬНЫЙ КРЕДИТНЫЙ СОЮЗ»

Королев 
(495) 972-86-24

Щёлково 
(495) 971-21-26

Балашиха 
(498)-303-22-55

Электрогорск 
(495) 669-11-37

Железнодорожный 
(495) 527-64-54

Ногинск 
(495) 979-04-03

Cергиев Посад 
(496) 551-74-39

Павловский Посад 
(49643) 5-25-65

Люберцы 
(495) 565-49-17

Перово 
(495) 740-13-70

Кожухово 
(495) 755-58-22

Тушино 
(499) 550-21-23
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г. Москва, ул. Большая Андроньевская, д. 23
(499) 788-16-51, (495) 670-01-72
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от суммы и срока

   Юлия РУЗМАНОВА,  
Павел ЧУВИЛЯЕВ

Как стало известно «ЭВ», депу-
тат Владислав Резник внес в ГД 
законопроект, откладывающий 
введение национальной платеж-
ной системы на два года. Если его 
примут, мобильному банкингу в 
России крышка: технологическое 
отставание за два года может 
стать пропастью. Российские 
банки не спешат нести затраты на 
модернизацию систем, поэтому 
владельцы планшетников лишены 
сервиса, под который эти устрой-
ства создавались. 

Технологический разрыв
По предварительным итогам, в текущем 

году впервые большая часть мирового трафика 
в Интернете прошла с мобильных устройств. 
Причем примитивные телефоны уступают место 
планшетникам со множеством функций. Давно 
стоит вопрос о монетизации этого процесса. В 
ноябре Google выпустил книгу The mobile playbook 
— пособие для руководителей фирм из тради-
ционных отраслей на тему, как строить дело в 
мобильную эру и не разориться. В ней вводит-
ся новый термин: t-commerce (tablet-commerce 
— планшетная коммерция, которая приходит 
на смену e-commerce и m-commerce, то есть 
электронной и мобильной коммерции).

По оценкам аналитиков, уровень проникно-
вения смартфонов в России составляет более 
30% (то есть их уже имеет почти треть семей). 
С каждым годом этот показатель будет только 
увеличиваться, а смартфоны, соответственно, 
будут становиться доступнее. Как показывают 
последние исследования рынка мобильных опе-
рационных систем, одними из самым популяр-
ных приложений для смартфонов и планшетов 
являются игры.

Так, объем российского рынка мобильных 
игр в 2011 году составил около $50–70 млн. Рос-
сийский рынок игр для мобильных устройств 
активно развивается, в ближайшие годы сохра-
нятся достаточно высокие темпы роста. Кроме 
того, качество и скорость мобильного Интернета 
постоянно увеличивается, а качество игр для 
мобильных платформ все ближе приближается 
к консольным проектам.

Михаил Рязанов, руководитель направления 
мобильных игр Mail.Ru Games, считает, что эти 
изменения связаны с высоким уровнем проникно-
вения смартфонов. «Современные операционные 
системы для мобильных устройств обладают 
удобными магазинами приложений, в которых 
можно легко найти качественные и графически 
сильные игры. Кроме того, качество и скорость 
мобильного Интернета постоянно увеличивается, 
а качество игр для мобильных платформ все бли-
же к консольным проектам», — радуется он.

Однако к «большим» сетевым играм, в ко-
торые играют миллионы людей на всей планете, 
доступ российских пользователей затруднен. 
Причина тому — неразвитость платежных си-
стем. В игры люди не только играют, но и давно 
зарабатывают (и тратят) там деньги, о чем «МК» 
уже писал (см. заметку «Подлинные ценности 
можно купить за игровые деньги» в «МК» от 15 
октября). 

Но проблема в том, чтобы быстро и дешево 
перевести игровую валюту и реальные деньги 
от одного пользователя к другому. Зарубежный 

участник может это сделать, лежа на диване, за 
несколько секунд и почти бесплатно. Россий-
скому же в 90% случаев надо ехать в офис пла-
тежной системы, сталкиваться там с постоянно 
неработающим сервисом и платить за все это 
сомнительное удовольствие солидный процент 
(до 2–4% от суммы перевода против 0,25–0,5% 
от суммы за рубежом). 

Дело в том, что в России такими переводами, 
как правило, занимаются платежные системы, а 
за рубежом — крупные банки. У банков сервис 
заведомо мощнее и надежнее, но отечественная 
банковская система пока смотрит на электрон-
ную коммерцию, а тем более на игроков, весьма 
косо. 

Банкам, конечно, нужны дополнительные 
клиенты. Загвоздка в том, что им надо модер-
низировать платежную систему под стандарты, 
принятые в электронной коммерции. Например, 
прохождение платежа в любую точку земного 
шара за 15 минут, а не за 3 банковских дня, как 
сейчас принято в России. Этот качественный 
скачок потребует затрат в несколько сотен мил-
лионов долларов, если на него решится вся бан-
ковская система. Пока не решается: выгодней 
потребительские кредиты под 30–60% годовых 
выдавать. 

Ноу-хау наступают
В России из-за нерасторопности банков на-

метилось технологическое отставание в бурно 
развивающейся сфере. Напоминает 1980-е, когда 
персональные компьютеры тоже воспринимались 
как идеологически чуждая зараза, пригодная лишь 
для игр и просмотра сомнительных фильмов. 
Оказалось, не только. 

«Мобильный» ажиотаж для банкиров, пожа-
луй, актуальнее, чем для многих других бизнесов. 
Мобильные операции не только канал продаж, 
но и абсолютно новое по уровню подстройки под 
клиента персонализированное предложение. Мо-
бильный телефон или планшет всегда с клиентом; 
он поставляет банку огромное количество данных 
о нем. Например, о его местонахождении (гео-
локация). Направить клиента в ближайший офис, 
сэкономить на очередях и рабочем времени опе-
рационистов выгодно банкам. Но пока осознание 
этого еще не пришло. 

Ведущие специалисты в сфере компьютерных 
технологий полагают, что полный переход компа-
ний и банков на мобильные устройства — вопрос 
3–5 лет. Он может стать лишь переносом интернет-
функционала под другое разрешение экрана и 
производительность. Показательна история, когда 
разработчикам интернет-версий популярного 

Twitter пришлось дотягивать оригинал до уровня 
приложения для iPad, настолько дизайн и возмож-
ности отличались от интернет-версии. 

Согласно сведениям, приведенным в «До-
кладе о мировом секторе розничных банковских 
услуг», подготовленном Capgemini и EFMA, наличие 
удобного и функционального мобильного банка 
является весомой причиной, по которой клиенты 
одного банка готовы сменить его на другой. По их 
мнению, в следующие 2–3 года мобильные бан-
ковские приложения для смартфонов и планшетов 
обгонят по оборотам интернет-банки.

Сегодня существует множество приложений, 
дающих гораздо больше возможностей, чем тра-
диционные интернет-банки и их мобильные вер-
сии. Правда, пока эти приложения используются 
узким кругом наиболее продвинутых владельцев 
гаджетов.

Буквально три месяца назад британский 
Barclays выпустил приложение под названием 
PingIt. Показательно, что у Barclays есть отдельное 
приложение мобильного банка, но этот проект был 
запущен под собственным брендом, и пользовать-
ся им можно и не являясь клиентом банка. 

Адресаты получателей платежей здесь: имена 
и ники из записной книжки телефона и друзей в 
Facebook, без строгих ФИО и 20-значных банков-
ских счетов. Очень удобная услуга есть внутри: 
нажав кнопку «поделиться», пользователь может 
разделить покупку или счет между своими друзья-
ми или одолжить у них денег внутри приложения, 
просто скинув им картинку того, на что он просит 
ту или иную сумму. Вместо того чтобы переводы и 
платежи делать традиционным способом (вбивая 
цифры), можно «кидать» деньги пальцем на экране 
в кошелек. Разработка распространяется вирус-
ным способом, людям «нравится», и они «френдят», 
то есть добавляют друг друга в друзья.

Недавно American Express совместно с 
Foursquare впервые запустили акцию, связанную 
с геолокационной лояльностью: покупатели реги-
стрировались в местах покупок и развлечений и 
получали скидки при оплате картой AmEx. Отличие 
от привычных скидок в Foursquare было в том, что 
скидку давал не магазин, а платежная система. Ей 
не надо было писать отдельную систему лояльно-
сти и продумывать механику ее реализации; все 
сделала Foursquare. Похожую вирусную механику, 
построенную на геолокационных данных, потом 
реализовали AmEx с Твиттером.

На планшетах давно есть услуга под названи-
ем Bump. Звучит немного абсурдно, но суть ее в 
передаче данных посредством «удара» телефонов 
друг о друга. Помимо этого появился отдельный 
сервис Bump money, который позволяет путем 
контакта вашего телефона с чужим передавать 
деньги.

Одна из очень популярных среди посетителей 
мировой Сети кофеен (Starbucks) в США запустила 
два собственных приложения, позволяющих при-
соединить банковскую карту к телефону и потом, 
выбрав напитки или блюда, оплатить их кодом с 
экрана телефона, то есть для этого вы можете не 
иметь с собой даже банковской карты. Там эта 
услуга пользуется популярностью и показывает 
большие денежные обороты.

Контрастом выглядит ситуация в России. 3 
декабря депутат Госдумы Владислав Резник пред-
ложил законопроект, откладывающий введение 
национальной платежной системы (НПС) на два 
года — до 2015-го. Идея НПС тоже была далеко не 
идеальна с точки зрения мобильного банкинга, но 
там хотя бы прописывалось существенное ускоре-
ние платежей. Теперь хотят отложить на пару лет. 
Может, сразу на 50, чтобы не мучиться и навсегда 
закрепить технологическое отставание? 

Конгресс США планирует за-
менить купюры номиналом в 
$1 монетами, пишет агентство 
Associated Press. 
Нововведение позволит правительству 

сэкономить около $4,4 млрд в последующие 
30 лет, сообщила представитель бюро грави-
рования и печати американского казначейства 
Лорелей Сент-Джеймс. «Хотя производство 
монеты достоинством в доллар стоит около 30 
центов против 25 центов за банкноту, монеты 
дольше хранятся, что приводит к экономии в 
долгосрочной перспективе», — говорится в 
материалах конгресса. Переход к монетной 
системе будет постепенным. Предполагается, 
что после остановки производства банкнот 
однодолларовые купюры будут полностью 
выведены из оборота через четыре года. 
Инициативу чиновников поддержали произ-
водители аппаратов для продажи товаров, 
транспортники и металлурги. Но граждане 
против: монеты неудобно носить, и вообще 
это мелочь.

Запас монет начал создаваться еще в 
2007 году, когда в оборот была введена новая 
серия с изображением покойных президентов. 
При нынешних темпах штамповки к 2016 году 
запасы долларовых монет могут достичь двух 
миллиардов. Добавим, что за последние 20 
лет в США появлялись четыре подобных за-
конопроекта, но все они не были реализованы 
на практике, поскольку американцы наотрез 
отказались расставаться со своим главным 
символом.

Замену мелких купюр на металлические 
деньги в свое время успешно осуществили 
многие страны, в том числе Австралия, Бри-
тания, Канада и Япония, однако это произо-
шло только после того, как из оборота были 
изъяты соответствующие бумажные купюры. 
По аналогичным причинам Банк России ре-
шил отказаться от десятирублевых купюр и 
заменить их монетами.

Петр ДРОЗДОВ.

AP

  Александр РОСТАРЧУК

Вчера глава Правительства РФ 
Дмитрий Медведев расширил 
перечень организаций, которые 
имеют право проводить техос-
мотр и выдавать соответствую-
щий документ, без которого нель-
зя приобрести полис ОСАГО.

Напомним, что до сегодняшнего дня про-
водить техосмотр могли пункты ТО, принад-
лежащие МВД России (правда, им это право 
предоставлено только до 2014 года); пункты 
техосмотра, существовавшие до 1 января 2012 
года, и операторы техосмотра, созданные по-
сле 1 января 2012 года. Все они должны были 
проходить аккредитацию в Российском союзе 
автостраховщиков. При этом данные о том, 
что ваша машина прошла ТО, должны авто-
матически заноситься в единую электронную 
базу данных, чтобы любой страховщик мог 
проверить, действительно ли вы проходили 
процедуру, а не «сляпали» талон техосмотра 
дома. К тому же и талон техосмотра приказал 
долго жить 30 июля этого года (а возить его с 
собой автовладельцу не нужно было уже с 1 
января 2012 года). Ему на смену пришла так 
называемая диагностическая карта, которую 
гражданин и предъявлял страховщику при по-
купке полиса.

И если учесть, что число узлов и агрегатов 
автомобиля, подлежащих проверке, сократи-
лось чуть ли не вдвое, сегодня проблем с про-
хождением ТО (как и очередей) практически не 
существует — в России действует около 4000 
операторов, многие из которых имеют не по 
одному пункту приема граждан.

Теперь же для многих автовладельцев си-
туация еще больше упростится. Правительство 
разрешило проводить ТО дилерам марок. Если 
до вчерашнего дня дилер, скажем, Mercedes 
для того, чтобы получить право проводить 

техосмотр и выдавать соответствующий до-
кумент, обязан был принимать абсолютно 
любые транспортные средства любого авто-
производителя и ему это было неинтересно, то 
теперь — только свои. Другими словами, число 
пунктов ТО многократно увеличится, ведь у 
многих брендов в России насчитывается по 100 
дилерских центров. И если учесть, что дилеры 
ради привлечения клиентов будут проводить 
процедуру максимально лояльно, получить 
заветную диагностическую карту станет еще 
проще. А для тех автолюбителей, что регулярно 
проводят плановые ТО в дилерских сервисных 
центрах, и гораздо быстрее. Ведь «подногот-
ная» их «железных коней» там хорошо извест-
на. И не стоит бояться, что официал станет 
«разводить» вас на лишний ремонт. Конечно, 
такие случаи будут иметь место, но если вы не 
блондинка, терять клиента никто не захочет. Да 
и потребителю гораздо комфортнее заехать в 
знакомый и уютный сервис-центр, чем идти к 
неизвестным мастерам.

Остается добавить, что стоимость проце-
дуры для легковых машин составляет сегодня 
720 рублей. Но если по каким-либо причинам 
вы не рискуете показать машину на станции, 
то левый ТО обойдется вам в 3000–4000 
«деревянных».

Без очередей 
Число пунктов ТО увеличится 
на порядок

США 
откажутся 
от выпуска 
купюр в $1

Вне 
игры

НАД ВЫПУСКОМ РАБОТАЛИ:

РУКОВОДИТЕЛЬ ПРОЕКТА СЕРГЕЙ АРТЕМОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ ОЛЬГА КВАСОВА
ДИЗАЙН-ПРОЕКТ АНДРЕЙ АРАКЧЕЕВ

Российские 
банки не спешат 
тратиться  
на модернизацию 
платежных систем
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ООО "Финансовый Брокер"
Здесь растут ваши ДЕНЬГИ!

ПРИНИМАЕМ ЗАЙМЫ
от физических и юридических лиц

(495) 646-83-75
АКЦИЯ   приносите нашу рекламу

  и получите доход, увеличенный на 0,5%

Возможность пополнения и досрочного 
востребования.
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до 36% годовых (в рублях)
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СПЕШИТЕ! до 14.12.2012 г.
Разыгрывается автомобиль Условия по телефону

Деятельность застрахована

www.fi nbroc.ru 8(499)951-17-92

Этот документ заменит талон ТО.



КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 3 ДЕКАБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Подвода. 4. Смокинг. 10. Помидор. 11. Угонщик. 13. Бард. 14. Чадо. 15. Сарделька. 16. 
Лосины. 18. Логово. 20. Ледоруб. 22. Пролог. 23. Опилки. 24. Кредит. 26. Двойня. 29. Парафин. 33. Ставка. 
35. Ограда. 36. Гладиатор. 37. Угол. 39. Скит. 40. Конница. 41. Отчизна. 42. Нагоняй. 43. Мангуст.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Прибыль. 2. Вход. 3. Джинсы. 5. Мангал. 6. Клич. 7. Городок. 8. Прадед. 9. Футляр. 10. 
Простор. 12. Католик. 17. Наследник. 19. Орнитолог. 20. Логотип. 21. Блондин. 25. Рубанок. 27. Нагайка. 
28. Истукан. 30. Рыдван. 31. Флакон. 32. Дантист. 34. Агония. 35. Орбита. 38. Лото. 39. Снег.

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно.
(495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно.
(495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма. 
(495) 735-40-20

❑ купирование запоев.
(495) 995-22-50

продаю
❑ Виагра 8(499)137-49-63

куплю
❑ РАДИОДЕТАЛИ 

(499)235-84-38, 
8-905-762-95-62

❑ автомобильные 
катализаторы,  К52, СП, 
реле, ПП3.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ вывоз цветного металла. 
8-967-120-31-69

❑ кабель, цветной металл. 
Вывоз.   т. 971-18-37

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
(499)126-02-60

предлагаю
❑ натяжные потолки. 

т. 8-963-770-72-70, 
8(495)509-52-50

❑ циклёвка. т. (495) 210-11-81

предлагаю
❑ автоперевозки + грузчики. 

т. 8(495)589-80-42
❑ переезды  т. 517-44-72

❑ ДЕНЬГИ. 
т. (495) 644-66-18, 
8-985-644-77-29

❑ денежная помощь. 
т. 8-925-079-41-62

❑ деньги в долг. 
т. 8-926-304-80-88

❑ деньги до 3.000.000 р.
в день обращения. 
т. (495) 364-81-35

❑ деньги.
Гарантированно. 
т. 8-926-650-13-66

❑ деньги. 
т. (495) 231-86-84, 
8-985-331-77-75

❑ деньги.  т. 8-963-970-78-99
предлагаю

сниму
❑ врач снимет квартиру. 

т. 8(495)739-55-52
❑ русская семья

снимет квартиру. 
т. 8(499)347-62-38

предлагаю
❑ адвокат по гражданским

и уголовным делам. 
т. 8-909-904-03-22

❑ адвокат. 
т. 8(495)995-27-90

❑ адвокат. 
т. 8-917-598-70-50

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты. 

т. 8-915-050-80-23

приглашаю
❑ в охрану. 

т. 8(499)517-90-35
❑ водителей на своем 

легковом автомобиле
по рабочим дням.
Зарплата от 160 р. в час. 
т. 8-985-725-88-79

❑ девушек на работу.
т. 8-903-017-89-73

❑ массажистки. 
т. 8-967-087-43-91

❑ массажистки. 
т. 8-985-142-81-42

❑ специалистов
в пожарную охрану. 
т. 8(499)255-42-66

❑ ЧОО при банке 
приглашает охранников: 
вахта 15/15 зарплата
1200 р. —1400 р., 
сутки-трое
зарплата от 18.000 р.
(495) 780-51-89

предлагаю
❑ компьютерная помощь!

От 100 р., т. (495) 771-06-01

предлагаю
❑ изготовление книг и 

брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

 куплю инвалидную 
коляску.
т. 8-903-203-84-59

❑ синтезатор, скрипку. 
Микрофоны.
Радиолампы, 
проигрователь пластинок 
импортные. 
т. 8-916-676-36-95

предлагаю
❑ ремонт холодильников. 

т. (495) 510-76-81

предлагаю
❑ УСЫПЛЕНИЕ. Кремация. 

Круглосуточно. 
8(499)347-03-97

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и 
иных финансовых услуг. Вся 
указанная в объявлениях 
деятельность носит только 
информационный,
консультационный характер.

❑ деньги в долг
в день обращения. 
Помощь должникам
и безработным. 100%. 
т. 8-925-184-88-82, 
8(499)391-2006

❑ АВАНС. 
т. 8(495)644-97-31

куплю
❑ автовыкуп срочно! 

т. 8-916-821-85-37
❑ автовыкуп. 

т. 8(495)508-22-83
❑ автовыкуп. 

т. 8(495)500-77-43
❑ автовыкуп любых. 

т. 8-905-567-03-61
❑ автовыкуп. 

т. 8(495)730-86-23

куплю
❑ антиквариат: монеты, 

знаки, награды, военную 
атрибутику и другое. 
т. (495) 227-48-83,
(495) 768-09-04

куплю
❑ НОУТБУК.

Можно неисправный. 
т. 8-915-280-16-73

❑ ЧАСЫ механические. 
Любое состояние. 
т. 8(495)723-19-05

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста. 

✓ При искусственном 
прерывании беременности 
возможно наступление 
бесплодия и иных вредных 
последствий для здоровья 
женщины. Необходима 
консультация специалиста.

предлагаю

Необходима консультация специалиста.

ВЫВОД
ИЗ ЗАПОЯ, 
ЛЕЧЕНИЕ
АЛКОГОЛИЗМА. 
КРУГЛОСУТОЧНО.

“НАРКОМЕ
Д”

924-55-04, 509-68-09

221-11-03

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ   

МЕДИЦИНСКИЙ
НАРКОЦЕНТР

24 часа

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС

225-00-60(495)
АЛКОГОЛИЗМА

Вывод из ЗАПОЯ
Радикальное лечение

Необходима консультация специалиста.

❑ издание книг,
брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю

Всю необходимую для достижения 
результата работу специалист 

выполняет сам. Гарантия.

Бросил любимый 
человек?
Маг-профессионал
Илья Н.Герман вернет
его вам за 1 день
и восстановит потерянные 
отношения без вреда.
Работа авторским методом.
Опять изменил
любимый
человек? 
Полный развал отношений 
с любовниками и установка 
барьера на нежелательные 
отношения.

Решение нестандартных 
проблем и мн. другое

●

●

Без выходных

8(925)743-96-04,
8(925)510-92-02,
(495) 649-41-44

Ст.м. «Кропоткинская», 
Пречистенский пер., д. 7, 

www.igerman.ru.

Ре
г. 

№
 13

09
2

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495) 386-3842 , 641-8440

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

предлагаю
❑ сваха! Недорого. 

т. 8(495)772-19-81

предлагаю
❑ досуг НАСТЕНЬКА. 

т. 8-964-569-60-80
❑ vip-выезд 

круглосуточно. 
т. 8-929-5-111-249

❑ vip-досуг.
Выезд. 
т. 8-965-366-11-69

❑ досуг
ВСЕ РАЙОНЫ. 
т. 8-967-047-89-99

❑ досуг
м. "АЭРОПОРТ". 
т. (495) 518-55-95

❑ досуг 
м. "ПОЛЕЖАЕВСКАЯ". 
т. (495) 642-44-45

❑ досуг!
т. 8-965-120-68-20 
ВЕРОНИКА!

❑ досуг.
м. "АЭРОПОРТ" 
т. (495) 642-52-31

❑ досуг. 
м. "ДОМОДЕДОВСКАЯ". 
т. 8-915-242-54-33

❑ досуг. 
м."ПОЛЕЖАЕВСКАЯ" 
т. 8-916-560-52-31

❑ массаж
м. "ЮЖНАЯ" 
8-916-853-93-68

❑ массаж 
м. "ЯСЕНЕВО". 
8-985-364-34-59

❑ массаж 
м. "Киевская". 
т. 8-903-569-89-33

❑ массаж 
м. "Спортивная". 
т. 8-903-782-51-75

❑ массаж 
м. "Спортивная". 
т. 8-985-198-95-82

❑ массаж.
м. "ТАГАНСКАЯ" 
8-909-638-38-61

❑ массаж.
М. "БРАТИСЛАВСКАЯ".
т. 782-58-98

❑ массаж.
М. "МАРЬИНО".
т. 8-985-240-61-63

❑ массаж. 
м. "Бауманская". 
т. 8-985-417-86-62

❑ массаж. 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-695-54-54, 
м."Выхино" 
т. 8-963-694-47-47

❑ массаж. 
м. "Тверская". 
т. 8-916-109-59-15

❑ массаж.  м."ВДНХ".
т. 8(495)743-13-45

❑ отдых. 
м. "Пролетарская" 
8-903-553-11-77
Пышная Светлана

❑ отдых. Москвичка 
8-916-133-06-93
Инна 41/167/52/5

❑ яшма - массаж. 
т. (495) 518-00-61

❑ досуг.
МОСКВИЧКИ
И НЕГРИТЯНКИ. 
т. 8-965-448-11-00

❑ досуг.
МУЛАТКИ 
т. (495) 649-47-02

❑ досуг.
ТАТАРОЧКА 
8-916-607-01-06

 досуг. + мулатки. 
м. "Таганская".
(495) 500-92-33, 
м. "Маяковская"
(495) 790-40-30.

❑ досуг.
Выезд Настя . 
т. 8-965-384-58-65

 досуг. Выезд. 
Круглосуточно. 
т. 8-985-227-92-72

❑ досуг. 
м. "Домодедовская" 
т. 8-967-266-27-50 
Стройная татарочка. 
32/170/4

❑ досуг.
Незабудки. 
т. 8-909-645-02-20

❑ люкс - досуг
на Маяковской! 
Москвички. 
т. (495) 792-01-23

❑ люкс - массаж. 
м."Белорусская" 
т. 8-968-808-79-75; 
м."Спортивная" 
т. 8-916-886-63-32

❑ МАССАЖ 
м."Савеловская", 
м. "Белорусская". 
т. (495) 518-38-86

❑ МАССАЖ. 
м. "Крылатское" 
т. 8-909-943-21-88

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Горбатый в банде «Черная кошка». 
4. Шаг навстречу в споре. 10. Сухой корм, продающийся 
в кинотеатрах. 11. Приверженец коренных преобразо-
ваний. 13. «Ущерб», наносимый организму пагубными 
привычками. 14. Собрание древних новгородцев. 15. 
Обитатель колонии строгого режима. 16. Знаток азбуки 
Морзе. 18. Воровка в повести Герцена. 20. Двоечник, до 
которого условие задачи доходит лишь к концу урока. 
22. Карты, которые получают в добавление к сданным. 
23. Воспламеняющаяся смесь для зажигательных бомб. 
24. Узкая и глубокая долина с обрывистыми склонами. 
26. Восковая покупка в церковной лавке. 29. Деревян-
ная шкатулка с хохломской росписью, напоминающая 
американцу о России. 33. Халтура, подвернувшаяся 
сидящему на мели человеку. 35. Сюзерен для зави-
симого от него вассала. 36. Марлевый «подштанник» 
младенца. 37. «Счастливый билетик», подаренный 
судьбой. 39. Двусторонняя дамба для причаливания 
судов. 40. Пробел в воспоминаниях. 41. Художник, не 
приукрашивающий действительность. 42. Картофель-
ный углевод. 43. «Кафе», где пьют из пиал.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Картина Дюрера «Самсон уби-
вает льва». 2. Забивание номера нового знакомого 
в память телефона. 3. Солдат-новобранец в цар-
ской армии. 5. Древнеегипетский каменный лев с 
человеческой головой. 6. Боа в лесах тропической 
Америки. 7. Сын, получивший телеграмму от отца. 
8. Успешное представление при полном зале. 9. 
«Струна» меж телеграфными столбами. 10. Средство 
односторонней связи, с которого нельзя отправ-
лять сообщения. 12. Судно, прокладывающее путь 
другим кораблям в замерзающих бассейнах. 17. 
Продавец, требующий астрономическую цену за 
дефицитный товар. 19. Полицейский отряд, окру-
живший логово преступников. 20. Стиль загорания 
без верха. 21. Шишка в правительстве. 25. Дырка 
вместо выбитого зуба. 27. Трюк циркового акробата. 
28. Фундук, растущий в Крыму. 30. Удавий «способ 
гипноза». 31. «Сопло» сопатки. 32. Болотный «омут». 
34. «Контора» провизора. 35. «Дубинка» кухарки. 38. 
Он продлевает жизнь шутникам и весельчакам. 39. 
Агрессивный кандидат на место в «дурке».

4 декабря с 9.00 до 13.00
Сиреневый бульвар, д. 15, корп. 2, ОПС №425
ул.Челябинская, д. 7, ОПС №568
ул. Гиляровского, д. 1, ОПС №90
ул. Мурановская, д. 3, ОПС №549
ул. Свободы, д. 17, ОПС №362
ул. Клары Цеткин, д. 31, ОПС №130
ул. Паустовского, д. 8, корп. 1, ОПС №463
ул. Шаболовка, д. 69, ОПС №419
ул. Люблинская, д. 129/2, ОПС №382
Шипиловский пр-д, д. 59, корп. 2, ОПС №582
Боровский пр-д, д. 4, ОПС № 619 
г. Зеленоград, корп. 1006Б, ОПС №575
5 декабря с 9.00 до 13.00
ул.Халтуринская, д. 13, ОПС №392
ул. Молостовых, д. 1Б, ОПС №555
ул. Мясницкая, д. 26, ОПС №101000
Широкая ул., д. 1, корп. 1, ОПС №282
Волоколамское шоссе, д. 15/22, ОПС №80
Маршала Жукова пр-т, д. 9, ОПС №308
Кутузовский пр-т, д. 43, ОПС №170
ул. Вильнюсская, д. 6, ОПС №574
ул.Чертановская, д. 9, корп. 2, ОПС №208
ул. Совхозная, д. 12, ОПС №559
6 декабря с 9.00 до 13.00
ул. 3-я Владимирская, д. 31/33, ОПС №397
ул. Уральская, д. 1, ОПС №241
ул. Мясницкая, д. 26, ОПС №101000
ул. Плещеева, д. 3, ОПС №560
ул. Hовоалексеевская, д. 13, ОПС №626

Куусинена ул., д. 23, ОПС №252
Ленинский пр-т, д. 64/2, ОПС №296
ул. Ярцевская, д. 29, корп. 3, ОПС №552
ул. Академика Янгеля, д. 4 корп. 2, ОПС №534
ул. Б. Тульcкая, д. 2, ОПС №191
7 декабря с 9.00 до 13.00
ул. Б. Черкизовская, д. 2, ОПС №61
ул. Мясницкая, д. 26, ОПС №101000
ул. Менжинского, д. 5, ОПС №327
Химкинский бульвар, д. 1, ОПС №364
Славянский бульвар, д. 5, корп. 1, ОПС №352
ул. 26-ти Бакинских комиссаров,  
д. 8, корп. 2, ОПС №526
ул. Кировоградская, д. 17, корп. 1, ОПС №519
ул. Перерва, д. 56/2, ОПС №341
ул. Домодедовская, д. 20, корп. 3, ОПС №551
Рязанский пр-т, д. 67/2, ОПС №456
8 декабря с 9.00 до 13.00
ул. Плещеева, д. 3, ОПС №560
Химкинский бульвар, д. 1, ОПС №364
ул. Б. Черкизовская, д. 2, ОПС №61
ул. Мясницкая, д. 26, ОПС №101000
ул. 26-ти Бакинских комиссаров, д. 8, корп. 2, ОПС №526
ул. Кировоградская, д. 17, корп. 1, ОПС №519
ул. Перерва, д. 56/2, ОПС №341
Рязанский пр-т, д. 67/2, ОПС №456

Подробная информация об организаторе акции,  
о правилах ее проведения, количестве подарков, сроках, 

месте и порядке их получения вы можете узнать  
по телефону редакции 8 (495) 665-40-80.

НЕ ПРОСПИ СВОЮ ПОДПИСКУ! СПЕШИ ПОДПИСАТЬСЯ НА «МК» В ПОЧТОВЫХ ОТДЕЛЕНИЯХ. КТО ПЕРВЫЙ, ТОМУ И ПОДАРОК ЛУЧШЕ!

3—8 ДЕКАБРЯ ДНИ ОТКРЫТЫХ ДВЕРЕЙ МОСКОВСКОЙ ПОЧТЫ —  
НЕ ПРОСПИ ПОДПИСКУ НА «МК»!!!

В канун завершения подписки на 2013 год «Московский комсомолец» приглашает москвичей  
в почтовые отделения, в любом из которых с 3 по 8 декабря каждый, кто еще не подписался на «МК»,  

может оформить полугодовую подписку на газету всего за 430 рублей.
В Дни открытых дверей московской почты редакция приглашает принять участие в акции «Не проспи свою 
подписку на «МК»! Ежедневно с 9 часов утра до 13 часов дня в ряде почтовых отделений можно оформить 
подписку и получить в подарок один из фирменных сувениров «МК». Как говорится: «Кто рано встает…» 

Сегодня мы публикуем график проведения этой акции:

РЕ
КЛ

АМ
А

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ
Сегодня состоится чествование фи-
налистов и награждение лауреата за 
лучший русский роман года. К сча-
стью, «Русский Букер» на несколько 
лет теперь имеет щедрого спонсора: 
нынешний лауреат получит приз в 
1,5 миллиона рублей вместо 600 ты-
сяч. Все финалисты — по 150 тысяч. 
Жюри «Букера» возглавляет критик 
и эссеист Самуил Лурье. В составе 
жюри — генеральный директор фон-
да «Пушкинская библиотека» Мария 
Веденяпина, поэт Владимир Сали-
мон, прозаик, режиссер и сцена-
рист Павел Санаев, прозаик и критик 
Роман Сенчин. «МК» прикидывает 
шансы финалистов.

На мой взгляд, роман «Крестья-
нин и тинейджер» Андрея Дмитриева 
— самый совершенный, отточенный по 
форме, глубокий по авторской позиции 
в осмыслении проблем нездоровой рус-
ской жизни. Он невелик. Но был внесен 
Литакадемией в список финалистов 
«Большой книги». Награды Дмитриев 
не получил. Ему палки в колеса встави-
ла премия «Ясная Поляна» в 350 тысяч 
рублей. Из чисто житейских соображе-
ний — получил свое, и хватит! — его, 
видимо, вновь отодвинут от лидерства 
в «Букере». Эта домашняя скаредность 
явно в ущерб справедливости. Евгений 
Попов, автор романа «Арбайт, или Ши-
рокое полотно», по той же причине не 
будет всерьез обсуждаться: он только 
что вместе с Кабаковым получил сере-
бряную премию «Большой книги» (1,5 
миллиона на двоих).

Марина Степнова и ее «Женщины 
Лазаря» удостоена бронзовой премии 
«Большой книги» в 1 миллион. По той же 
причине на лауреатство в «Букере» она 
не надеется. Кстати, «Женщины Лазаря» 
были в финале «Национального бест-
селлера», где лидировал роман «Немцы» 
Александра Терехова. При голосовании 
в «Нацбесте» Степнова не получила от 
членов жюри ни одного голоса. В Интер-
нет проскользнула оценка ее книжки: 
«вычурный дамский роман». 

Терехов — недавний лауреат 
«Большой книги». Его талантливый 
«Каменный мост» был воспет многими 
критиками. В романе «Немцы» не ищи-
те представителей германской нации. 
Автор, а вместе с ним и герой Эбер-
гард считают разорителями страны 
чиновников. Это они — изворотливые 
завоеватели, изощренные прохиндеи. 
Автор наградил их немецкими именами. 
Перо Терехова беспощадно. Поэтому 
большая доля романа по стилю — гро-
мящая публицистика, как говорят, этот 
роман «изощренно-ядовитый». Гротеск 
Терехова действует сильно!  

Успешная беллетристка Ольга 
Славникова, уже имеющая награду 
«Русского Букера», на этот раз ожида-
ет премию за роман «Легкая голова». 
Он однажды уже был среди финали-
стов «Большой книги», но премии не 
получил. Творческая фантазия увлекла 
романистку в почти виртуальное об-
щение с «главным головастиком стра-
ны», вдохновителем и организатором 

уничтожения Максима Т. Ермакова. Под 
этим длинным наименованием герой 
проживает в романе, а точнее, в Москве, 
в съемной квартирке. Молодой мужчина 
весьма средних достоинств и не очень 
глубоких размышлений оберегает свое 
достоинство. Но чем достойнее человек, 
тем труднее ему уцелеть. 

Основной конфликт разворачи-
вается замедленно, угнетая читателя 
длинными телефонными объяснениями 
и долгими подробностями. Любимый 
стилевой прием беллетристки — ги-
пербола, эмоциональная чрезмерность, 
педалирование, укрупнение впечатле-
ний от всего, на что упадет глаз: от вида 
предмета, от звука, от одежды. Сюжет 
«Легкой головы» томит, растворяется в 
описательности. 

Максим пробрался в глухой подвал 
клиники, куда свезли в черных мешках 
останки погибших при взрыве в подзем-
ном переходе на Пушкинской площади. 
В одном из них он сейчас увидит все, 
что осталось от его беременной жены 
Люси. И тут бестактно и оскорбительно 
влезает в трагическое, почти бессозна-
тельное состояние Максима авторский 
параллелизм: черные мешки с телами 
«набухали, точно их надували на манер 
воздушных шаров».  

Но Славникова может захватить 
сознание читателя без увлеченности 
украшательством. Вдруг в романе, где 
почти нет действия, появляется сон 
героя — семейное видение из жизни 
деда и бабки времени их молодости, 
влюбленности. Эти видения тепло и 
ярко, с любовью написаны. Это по сути 
не сон, а воскрешение! И настоящая 
удача автора. Этот дед, вездесущий, 
остроумный, могучий мужик, и его жена, 
маленькая носительница французского 
языка, — лучшие страницы романа. Они 
очень кинематографичны. И даже в тра-
гический момент готовящегося взрыва 
появление на потолке вагона странной 
тени старика задумано и выполнено 
автором талантливо — мелькнувшие 
жесты старика отвлекли смертницу, и 
она не успела взорвать бомбу в тон-
неле метро.

Так совпало — еще один роман, 
претендующий на «Букера», тоже о 

готовящемся теракте в Москве. Мо-
лодая журналистка Марина Ахмедова 
сочинила и издала в Москве книжку 
«Дневник смертницы. Хадижа». У ав-
тора прекрасная литературная речь, 
она умеет создать напряжение, увлечь 
читателя подробностями людских взаи-
моотношений. Но абсолютно точно кни-
га — не дневник. Ни по стилю, ни по со-
держанию! Почти в самом конце романа 
героине настойчиво, по-родственному 
сказали: отомсти убийцам твоего мужа, 
стань смертницей. И она, рассказчица, 
безропотно, без рассуждения, просто 
любя Аллаха, сказала «да». 

По современной жестокой горской 
традиции новоизбранная смертница 
молится. Имя Аллаха сопровождает 
ее до Москвы и в Москве. У молодой 
романистки нет смущения — а как 
же москвичи воспримут сочиненное 
ею произведение, когда ее героиня, 
чувствуя в животе шевеление бесцен-
ного ребенка, отправляется в метро 
взрывать. Она не сопротивлялась! Не 
противоречила — шла, правда, внутрен-
не терзаясь, выполнять, по ее мнению, 
волю Аллаха.

Молодой и образованный автор 
понимает, какую силу имеют хорошо 
написанный романный сюжет, поступки 
обаятельной героини. Вот почему она 
хочет оставить записку, чтобы ее днев-
ник уничтожили. Но дневник не только не 
уничтожен, он еще и издан, стал книгой. 
Мы, русские, добры себе во вред. 

Как у всех молодых авторов, роман 
набит чрезмерностями. Молодая особа 
говорит о своей преданности убитому 
мужу с легкомысленным преувеличени-
ем: «…в стомиллионный раз я бы ни за 
что не отказалась от Махачи». 

Не послужила ли прототипом Ха-
дижи Марьям Шарипова, взорвавшая 
станцию «Лубянка» в 2010 году?

По духу «Дневник смертницы» все-
таки не русский роман. Это совсем дру-
гой мир чувств, настроений, ненависти 
и любви. Но не к России.

Наталья ДАРДЫКИНА.

РОМАНЫ 
ТОНУТ  
В РУССКОМ 
БЕСПРЕДЕЛЕ

 «Русский Букер» вновь отдадут женщине?

ПАМЯТЬ

Сын ли человеческий Христос 
или он космическое явление на 
Земле? В коротких, сильных сти-
хотворениях озвучивается и обнов-
ляется двухтысячелетняя загадка. И 
влодовский ответ погружает нас в 
невероятную зону допущений.

Книге предшествует фрагмент 
блистательного эссе «Первосви-
детель» Тимура Зульфикарова, 
написанного еще при жизни Вло-
дова. В статье есть парадоксаль-
ное свидетельство: «Когда с ним 
общаешься — чувствуешь, что 
имеешь дело скорее с Духом, чем 
с плотью». Здесь чистые, как рас-
свет, признания: «Поэт-скиталец», 
«Рыцарь поэзии». О Влодове и его 
лирике можно написать диссерта-
цию, если ты способен осмыслить 
«миф о Моисее, о Христе, о Божьем 
замысле и промысле».

Книга «Люди и Боги» прекрас-
но издана. Ее завершает большая 
статья Людмилы Осокиной, вдовы 
поэта, автора книги стихов и роман-
сов «Кофейная девушка». Жаль, что 
поэтические откровения Влодова 
еще не всеми прочитаны. Вслушай-
тесь в стихотворение «Поэт и Бог». 
Его завершает могучая строфа:

Высотные луга. Снега и льди-
ны. / Седые волкодавы давят блох. 
/ И чудится, что в помыслах едины 
/ Поэт и Бог.

На обложке бронзового свече-
ния — знаки искреннего одобрения 
поэзии Влодова, высказанные Бо-
рисом Пастернаком и Александром 
Солженицыным. И слова поэта Ра-
виля Бухараева, последние годы 
жившего в Лондоне. Все они теперь 
— небесные скитальцы.

Хорошо помню Влодова. В 70-е 
годы к нам в «МК» можно было прий-
ти без приглашения и без пропуска. 
Пишешь ли статьи, сочиняешь ли 
стихи — заходи. Слушатели и спор-
щики найдутся. Влодов приходил 
нечасто. Невысокий, худенький, весь 
погруженный в себя. И сразу шел 
к громкозвучному Саше Аронову, 
всезнающему и одухотворенному 
поэту. Признаться, мы относились 
к Юре с каким-то родственным уча-
стием. В 90-е годы при Павле Гусеве 
Влодов был некоторое время со-
трудником «МК», вел незабываемый 
«Турнир поэтов».

Свои стихи он читал редко. Сей-
час, когда вышло несколько его книг, 

можно найти объяснение сдержан-
ному внешнему спокойствию поэта: 
Влодов писал не о современности. 
Предпочитал размышлять о Боге, о 
Христе, о великой тайне явления Ии-
суса. В наши молодые годы Влодов 
вызывал у нас удивление: скромный, 
неговорливый, он дерзко позволил 
себе приехать в Переделкино к Илье 
Сельвинскому, Корнею Чуковскому, к 
Борису Пастернаку! Замечательные 
мастера приняли скромно одетого 
интеллигента. Уважили его жела-
ние почитать свои стихи. Он читал, и 
они, конечно, сразу почувствовали: 
читает не графоман. Перед ними 
открывает душу поэт. И сказали об 
этом не только ему.

Вскоре в «Смене», в те годы 
очень хорошем журнале, появилась 
яркая публикация стихов Влодова 
с благословляющим напутствием 
Сельвинского. А в декабре Юрий 
Влодов стал лауреатом журнала за 
лучшую поэтическую публикацию 
года.

Поэтические высказывания 
Влодова всегда проистекали из глу-
бокого философского размышления. 
Его мысль ошеломительно устрем-
лялась за грань общепринятого:

Ты должен свежей болью
Примять былую боль,
Присыпать раны кровью…
Не в том ли жизни соль?!
Хорошие поэты ненавязчивы. 

Юрий даже не приносил в отдел ли-
тературы свои рукописи для публи-
кации, словно выдерживал стихи в 
глубоком хранилище, как драгоцен-
ное вино. Он смел заглянуть даже в 
трехтысячный год:

Но ты содрогнешься, потомок, / 
Когда через сердце твое / Держа-
винской оды осколок, / Пройдет, как 
живое копье.

Мощная метафора! Так чув-
ствует сердце поэта бессмертный 
глагол времен.

Наталья ДАРДЫКИНА.

ЖИВОЕ 
КОПЬЕ 
ПОЭТА
Люди и Боги

5 декабря в Малом зале Цен-
трального Дома литераторов 
состоится вечер, посвящен-
ный памяти поэта Юрия Вло-
дова. Его книга «Люди и Боги» 
вышла накануне 80-летия 
покойного автора. На вечере 
ее представят публике. При-
дите, прикоснитесь к стихам 
поэта, вслушайтесь, с какой 
невероятной откровенностью 
он размышляет над вечным 
вопросом: что есть Бог?

Самуил Лурье, 
председатель жюри.

СПИСОК финалистов  
на сайте   



…Когда в 2009 году вышел приказ 
бывшего министра обороны Анатолия 
Сердюкова о расформировании спор-
тивных рот, то, признаюсь откровенно, 
сердце оборвалось. И было от чего.

На моих глазах стали ликвидировать все 
то, что десятилетиями создавалось сначала в 
советской, а затем и в Российской армии. Мне, 
человеку, отдавшему жизнь развитию армейско-
го спорта высших достижений, бывшему долгие 
годы начальником Центрального спортивного 
клуба армии (ЦСКА), было больно наблюдать 
за тем, как от успехов спортсменов Вооружен-
ных сил страны на всероссийской и междуна-
родной арене остаются одни воспоминания и 
предания.

Судите сами. После так называемых реформ 
поражения не заставили себя ждать. Кажется, 
совсем недавно именно армейские атлеты, в 
активе которых более 300 золотых олимпийских 
медалей, вносили самый весомый вклад в по-
беды россиян на летних Олимпийских играх. 
Еще четыре года назад на Олимпиаде в Пекине 
на их счету оказалось 16 высших наград в личных 
соревнованиях и 10 — в командных. В нынешнем 
году в Лондоне картина кардинальным образом 
изменилась: первых мест оказалось соответ-
ственно — 5 и 1.

Эти неудачи, на мой взгляд, самым прямым 
образом отразились и на результатах сборной 
России в столице Великобритании, когда наши 
спортсмены впервые за 60 лет выступления на 
летних Олимпийских играх — сначала под флагом 
СССР, а затем России — вылетели из тройки 
призеров и заняли только четвертое место в 
неофициальном общекомандном зачете.

Приведу еще один позорный факт. В 2011 
году сборная команда Вооруженных сил Россий-
ской Федерации из-за невозможности собрать 
боеспособную дружину отказалась от участия 
в пятых по счету Всемирных военных играх, на 
которых она всегда первенствовала начиная с 
1995 года в Риме, затем в 1999 году в Загребе, в 
2003 году в итальянской Катанье и в 2007 году в 
индийском Хайдарабаде. Как говорится, приеха-
ли. Дальше уже просто некуда!

Признаюсь, уже показалось, что о былой 
славе российских армейских спортсменов 
придется напрочь забыть. Но надежду подарил 
министр спорта Виталий Мутко, который прямо 
высказался за то, чтобы спортивные роты вновь 
появились в Российской армии. В его лице по-
лучили мощную поддержку все те, кто мечтает 
восстановить престиж армейского спорта, кому 
небезразлично как его будущее, так и будущее 
всего российского спорта высших достижений, 
нуждающегося в эффективной помощи. А нас 

— целый легион. Это прежде всего известные 
армейские спортсмены, такие как хоккеист Вла-
дислав Третьяк, фехтовальщик Марк Ракита, 
гандболист, председатель совета ветеранов 
ЦСКА Евгений Чернышев, боксер Александр 
Лебзяк и многие другие.

Теперь, как я понимаю, слово за новым ми-
нистром обороны Сергеем Шойгу, от которого 
ныне целиком и полностью зависит судьба ар-
мейского спорта высших достижений. Мы очень 
рассчитываем на то, что Сергей Кужугетович не 
обойдет его своим вниманием и приложит силы 
к тому, чтобы дать новый мощный импульс для 
его возрождения и развития.

Почему мы полагаемся на содействие ново-
го министра обороны? Да потому, что он хорошо 
известен как большой почитатель спорта, знаю-
щий, какую пользу он приносит. Так, в бытность 
многие годы министром России по чрезвычай-
ным ситуациям Сергей Кужугетович создал в 
структуре МЧС центральный спортивный клуб, 
который зарекомендовал себя с лучшей стороны. 
Нам очень хотелось бы верить в то, что сейчас он 
позаботится о том, чтобы вернуть былые позиции 
ЦСКА, который де-юре существует, но от которо-
го сейчас фактически остался лишь популярный 
бренд, с выгодой используемый футбольной и 
другими командами, не имеющими отношения 
к армейскому спорту.

Я и мои многочисленные коллеги и товари-
щи надеемся, что Сергей Кужугетович разделит 
наше мнение, что российский армейский спорт 
должен надлежащим образом, как и подобает ве-
ликой военной державе, быть представленным в 
Международном совете военного спорта (СИЗМ), 
в который Россия вступила в 1991 году и где 
долгое время играла первые роли. Мы вновь обя-
заны занять их в одной из крупнейших мировых 
спортивных организаций после Международного 
олимпийского комитета и Международной фе-
дерации студенческого спорта, объединяющей 
ныне представителей вооруженных сил 133 стран 
мира. Нельзя отказываться от плодотворного 
сотрудничества в рамках этого международного 
военного объединения. Этого, на мой взгляд, 
требуют интересы Российской армии.

Много ли понадобится усилий и матери-
альных затрат для того, чтобы армейский спорт 
высших достижений вновь обрел подобающий 
ему статус и достойное место? Нет! Денежные 
бюджетные расходы, по моему твердому мнению, 
будут минимальными. Потому что, к счастью, 
еще не успели полностью разрушить армейское 
хозяйство спорта высших достижений.

В настоящее время федеральное автоном-
ное учреждение Министерства обороны Рос-
сийской Федерации «Центральный спортивный 
клуб армии» объединяет кроме основного клуба 
в Москве 6 филиалов — в Санкт-Петербурге, 
Самаре, Смоленске, Ростове-на-Дону, Хаба-
ровске и Геленджике и 10 спортивных центров 
— в Калининграде, Кронштадте, Североморске, 
Екатеринбурге, Новосибирске, Чите, Владиво-
стоке, Астрахани, Ставрополе, Краснодаре. Там 
в целом сохранилась современная спортивная 
база, хотя, к сожалению, кое-что и утрачено, 
скажем, в Москве, в ЦСКА — это медицинский 
диспансер, открытые теннисные корты, ледовый 
дворец, проданные в частную собственность. Но 
их можно и нужно выкупить. В целом спортив-
ная инфраструктура находится в нормальном 
состоянии. Осталась и большая часть обслу-
живающего персонала. Готовы к плодотворной 
работе и опытные тренерские кадры.

Короче, есть все необходимое для того, 
чтобы возродить спортивные роты в армии. С 
их появлением будут устранены многие актуаль-
ные проблемы, в частности и та, что связана со 
службой в армии спортсменов высокого между-
народного класса, которая, вместо того чтобы 
способствовать, как в былые годы, их расцвету, 
ставила в последние годы жирный крест на ка-
рьере выдающихся атлетов.

Нельзя этого допускать! Для чего нужны 
только политическая воля и необходимые ре-
шения, которых мы с волнением и надеждой и 
ждем от нового министра обороны…

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Юрий Изюмов (1932), журналист, 
бывший заместитель главного ре-
дактора «МК» и первый заместитель 
главного редактора «Литературной 
газеты», главный редактор газеты 
«Гласность»
Николай Коляда (1957), драматург, 
актер, театральный режиссер
Валентин Купцов (1937), политик, се-
кретарь ЦК КПСС, первый секретарь 
КП РСФСР, один из лидеров КПРФ, 
экс-депутат Госдумы, экс-заместитель 
председателя Госдумы РФ
Леонид Нерушенко (1977–2005), му-
зыкант, солист группы «Динамит», 
разбившийся на мотоцикле
Симон Осиашвили (1952), поэт-
песенник, певец
Л ю б о в ь  С о к о л о в а  (19 7 7 ), 
волейболистка
Жерар Филип (1922–1959), киноз-
везда 50-х («Пармская обитель», 
«Фанфан-тюльпан», «Красота 
дьявола»)

пОД гРаДусОм
По информации Гидрометцентра Рос-
сии, сегодня в Москве и Подмосковье 
атмосферное давление будет падать, 

облачно, местами гололед, на доро-
гах гололедица, условия для сосу-
лек. Ночью снег, местами сильный, 
метель, утром возможны заносы на 
дорогах, температура в Москве -3...-
5°, по области -3...-8°. Днем мокрый 
снег, налипание снега на проводах 
и деревьях, температура в Москве 
0...+2°, по области -2...+3°. Ветер вос-
точный, юго-восточный, 5–10 м/с, ме-
стами порывы 12–20 м/с. 
Восход Солнца — 9.41, заход Солнца 
— 16.59, долгота дня — 7.18.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, ожидается спо-
койная геомагнитная обстановка.

ДатскИй угОлОк
Международный день объятий
День информатики в России
1917 г. — состоялась интронизация 
Патриарха Московского и всея Руси 
Тихона.
1977 г. — в столице Центрально-
Африканской Республики Банги 
состоялась коронация императора-
каннибала Бокассы I, стоившая $20 
млн.
2007 г. — умерла певица Зара 
Долуханова.

2011 г.  — умер фу тболист 
Сократес.

куРс ВалЮт
По курсу ЦБ (на 04.12.2012): 1 
USD — 30,8365; 1 EURO — 40,1769. 
По курсу ММВБ (на 03.12.2012): 1 
USD: спрос — 30,775; предложение 
— 31,124. 1 EURO: спрос — 40,132; 
предложение — 40,491.4 декабря, вторник

В 12.00 состоится пресс-
конференция директо-
ра Гидрометцентра РФ  
Романа ВИЛЬФАНДА, по-
священная цикличности ано-
мальных погодных явлений 
в России.

Какой ожидается зима-2012—2013? Будут 
ли обильные снегопады этой зимой? Какова 
статистика цикличности аномальных явлений 
в России? Международное взаимодействие 
метеорологов: какие новые научные методы, 
программы и техническое обеспечение помо-
гают сегодня делать более точные прогнозы 
погоды? 

А к к р е д и т а ц и я  д л я  С М И 
п о т е л е ф о н у 8 (495) 781- 47-12  
и по e-mail: sos@mk.ru.

Во Владивостоке появится памятник 
героине песни «Катюша»  
(«МК во Владивостоке»)

В Ставрополе выбрали самую красивую 
студентку страны («МК-Кавказ»)

Рак простаты можно заработать одним 
стаканом газировки

— Чем отличается человек 
от свиньи? 
— Свинья не становит-
ся человеком, когда 
напьется.

Парень познакомился с 
девушкой на пляже и стал 
намекать ей на интим: 
— Если вы считаете меня 
проституткой, то вы оши-
блись! — гневно говорит 
девушка. 
— Что вы! — отвечает па-
рень. — У меня и в мыслях 
нет вам платить! 

Пожилой банкир делает 
предложение молодень-
кой фотомодели. Она ему 
говорит:
— У меня есть несколько 
условий.
— Для тебя, любовь моя, 
все что угодно!
— В ас,  б а н к и р о в, 

отстреливают, я не хочу про-
сто так остаться молодой 
вдовой.
— Хорошо, страховка 50 мил-
лионов долларов, что бы ни 
случилось.
— А где мы будем жить?
— Трехэтажный особняк на 
Рублевке, вилла в Ницце, 
шале в Сен-Тропе — где ты 
пожелаешь.
— Так, теперь третье, и самое 
главное: я хочу заниматься лю-
бовью каждый день!
— Вообще не проблема: за-
пиши меня на четверг.

На приеме. Доктор:
— Ну-с, милочка, разде-
лись? Теперь давайте я вас 
послушаю!
— Ой, цветет калина-а-а-а-а!

Куклачев с детства мечтал 
дрессировать тигров, а по-
том че-то испугался.
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118 ЧЕЛОВЕК УЖЕ ЗАНЕСЕНЫ  
В ЧЕРНЫЙ СПИСОК КЛУБА — И ИХ 
ПЕРЕСТАНУТ ПУСКАТЬ НА СТАДИОН

куРЬЕР кулЬтуРЫ

ФутБОл.  
ЧЕмпИОНат РОссИИ.  

пРЕмЬЕР-лИга.  
18-й туР

ПЯТНИЦА, 30 НОЯБРЯ
«Краснодар» — «Кубань» 
(Краснодар) — 2:1. «Спартак» 
(Москва) — «Зенит» (Санкт-
Петербург) — 2:4

СУББОТА, 1 ДЕКАБРЯ
«Волга» (Нижний Новгород) 
— «Терек» (Грозный) — 1:1. 
«Алания» (Владикавказ) — 
«Локомотив» (Москва) — 0:1. 
«Динамо» (Москва) — «Ру-
бин» (Казань) — 3:0. 
ВОСКРЕСЕНЬЕ, 2 ДЕКАБРЯ
«Анжи» (Махачкала) — ЦСКА 
(Москва) — 2:0. «Крылья Со-
ветов» (Самара) — «Ростов» 
(Ростов-на-Дону) — 0:2. 
В понедельник играли: «Мор-
довия» (Саранск) — «Амкар» 
(Пермь). Результаты — завтра 
в «МК». 

Удивительно, но фанаты довольно пассивно 
относятся к строгим мерам, которыми угро-
жают футбольные власти. По поводу «зако-
на о болельщиках» пока громко высказались 
лишь поклонники «Спартака». Впрочем, они 
вообще были весьма активны во время матча 
с «Зенитом». В остальных матчах запомни-
лись тонкий юмор махачкалинцев и репрес-
сии со стороны руководства «Локомотива».

1. Избушка, избушка
Несмотря на то, что в воскресенье был сыгран матч 

двух лидеров турнирной таблицы, самой главной игрой 
тура все-таки стала встреча «Спартака» и «Зенита». И по 
накалу, и по афише, и по антуражу. Да и по конечному 
результату тоже (2:4 в пользу петербуржцев).

Фанатская трибуна красно-белых начала матч 
с пяти минут молчания, повернувшись к полю так же, 
как избушка к лесу. Спартаковские сектора таким об-
разом отметили пять мячей в свои ворота в прошлой 
игре с «Динамо». Игроки «Спартака» ответили своим 
поклонникам четырьмя мячами опять же в свои ворота. 
Замкнутый круг какой-то.

Политическая активность москвичей тоже не оста-
лась незамеченной. Подсветив баннер «Нам плевать на 

ваш закон» зажженной пиротехникой, фанаты проде-
монстрировали свою позицию. Мятежный дух, конеч-
но, всегда на Руси вызывал уважение у масс. Однако 
футбольные чиновники, долгое время стремившиеся 
найти контакт с болельщиками, пока не тянут на «са-
трапов, душителей свободы». Да и закон еще не принят. 
Поэтому бунт сейчас выглядит скорее бессмысленным, 
чем беспощадным.

2. Черный список
Вот уж кому пора бунтовать, так это болельщикам 

«Локомотива». На своих сайтах болельщики сообщили, 
что 118 человек уже занесены в черный список клуба и 
их перестанут пускать на стадион. По мнению самих 
болельщиков, эти репрессии последовали после акции 
фанатов против Ольги Смородской, когда на трибуне по-
явился целый список претензий к президенту клуба.

В любом случае такие жесткие санкции выглядят 
довольно странно — никаких акций из ряда вон «желез-
нодорожники» в последнее время не устраивали. Ну не 
наказывать же их за корректно высказанные претензии 
без всякой нецензурщины?

3. Тонкий юмор с Кавказа
Банальная идея баннера махачкалинцев с изо-

бражением Гуса Хиддинка и Ко на конях (напомним, что 
играл «Анжи» с ЦСКА) уравновесилась довольно тонкой 
шуткой «Русские, вперед!» с фотографиями российских 
игроков клуба из Дагестана — Федора Смолова, Олега 
Шатова, Арсения Логашова и других. Это был ответ на 
традиционный заряд болельщиков, чьи команды играют 
против кавказских клубов.

Ульяна УРБАН.

пРЕсс-кОНФЕРЕНЦИЯ В “мк” ВстРЕЧа

«У ПРИРОДЫ НЕТ ПЛОХОЙ ПОГОДЫ»
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УСТНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «МК» 
В КУРОВСКОМ
В предстоящую среду, 5.12.12, 
десант из лучших журналистов 
газеты «Московский комсомолец» 
высадится в подмосковном Ку-
ровском, чтобы поздравить го-
род с замечательной датой — 60 
лет. Во время этой встречи жи-
тели Куровского смогут задать 
самые смелые вопросы на любые 
темы, которые на своих страницах 
поднимает газета «МК». Обещаем 
быть предельно откровенными 
и поделиться своей точкой зре-
ния на разные проблемы жизни 
общества, рассказать о планах на 
будущее. Несмотря на солидный 
возраст газеты, мы по-прежнему 
молоды, полны сил и энергии.

В 19.00 начнется праздничная 

часть, где общение журналистов и 
жителей Куровского обещает быть 
очень жарким еще и потому, что за 
самые лучшие вопросы «золотые пе-
рья» газеты «МК» будут раздавать по-
дарки: бытовую технику от компании 
Maxwell, различные сувениры, книги 
и многое-многое другое… 

Вместе с журналистами в Ку-
ровское приедут знаменитые арти-
сты: российский певец, музыкант, 
аранжировщик, автор песен Рома 
КЕНГА, народный артист России 
Владимир ДЕВЯТОВ, певица и ар-
тистка Юля БЕРЕТТА, а также со-
лист группы «Самоцветы» Валерий 
БЕЛЯНИН.

С 16.00 до 19.00 в фойе Центра 
культуры и досуга на улице Вокзаль-
ная, дом 7, начнет работать подпис-
ной пункт. В этот день подписку на 
газету «Московский комсомолец» 
можно будет оформить на 1-е полу-
годие 2013 года за 415 рублей или на 
целый год — за 850 рублей. 

мужчина и женщина. Он и она. 
такое сочетание и «черти в этом 
омуте» по-прежнему остаются в 
центре внимания художников, 
не уступая другому модному 
сочетанию: он и он, она и она. В 
рамках «Французских проектов в 
мХт» состоялась премьера «предел 
любви» (перевод марии Зониной). 
автор и режиссер — паскаль 
Рамбер, описавший то, что лично 
пережил. Два актера — Евгения 
Добровольская и андрей кузичев — 
воплотили это на Новой сцене.

Вокруг чего весь сыр-бор? Мужчина (строй-
ный, стильный) сообщает женщине (пальто цвета 
молочного поросенка с кожаными рукавами, 
спиной к залу), что им надо расстаться. Вопрос 
решен. Если решен, что тут говорить — либо 
плакать, либо смеяться от горя. Есть вариант 
— радоваться, что избавились наконец друг от 
друга. У Паскаля Рамбера, руководителя театра 
«Жан Вилье» под Парижем, иная точка зрения. Его 
мужчина (а когда-то он сам был на его месте) о 
своем бесповоротном решении сообщает ровно 
50 минут. Без перерыва и практически без пауз. 
Без единого слова женщины, законной жены, с 
которой прижил троих детей. Это так у французов 
принято расставаться?

Женщина из положения спиной к залу в те-
чение безумного монолога супруга поворачи-
вается к залу в профиль, реже в три четверти и 

совсем редко перемещается к белому заднику 
белого павильона. Только по глазам и корпусу, 
который она наклоняет, как при боли в животе, 
можно понять, что думает. Кажется, что вот-вот 
прорвется криком, истерикой, ну или «да пошел 
ты!..». Нет, молчит, пока он загружает ей по полной 
программе про парадигму своего внутреннего 
состояния относительно того, как они перестали 
понимать друг друга, как их коленки соприкаса-
лись в прошлом, а она губами…

К чести мужчины, который нервничает все 
больше и больше, но старается держать себя 
в руках: ни слова о материальном. Типа «моя 
квартира, твоя мама, я рвусь, чтобы заработать» 
— ничего подобного о том, что можно пощупать и 
осязать. Мужчина достает и вываливает к ногам 
женщины то, в чем человеческая порода вечно 
путалась и будет путаться. Душа, понимание, 
тонкость натуры и ее переживания, ограничения 
личных свобод без обозначения (в силу незнания) 
границ этой самой свободы. И, конечно, секс, по-
стель — к ней мужчина возвращается, о чем бы ни 
говорил, как заяц, петляющий от охотников.

Господи, думаю я (и наверняка все женщины 
зала): как же она с таким болтуном жила? А она, 
Добровольская, смотрит на него, на Кузичева, с 
мукой и болью, какая бывает при боли зубной.

Три недели назад пьеса Паскаля Рамбера 
«Предел любви» получила аналог Гонкуровской 
премии — национальную в области драматургии. 
Титулованное жюри оценило его препарирова-
ние мужеско-женских отношений. Пьеса уже 
поставлена им же в США, в Италии, в Хорватии, 
много где еще. Но тут интересный факт — везде 

спектакль сделан по кальке первой постановки 
в Париже. А именно: герои стоят по диагонали 
относительно друг друга, именно так, как говорит 
мужчина в пьесе: «Мы не сделаем ни единого 
шага навстречу друг другу». Причем женщина 
развернута к залу спиной и спиной же отыгрывает 
безумный монолог.

Наш «Предел любви» предельно минима-
листичен — ноль декораций в белом простран-
стве, не считая одинокого старенького пианино 
в углу. Даже свет не театральный — дежурный 
холодный неон, под которым скрещивается ев-
ропейский театр с российским. Великолепные 
Добровольская и Кузичев все-таки делают по-
пытку двинуться друг к другу, а Добровольская 
даже демонстрирует в профиль и в три четверти 
с трудом сдерживаемую эмоцию. Для такого 
отыгрывания должна быть артистка уровня имен-
но Добровольской. Через 45 минут она вступит в 
бой, хотя легкую передышку режиссер артистам 
все-таки даст.

На сцену неожиданно вывалится десяток 
детей предподросткового возраста во главе с 
концертмейстером и, не получив ответ на вопрос 
«можно мы здесь порепетируем?», коллектив-
но исполнит что-то про милого дружка. И вот 
после их ухода женщина ему выдаст. И станет 
ясно, почему она молчала. Она варила асфальт, 
под который закатала-таки говорливого мужа. 
А может быть, ей так показалось, что заката-
ла своей убийственной аргументацией. За ней 
стояла жизнь и какая-то бабская мудрость. В 
финале Рамбер обрушил на пару темноту, как 
гильотину — быстро и безжалостно. Что с ними 

будет? Неизвестно.
Зато известно, что самыми непослушными 

оказались не наши актеры, которые выбили себе 
право — шаг влево, шаг вправо без расстрела. А 
вот итальянцы на сцене дошли до драки. Но то ж 
итальянцы... народ горячий.

Интервью после спектакля. Спрашиваю в 
кулисах Евгению Добровольскую.

— Женя, как ты думаешь, русские могли бы 
так долго выяснять отношения, перед тем как 
разбежаться?

— Я бы не стала разделять — французские 
женщины, русские женщины. Русская женщина 
не так смела, чтобы выяснять отношения с муж-
чиной по всем параметрам, по всем болевым 
точкам. Тут значительная часть уделена сексу, 
постели, что у наших мужчин и женщин не при-
нято обсуждать, хотя именно это часто является 
причиной размолвок. Люди стесняются говорить 
об этом. И со сцены я вижу в глазах людей шок. 
Наши выяснения все кончаются, как правило: 
«ты мне не так приготовила», «ты толстая», «а 
она молодая и прекрасная, научи ее готовить». 
Зашибись, правда? 

— Наш мужчина вряд ли будет заводиться 
на час. Или быстро проорется, или хрястнет ку-
лаком по столу.

— Конечно, никто так не расстается, никто 
так долго не говорит. Пьесу написал Паскаль, 
который уходил от жены-актрисы. Когда мы ра-
ботали, это было счастье: он ни разу не залез в 
душу и отдал многое на откуп артистам. Мы шли 
трудным путем — от себя.

Марина РАЙКИНА.

В мХт

Добровольская и кузичев 
провели мастер-класс  

по расставанию
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ИспЫталИ пРЕДЕл лЮБВИ

БОЛЕЛЬЩИКИ НАЧИНАЮТ БУНТОВАТЬ
«МК» представляет обзор неспортивных событий  

18-го тура чемпионата России по футболу

Ожидание первого старта биатлони-
стов всегда сумбурно и раскачивает 
из крайности в крайность. Побегут — 
не побегут? Начнут стрелять в преде-
лах допустимой погрешности или за 
ее пределами? Если не будет перво-
го и второго, то стоит ли ждать на 
следующих этапах? А если подиумы 
появятся сразу, то не исчезнут ли по 
мере приближения к главному старту 
сезона? И потом такая дребедень це-
лый день, то есть сезон.

Старшие тренеры сборных России — 
Вольфганг Пихлер и Николай Лопухов — не 
скрывали волнения перед началом сезона. 
Если и есть какая-то польза от громких про-
валов или цепочки неудачных выступлений 
— так именно эта: заставляет искать пути 
наибыстрейшего выхода из ситуации. А когда 
речь идет о пути к Сочи, то эффективность тре-
нировочного процесса должна быть выверена 
десятками специалистов. Именно это и пред-
стояло увидеть на первом этапе в Эстерсунде: 
нашли ли самый эффективный путь, далеко ли 
мы нынче от подиума? А что соперники? Ведь 
и нам, и тренерам спортсмен показывается в 
полную силу именно на старте.

— В прошлом году в Эстерсунде мы не 
смогли завоевать ни одной медали, а в этом 
сезоне вместе с мужской командой выигра-
ли четыре награды. Я уверен, что наша ко-
манда стала сильнее, чем в прошлом году. 
Мы сделали шаг вперед. Я не хочу делать 
прогнозы — сейчас нам нужно продолжать 
спокойно работать. Уверен, что каждая из 
девочек сборной способна прогрессировать. 
За мужскую команду мы сейчас тоже можем 
порадоваться. Пять человек в десятке — это 
же просто супер! В России часто забывают, 
что в биатлоне очень много наций, все хотят 
побеждать, — цитирует официальный сайт 
СБР Пихлера, взявшего на себя право оценить 
выступление обеих сборных. 

А старший тренер мужской сборной 
России Николай Лопухов, комментируя вы-
ступление команды в гонке преследования 
на первом этапе Кубка мира, также высказал 
удовлетворение от работы сборной на всем 
этапе:

— Анализ гонки очень простой — ребята 
в десятке, и это самое главное. И скорость, и 
стрельба были великолепные сегодня. Если 
бы еще на последнем рубеже точность не 
подвела Устюгова, вообще было бы чудесно. 
Я не думал о том, на каком месте финиширует 
Шипулин. Я думал, что борьба будет. Антон 

СНЫ СБЫВАЮТСЯ?
Предолимпийский сезон 
биатлонисты начинают 
достойно

— сильный финишер, обладает взрывны-
ми качествами. Я хотел, чтобы он до конца 
боролся, и все получилось. То, что было со 
Свендсеном, — это прекрасно. (Антон за-
воевал «бронзу», стартовав с 23-й позиции, 
на самом финише опередив Эмиля Хегле 
Свендсена. — Ред.)

А по поводу локальных неудач наших 
спортсменов Лопухов уточнил: «Это даже 
хорошо, когда человек проигрывает. Для бу-
дущих результатов хорошо, когда ты немного 
сидишь на колесе, как говорят велосипе-
дисты, и потом выстреливаешь. А когда ты 
лидер, то психология немного выхолащива-
ется, да и не каждый может выдержать бремя 
лидерства. Этому надо учиться».

Возвращаясь к женской команде, вокруг 
которой — и абсолютно по делу! — кипели 
такие страсти в прошлом году, просто пораду-
емся удачному началу. «Блестяще выступили 
Ольга Вилухина и Екатерина Глазырина. Два 
подиума — оптимистичное начало», — дает 
лаконичную оценку Пихлер.

Ольга Вилухина на этом этапе явно взяла 
на себя роль лидера, на которую намекала в 
конце прошедшего сезона. И тем самым слов-
но разом сняла груз бессменного энерджай-
зера сборной команды с Ольги Зайцевой. 
Теперь Зайцева может скинуть с себя часть 
психологического груза последних лет.

А вот Светлана Слепцова все еще не 
может найти свой ритм именно выступления и 
распределения сил. Все говорят — характер 
такой, рвется вперед раньше времени. Прав-
да, Павел Ростовцев, правая рука Пихлера 
сегодня, говорит, что спортсменка находится 
в хорошем функциональном состоянии, были 
и тестовые гонки, которые это подтверждали, 
значит, надо смотреть, что будет дальше, мо-
жет, это эффект первого старта. В разговоре 
с «МК» перед началом сезона Ростовцев дал 
оценку качествам Слепцовой.

— Смотрите, по-разному можно оцени-
вать результаты, как спортсменка выступила 
на ЧМ, — но это было ее лучшее выступление 
за всю карьеру на главном старте сезона. 
Посмотрите ее результаты в Ванкувере в 
личных гонках, посмотрите в Корее в личных 
гонках… Человек, который занимает вось-
мерки в личных гонках, показывает очень 
хороший результат. И то, что она номер один 
на первом этапе в эстафете, — бесспорно. 
Пробовали Вилухину, Глазырину — все-таки 
Слепцова.

Высказывал Павел и уверенность в том, 
что предолимпийский сезон пройдет для 
россиянок удачно.

— Есть ли уверенность в завтрашнем 
дне? Есть, я нисколько не сомневаюсь в 
хороших результатах, потому что нагрузка 
должна быть волнообразной. И методическая 
направленность именно такова — за два года 
до Игр сделать большой объем, чтобы на 
следующий сезон спортсмены его «пере-
варили» и в олимпийский сезон вступили на 
новом уровне. Я не сомневаюсь, что в этом 
году команда будет. И абсолютно уверен в 
правильности работы, в той организации 
процесса, которая есть сегодня, в сложив-
шейся внутри коллектива психологической 
атмосфере. Могу дать голову на отсечение: 
такой обстановки — а я десять лет был в сбор-
ной — никогда не видел. 

…Вы, конечно, видели эту рекламу: «Сны 
сбываются…». Пока все же из суеверия поста-
вим в конце слогана знак вопроса. Хотя пер-
вое впечатление чаще всего самое верное. А 
впечатление это складывается не только из 
протокольных показателей, но и формируется 
из комментариев самих спортсменов.

Евгений Устюгов (после гонки 
преследования):

«Вся команда билась сегодня достойно. 
Пять человек в десятке, я считаю, это очень 
сильно. Сил у меня достаточно. Единственное 
— на четвертом круге я шел один, и немного 
взгрустнулось!»

Дмитрий Малышко: «Сегодня практиче-
ски вся наша сборная оказалась в «десятке». 
Я, когда бежал, обернулся — аж душа порадо-
валась. Я всю гонку, как и вчера, отработал на 
одном дыхании. Мое физическое состояние 
мне очень нравится, за соперниками не от-
сиживался, всегда выходил вперед».

Ольга Вилухина (после спринта): «Я та-
кая злая сегодня вышла на старт. Было не-
большое огорчение после индивидуальной 
гонки, когда я увидела свой сумасшедший 
проигрыш ногами. Поэтому сегодня броси-
лась в атаку. И лыжи сегодня были просто 
супер! Очень болела сегодня за наших ребят, 
все ладони отбила, когда они по три штрафа 
стреляли, и эмоции были: черт, ребята, ну 
что же вы так!»

Антон Шипулин: «Давно мечтал побо-
роться со Свендсеном. По ходу гонки я по-
лучал удовольствие и кайф, экономил силы 
на финишный круг. Нацеливался на четвертое 
место и борьбу со Свендсеном. Но потом 
через километр-полтора увидел, что нам 
реально достать Пайффера. Свендсен — 
молодец! Думаю, еще больше будем с ним 
дружить и шутить».

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Спортроту —  
на олимпийскую 
передовую!
Александр БАРАНОВСКИЙ, 
председатель правления 
Национальной ассоциации 
армейского спорта, — 
специально для «МК»
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